
АКТУАЛЬНО Осталось 
десять дней, чтобы 
определиться с ЕГЭ 
по выбору

Выпускник 
на распутье

Ксения Колесникова 

У выпускников остаются считаные дни, чтобы определить-
ся с экзаменами по выбору и подать заявку на ЕГЭ. После 1 
февраля Рособрнадзор прекращает прием заявлений. Ка-
кие предметы в топе популярности? Где больше двоечни-
ков? Что нового появилось на ЕГЭ?

В заявлении можно указать любое количество пред-
метов. Но два самых массовых и обязательных — русский 
язык и математика по-прежнему нужны для получения 
аттестата. В 2019 году их должны сдавать около 650 ты-
сяч одиннадцатиклассников. При этом есть нюанс: и 
профильная, и базовая математика пройдут в один день 
(основной период — 29 мая). То есть школьникам придет-
ся выбрать что-то одно, а не оба варианта, как многие де-
лали раньше.

Ребятам нужно объективно оценивать свои силы — «по-
тянут» ли они более сложный экзамен, или все-таки остано-
вятся на стандартном варианте. Большинство 
11-классников с базовой математикой справля-
ются: «двоечников» примерно три процента. 

ПРОЕКТ Небольшие союзы 
граждан смогут 
легализоваться

Официально — 
вместе

Владислав Куликов

Министерство юстиции России разработало законопро-
ект, который обязывает общественные объединения, не 
имеющие юридического лица, подавать официальные 
уведомления о своей деятельности.

«Данный законопроект позволит маленьким общест-
венным объединениям, а речь идет, например, о различ-
ных союзах пешеходов, велосипедистов и прочее, «лега-
лизовать» свою деятельность и при этом не нести финан-
совые затраты, связанные с регистрацией юрлица, — поя-
снила «РГ» адвокат Виктория Данильченко. — При этом у 
властей появится дополнительный механизм воздейст-
вия на данные объединения».

Как рассказывают в минюсте, инициатива обязывает 
общественные объединения, не являющиеся юридиче-
скими лицами, размещать в сети «Интернет» уведомле-
ние о создании и сообщение о продолжении своей дея-
тельности. Порядок таких уведомлений будет установ-
лен минюстом.

«Реализация предполагаемых мер позволит система-
тизировать и актуализировать сведения об обществен-
ных объединениях, не являющихся юридическими лица-
ми, необходимых для защиты прав граждан и юридиче-
ских лиц», — подчеркивают в ведомстве.

Проще говоря, появятся официальные списки таких 
небольших союзов. Причем самим гражданам, решив-
шим объединиться, не надо будет получать осо-
бых разрешений и где-то регистрироваться. До-
статочно будет просто заявить о себе.

Есть ли в России средний 

класс и соответствует ли он 

мировым критериям? 

ТЕХНОЛОГИИ На портале 
госуслуг можно будет 
зарегистрировать ДТП

Авария попадет 
в «цифру»

Татьяна Шадрина

Минкомсвязь совместно с ЦБ предлагает перевести ре-
гистрацию дорожно-транспортных происшествий (ДТП) 
в электронный вид. Но сначала «откатать» технологию, 
провести эксперимент в регионах с интенсивным трафи-
ком движения и большим числом автомобилистов.

Пилотный проект должен стартовать уже в сентябре 
этого года в Москве и Санкт-Петербурге, Московской и 
Ленинградской областях. И завершиться во второй поло-
сина 2020 года. Тогда же планируется подвести его итоги.

Уведомление о разработке проекта постановления, 
которое позволит перевести и эту услугу в электронный 
вид, опубликован на портале проектов нормативных 
правовых актов. Если пилот даст положительный резуль-
тат, то электронную регистрацию ДТП распространят на 
всю страну.

Как будет проходить электронная регистрация, рас-
сказал «Российской газете» заместитель министра циф-
рового развития, связи и массовых коммуникаций Мак-
сим Паршин. Это будет отдельное мобильное 
приложение, интегрированное с порталом госу-
дарственных услуг, пояснил замминистра.

ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Шмаков — о повышении зарплат, пенсиях 
и потребительской корзине

Шаг к достойной жизни

Наталья Козлова

С
удебная коллегия по гра-
жданским делам Верхов-
ного суда РФ разобрала 

спор между собственниками по 
поводу залитой соседом с вер-
хнего этажа квартиры. 

С одной стороны, подобный 
конфликт — вроде бы абсолютно 
банальная ситуация, в которую 
попадают многие. Но, с другой 
стороны, ссоры, споры, суды и жа-
лобы о компенсации за испорчен-
ное от протечек имущество тянут-
ся годами. Суды о квартирных 
протечках не только длительные. 
Они портят нервы, отнимают 
уйму времени, а в итоге обходятся 
как пострадавшим, так и виновни-
кам в круглую сумму. 

Все началось с иска собствен-
ника «промокшей» квартиры, 

которую залил сосед из располо-
женной этажом выше квартиры. 
Причиной залива оказался про-
рыв в системе холодного водо-
снабжения  — «в месте соедине-
ния фильтра грубой очистки и 
регулятора давления, установ-
ленного за границей балансовой 
принадлежности управляющей 
компании».

Сосед истца, он же ответчик, с 

иском не согласился. Он заявил, 
что виновен застройщик дома, ко-
торый установил бракованную де-
таль на систему холодного водо-
снабжения. Вот бракованная де-
таль и стала причиной ущерба. И 
добавил, что эта неисправность 
является гарантийным случаем.

К суду привлекли и так назы-
ваемое третье лицо — управляю-
щую компанию, которая обслу-

живала дом. Как объяснила в 
суде управляющая компания, 
место, где случилась авария, не 
относится к общему имуществу 
многоквартирного дома. Ком-
мунальщики еще и «заложили» 
ответчика — соседа сверху. В 
суде управляющая компания за-
явила, что ответчик установил 
«ненадлежащую для крепления 
водомонтажных труб металли-
ческую стяжку, которая прикре-
пила водозаборный узел вплот-
ную к стене». А это было делать 
нельзя. Застройщика к участию 
в деле местные суды не привле-
кли. 

Районный суд иск удовлетво-
рил частично. По мнению суда, в 
аварии виноваты как застройщик, 
так и собственник квар-
тиры, в которой прорва-
ло трубу. 

Марина Гусенко 

Н
еобходимо карди-
на льно пересмо-
треть структуру по-
требительской кор-
зины и вдвое увели-
чить минимальную 
зарплату, считает 
председатель Феде-
рации независи-

м ы х  п р о ф с о ю з о в  Р о с с и и 
(ФНПР) Михаил Шмаков. Об 
этом и многом другом он рас-
сказал в интервью «Российской 
газете».

Чтобы хватило 
на все

Михаил Викторович, вы не раз 
говорили, что профсоюзы вы-
ступают за достойную зар-
плату. Достойная зарплата — 
это сколько в рублях?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Сейчас средняя 

зарплата в России составляет 
42—43 тысячи рублей в месяц. 
При этом она разнится от регио-
на к региону. Самые большие 
зарплаты, почти вдвое выше, чем 
в среднем по России, в Ханты-
Мансийском АО, на севере Тю-
менской области, в Москве. Но 
есть депрессивные регионы, где 
средняя зарплата в 1,5—2 раза 
меньше среднероссийской — 26—
27 тысяч рублей в месяц.

Понятие «достойная зарпла-
та» очень субъективно. Для од-
них это 30 тысяч рублей, а для 
кого-то и 100 тысяч мало. Про-
фсоюзы исходят из того, что на 
достойную зарплату семья мо-
жет позволить себе покупать не 
только жизненно необходимые 
продукты питания и вещи, но и, 
например, платить ипотеку, 
приобретать товары длительно-
го пользования, тратиться на 
хобби.

Минимальный потребитель-
ский бюджет включает все эти 
расходы? Вы не раз заявляли, 
что МРОТ нужно подтягивать 
не к прожиточному миниму-
му, а к минимальному потре-
бительскому бюджету.

МИХАИЛ ШМАКОВ: Минимальный по-
требительский бюджет включает 
в себя не все эти расходы. Траты 
на хобби в него не входят. Но его 
размер примерно вдвое больше, 
чем нынешняя стоимость потре-
бительской корзины, — примерно 
25 тысяч рублей.

Конечно, в 2018 году мы до-
бились важного шага — приня-
тия закона о доведении МРОТ до 
уровня прожиточного миниму-
ма и его ежегодной индексации. 
Но сегодняшний прожиточный 
минимум уже не соответствует 
реальным, даже мини-
мальным потребно-
стям людей.

ЖКХ За что отвечает хозяин квартиры, если в ней лопнула труба 
водопровода

Мокрое дело

02
Госдума 
рассмотрит 
законопроекты 
об оскорблении 
госсимволов 
и фейковых 
новостях

02
Получить 
российскую 
пенсию, живя 
за рубежом, 
станет проще

03
Валентина 
Матвиенко 
предложила 
разработать 
единый 
стандарт 
благополучия 
пенсионеров

04
Мессенджер 
WhatsApp ввел 
новые жесткие 
ограничения 
на рассылку 
сообщений

06
Количество 
домашних 
арестантов 
выросло более 
чем в четыре 
раза за послед-
ние пять лет

09
У нотариусов 
могут появить-
ся новые права 
и обязанности

АКЦЕНТЫ

МРОТ надо подтянуть не к прожиточному минимуму, а к минимальному потреббюджету, считают профсоюзы, то есть увеличить в два раза. Тогда и в магазинной корзинке товаров будет больше.

Михаил Шмаков: Государство должно гарантировать первое рабочее место 
молодым людям, получившим образование на бюджетной основе. 

А К Ц Е Н Т

По мнению суда, в коммунальной аварии 
были виноваты как застройщик, 
так и собственник квартиры, 
в которой прорвало трубу 

Австралийский доллар 47,5693
Азербайджанский манат 39,1178
Армянский драм** 13,6691
Белорусский рубль 30,8811
Болгарский лев 38,6170
Бразильский реал 17,6889

Венгерский форинт** 23,7368
Вон Республики Корея*** 58,8151
Гонконгский доллар* 84,5868
Датская крона 10,1161
Доллар США 66,3634
Евро 75,5481

Индийская рупия** 93,2489
Казахстанский тенге** 17,5203
Канадский доллар 49,9913
Киргизский сом** 95,0765
Китайский юань* 97,7355
Молдавский лей* 38,7524

Новый туркменский манат 18,9881
Норвежская крона* 77,5491
Польский злотый 17,5951
Румынский лей 16,0535
СДР   92,4575
Сингапурский доллар 48,8397

Таджикский сомони* 70,3748
Турецкая лира 12,4137
Узбекский сум**** 79,5093
Украинская гривна* 23,7412
Фунт стерлингов   85,3301
Чешская крона* 29,5119

Шведская крона* 73,7019
Швейцарский франк 66,6835
Южноафриканский рэнд* 47,7950
Японская иена** 60,5257

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.01.19

Верховный суд России 
защитил права 
автомобилистов, 
попавших в аварию 
не по своей вине

Нормы предоставления 
постоянного жилья кадровым 
офицерам будут 
скорректированы по решению 
Конституционного суда РФ

Почему на орбиту слетали
пятьдесят 
американок 
и только четыре 
россиянки

Apple внезапно вернула 
в продажу свой самый 
компактный 
и бюджетный 
смартфон — iPhone SE
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СОЦЗАЩИТА В Совете Федерации  
разработали единый 
законопроект о поддержке 
многодетных семей 

Все льготы 
в одном законе 

Ольга Игнатова

Сенаторы готовы представить на 
общественное обсуждение зако-
нопроект о гарантиях для много-
детных семей. Об этом рассказал 
глава Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике Ва-
лерий Рязанский. 

Сенатор напомнил, что со-
здать единое законодательство 
для многодетных семей было ре-
шено год назад — в ходе Рождест-
венских парламентских встреч.

Как уточнил Рязанский в бесе-
де с корреспондентом «Россий-
ской газеты», законопроект — это 
коллективный труд  членов Сов-
феда, минтруда, минпросвеще-
ния, экспертов под руководством 
вице-спикера верхней палаты 
парламента Галины Кареловой. 
«Мы не ставили задачи ввести ка-
кие-либо дополнительные гаран-
тии для многодетных. Их и так 
много. Но сегодня они разброса-
ны по разным отраслевым зако-
нам, связанным с социальной по-
литикой, здравоохранением, 
образованием, налогообложени-
ем. Речь идет о денежных выпла-
тах, натуральных льготах, улуч-
шении жилищных условий, пре-
доставлении земельных участков, 
региональных мерах поддержки и 
так далее. А теперь они будут со-
браны в единый свод, что крайне 
удобно  прежде всего для самих 
получателей льгот и пособий», — 
отметил Валерий Рязанский.  

Проект закона предусматри-
вает определение статуса много-
детной семьи, разделение поня-
тий многодетной и малоимущей 
семьи, а также единый документ 
для многодетной семьи, действи-
тельный на территории РФ. Кро-
ме того, устанавливается поря-
док, облегчающий сбор докумен-
тов для получения льгот, незави-
симо от дохода семьи.

Сегодня в России многодет-
ной считается семья с тремя и бо-
лее несовершеннолетними деть-
ми (в том числе усыновленными, 
а также пасынками и падчерица-
ми) в возрасте до 16 лет, а также в 
возрасте до 18 лет, если они об-
учаются в образовательных уч-
реждениях.

Глава комитета также счита-
ет, что выплату пособия на пер-
вого ребенка для семей, средне-
душевой доход которых не пре-
вышает 1,5 прожиточного мини-
мума в регионе, можно про-
длить до трех лет. Это положи-
тельно скажется на благососто-
янии молодой семьи. «При ро-
ждении ребенка в семье ее мате-
риальное положение может 
ухудшаться. Частично пробле-
му удалось решить, введя еже-
месячную выплату на первого 
ребенка для не слишком обеспе-
ченных семей в размере  регио-
нального прожиточного мини-
мума. В среднем это чуть более 
10 тысяч рублей в месяц», — на-
помнил Рязанский. 

ПРАВО Правительство 
предложило изменить 
жилищные нормы 
для военных 

Ипотека — 
семье не помеха

Юрий Гаврилов

Нормы предоставления постоянного жилья кадровым 
офицерам, прапорщикам и солдатам-контрактникам, 
предусмотренные в Законе «О статусе военнослужа-
щих», будут скорректированы по решению Конституци-
онного суда РФ. Он еще в июле прошлого года указал на 
правовую коллизию, которая имеется в этом документе.

В решении было сказано, что армейским профи, уча-
ствующим в военной ипотеке, выделяются средства на 
строительство или приобретение собственного жилья. 
Однако сейчас на них и их близких родственников дру-
гие виды жилищных норм, установленных законом для 
военнослужащих, не распространяются. 

Проще говоря, 
если один член се-
мьи до 2005 года сто-
ял в очереди на полу-
чение бесплатной 
квартиры или жи-
лищного сертифика-
та, а второй является 
участником военной 
ипотеки и в рамках 
этой программы с 
помощью накопи-
тельных средств ку-
пил или собирается 
приобрести жилпло-
щадь, шанс стать обладателями еще одной квартиры су-
пруги теряют. Потому, к примеру, кадровый военный, за-
ключивший первый контракт до 1 января 2005 года, с 
момента вступления в армейскую ипотеку его супруги, 
которая тоже носит погоны, утрачивает право получе-
ния или покупку жилья за счет государства по линии си-
лового ведомства.

Очередникам в погонах со стажем такая жилищная 
практика показалась ущербной, и они обратились в Кон-
ституционный суд за разъяснениями. 

Так сделал и бывший офицер Анатолий Удовиченко из 
Санкт-Петербурга. Армии он отдал более 20 лет и по За-
кону «О статусе военнослужащих» имеет право на обес-
печение жильем за счет государства. Примерно за год до 
увольнения Удовиченко был признан нуждающимся в 
улучшении жилищных условий, поэтому рассчитывал, 
что служебная квартира, где он проживал с женой и сы-
ном, останется в его распоряжении. Тем более что это 
жилье вывели из спецфонда военной части. Однако в 
2015 году семью исключили из жилищной очереди, по-
скольку супруга Удовиченко тоже носит погоны. 

По действующему закону она может приобрести жил-
площадь только через данную программу. Поэтому суд 
принял решение: семью из квартиры выселить. А в апел-
ляционной инстанции Удовиченко разрешили там 
остаться, пока жена не заработает на ипотечное жилье.

Рассмотрев жалобу, Конституционный суд признал: 
прописанная в законе жилищная норма ставит некото-
рые военные семьи в неравное положение с теми, кто не 
состоит в браке с участниками армейской ипотечной 
программы. Чтобы устранить эту юридическую колли-
зию и во исполнение решения Конституционного суда 
правительство РФ внесло в Госдуму законопроект, кор-
ректирующий Закон «О статусе военнослужащих». В но-
вой редакции документа сказано, что военные профи, за-
ключившие первый контракт до 1 января 2005 года, не 
потеряют право на получение собственного жилья, если 
их супруги являются участниками военной ипотеки и с ее 
помощью могут купить или уже приобрели квартиру. 

ПАРЛАМЕНТ  
Госдума 
рассмотрит  
законопроекты 
об оскорблении 
госсимволов 
и фейковых 
новостях

ПРИНЯТЬ 
С УТОЧНЕНИЕМ
Татьяна Замахина

На этой неделе Госдума может 
одобрить в первом чтении резо-
нансные инициативы, касающи-
еся информационной безопа-
сности. Законопроекты, кото-
рые вводят меры против фейко-
вых новостей, а ответственность 
за оскорбления государствен-
ных символов и органов  власти, 
получили поддержку правитель-
ства и профильного комитета. 

Напомним, что ранее Коми-
тет Госдумы по информацион-
ной политике обсудил резонан-
сный пакет законопроектов с эк-
спертами и представителями 
профильных ведомств. Однако 
окончательный вердикт комите-
та был отложен до поступления 
официальных отзывов. В итоге 
кабмин, согласно думской базе, 
дал «добро», но только при усло-
вии доработки этих документов. 
На том же настаивает и думский 
комитет по информполитике. 
Как сообщил его глава Леонид 
Левин, инициативы будут выне-
сены на заседание Совета Госду-
мы на этой неделе, и поправки 
могут быть включены в повест-
ку «пленарки» 24 января.

Что предлагают авторы и что, 
по мнению кабмина и комитета, 
нужно изменить?

Наиболее громкая инициати-
ва предполагает внесудебную 
блокировку информации, кото-
рая в неприличной форме выра-
жает неуважение к обществу, го-
сударству, официальным симво-
лам РФ и органам власти. В паке-
те законопроектов идут и по-
правки о наказании за такие 
проступки — штраф до пяти ты-
сяч рублей или арест на срок до 
15 суток.

Правительство концептуаль-
но согласно с предложением и 
указывает в своем отзыве, что 
законопроект направлен на за-
щиту общественных и государ-
ственных институтов от непра-
вомерных посягательств в ин-
формационной среде. Однако 
кабмин рекомендовал уточнить, 
что за «мишени» указанного не-
уважения. Если этого не сделать, 
то возможно неоднозначное 
толкование и, соответственно, 
проблемы в правоприменитель-
ной практике. Как сообщил Лео-
нид Левин, среди замечаний ко-
митета также содержится требо-
вание об уточнении формулиро-
вок. Так, термин «неуважение», 
которое упоминается в тексте, 
носит оценочный характер, что 
может привести к злоупотребле-
ниям.

Член комитета Евгений Ре-
венко («Единая Россия») от себя 
добавил, что в виду риска широ-
кого толкования лучше исполь-
зовать понятие «оскорбление».

Один из авторов — депутат 
Госдумы Дмитрий Вяткин 
(«Единая Россия») — заверил, 
что инициаторы готовы учесть 
замечания кабмина и коллег при 
доработке к основному чтению. 
Он пояснил:  инициатива от-
нюдь не направлена на гонения 
на критиков власти. Если кто-то 
«обидится» на брань, у него есть 
возможность судиться, защи-
щая честь и достоинство, под-
сказал Вяткин. Законопроект 
нацелен именно против хули-
ганских действий в интернете, 
направленных в отношении не-
ограниченного круга лиц, обще-
ственных интересов и т.п. По 
словам Вяткина, речь не идет о 
«персонифицированных оскор-
блениях». 

Поддержку кабмина и коми-
тета также получил законопро-
ект на тему распространения в 
СМИ и интернете лжи, создаю-
щей угрозу здоровью граждан и 
массового нарушения общест-
венного порядка, иных тяжких 
последствий. За такого рода дей-
ствия предполагаются солидные 
штрафы — вплоть до 1 млн ру-
блей. Правительство и комитет 
согласились, что поправки улуч-
шат ситуацию с информацион-
ной безопасностью, но опять же 
попросили уточнить формули-
ровки, в частности, каковы кри-
терии отнесения последствий к 
«тяжким». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал Счетную палату поддержать 
национальные проекты

Аудит стране и миру 

Кира Латухина

П
резидент рассчиты-
вает на существен-
ную поддержку Счет-
ной палаты при реа-
лизации нацпроек-
тов. Об итогах рабо-
ты ведомства и ме-
ждународном со-
трудничестве в сфере 

финансового контроля шла речь 
на встрече главы государства с 
председателем СП Алексеем Куд-
риным.

«Алексей Леонидович, вы, ко-
нечно, человек очень опытный, 
мы с вами знаем оба, но тем не ме-
нее работа, которой вы сейчас за-
нимаетесь, — это новая для вас ра-
бота, новый участок. Уже полгода 
прошло, да?» — начал разговор 
Владимир Путин.

«Могу сказать, что за период 
прошлого года, за период моего 
уже председательства, проведено 
42 заседания Коллегии Счетной 
палаты, на которых рассмотрено 
272 мероприятия контрольных 
органов — как контрольных меро-
приятий, так и экспертно-анали-
тических», — сообщил докладчик. 
Экспертно-аналитические меро-
приятия, как правило, посвящены 
системной проблеме: использо-
вание земельных ресурсов, миро-
вые судьи. «Допустим, мы прове-

ряли применение «Системы 112» 
в чрезвычайных ситуациях или, 
например, развитие малого и 
среднего бизнеса. То есть в таких 
случаях мы проводим комплек-
сную проверку по всей стране», — 
рассказал он. 

«Не схематично — траты денег, 
а в целом проблему?» — уточнил 
президент. «Смотрим, как работа-
ет вся система, как эффективно 
она работает», — ответил собесед-
ник. Поэтому сейчас стали увели-
чивать долю таких проверок, до-
бавил он. «Счетная палата должна 
оценивать результативность вы-
полнения стратегических целей, 
стратегических документов. Мы 
этому стали уделять больше вни-
мания», — сказал Кудрин.

Среди новых подходов — разра-
ботка методик стратегического 
аудита. «Причем это сейчас миро-
вой тренд, и большинство счет-
ных палат мира увеличивают 
долю стратегического аудита в 

своих проверках, тем самым ра-
ботая на государство, объясняя, 
что получается, что не получается 
в достижении стратегических це-
лей», — продолжил глава СП. Так 
что в этом году будут строже мо-
ниторить выполнение националь-

ных целей, нацпроектов — как не-
зависимый от исполнительной 
власти контроль. «В этом смысле 
мы частично такую перестройку 
проводим», — уточнил докладчик.

«Кроме того, мы увеличиваем 
долю цифровых методов анализа 
данных, которые бы позволяли 
без выхода на место, но более ши-
рокий круг мероприятий анали-
зировать, — сообщил Кудрин. — 
Конечно, у нас еще состояние 
данных в стране очень слабое. 
Нам нужно улучшать качество 
баз данных, их сопоставимость». 
«В этом смысле мы тоже для себя 
определили как одно из направ-
лений в том числе и такое, как 
риск-ориентированный подход. 

Мы ищем там, где больше рисков 
как раз и хищений и рисков невы-
полнения стратегических целей», 
— уточнил он.

«За период моего председа-
тельства направлено 170 пред-
ставлений министерствам, ве-
домствам и руководителям учре-
ждений, 15 предписаний (это в 
тех случаях, когда не выполнены 
первоначальные представления), 
220 информационных писем. 
Кроме того, 23 материала отправ-
лено в Генеральную прокуратуру, 
8 — в Федеральную службу безопа-
сности, 4 — в Следственный коми-
тет, по которым тоже идет работа. 
Как правило, материалы подтвер-
ждаются, и по ним продолжаются 
действия», — сообщил глава Счет-
ной палаты.

В сентябре в России пройдет 
XXIII международный Конгресс 
ИНТОСАИ — эта организация, 
вторая по величине после ООН, 
объединяет все счетные палаты 
мира, в нее входят 194 страны. 
Ожидается 850 участников, будут 
обсуждаться итоги работы за три 
года. «Россия станет председате-
лем этой организации на следую-
щие три года», — сказал Кудрин. 
Готовится декларация, и часть но-
вых подходов будет связана с раз-
витием стратегического аудита и 
цифровых методов. Планируется 
два ключевых доклада — один сде-

лает Россия по анализу достиже-
ния национальных целей и мето-
дов анализа, так называемого 
стратегического аудита. Второй — 
Китай, по развитию цифровых 
технологий в сфере аудита. Про-
екты докладов уже обсуждаются в 
международном профессиональ-
ном сообществе. «Таким образом, 
Россия станет центром междуна-
родных мероприятий в сфере го-
сударственного аудита в этом 
году», — резюмировал докладчик.

«Очень хорошо, — оценил пре-
зидент. — Алексей Леонидович, вы 
сейчас сказали про стратегиче-
ский аудит. Думаю, что вам — чело-
веку, который когда-то, будучи 
членом правительства, готовил 
подобные нацпроектам докумен-
ты, с одной стороны, а с другой 
стороны, сейчас в этом своем но-
вом качестве, — не сложно будет 
смотреть на эффективность уси-
лий государства по достижению 
этих целей». «Поэтому я очень 
рассчитываю на то, что под вашим 
руководством палата будет дейст-
вовать именно в этом ключе и ока-
жет существенную поддержку в 
реализации национальных проек-
тов», — заключил он. «Мы на это и 
нацелены», — заверил Кудрин. 

Алексей Кудрин заверил президента 
в том, что работа Счетной палаты уже 
нацелена на поддержку национальных 
проектов.

А К Ц Е Н Т

Среди новых подходов Счетной палаты — 
разработка методик стратегического 
аудита

— Российская армия перейдет на новые системы 
залпового огня
rg.ru/art/1641730

Официально — 
вместе

В минюсте обращают внимание, что из-за отсут-
ствия актуальных, систематизированных сведе-
ний о таких общественных объединениях, негде 

взять нужные данные для подачи заявлений в суд о воз-
мещении причиненного вреда такими организациями 
или внесения заявления о запрете деятельности общест-
венного объединения, не являющегося юридическим ли-
цом. Действительно, на кого именно жаловаться? Негде 
узнать ни полное наименование организации, ни данных 
о руководителях и месте нахождения союза.

Между тем, как говорят представители ведомства, 
данные объединения пользуются определенными права-
ми и несут предусмотренные законодательством обязан-
ности. Помимо прочего проект предполагает введение 
процедуры приостановления деятельности таких обще-
ственных объединений по решению Генпрокурора или 
прокурора соответствующего региона.

«Теперь в случае малейшего нарушения такими орга-
низациями норм, прописанных в новом законе, будет ре-
альная возможность приостановить деятельность таких 
организаций, — говорит Виктория Данильченко. — С ка-
кой-то стороны это можно рассматривать как ужесточе-
ние контроля за деятельностью организаций. Чем может 
обернуться принятие инициативы, покажет время».

По словам заместителя руководителя департамента 
правового и налогового консалтинга юридической ком-
пании Глеба Шевченко, данная норма вводиться исклю-
чительно с целью контроля за деятельностью обществен-
ных объединений на территории страны. 

«Обязательный уведомительный характер создания 
общественных объединений, не являющихся юридиче-
скими лицами, позволит составить качественный реестр 
подобных общественных организаций и оперативно вы-
являть допущенные последними нарушения, — говорит 
Глеб Шевченко. — За последние годы минюст активно 
приводит в порядок деятельность некоммерческих орга-
низаций, ужесточает требования, предъявляемые к госу-
дарственной регистрации, а также приводит в порядок 
уже существующие НКО путем обязательного внесения 
изменений в уставы обществ. Инициатива сама по себе 
носит положительный характер, но ее исполнение со сто-
роны общественников вызовет дискомфорт ввиду необ-
ходимости подавать дополнительные уведомления».

Эксперт поясняет, что создание общественной орга-
низации без образования юридического лица требует 
лишь принятия решения на общем собрании, после чего 
допустимо осуществлять общественную деятельность. 
«В большинстве случаев это некрупные организации по-
литического или общественно-полезного характера, — 
говорит Глеб Шевченко. — Серьезные общественные 
структуры предпочитают регистрировать свои органи-
зации в качестве юридических лиц». 
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Законопроекты 
могут быть вклю-
чены в повестку 
заседания Госдумы 
24 января

Внести изменения 
в Закон «О статусе 
военнослужащих» 
потребовал 
Конституционный 
суд России

КОШЕЛЕК Получить российскую пенсию, 
живя за рубежом, станет проще

Деньги без границ 
Марина Гусенко

Р
оссиянам, живущим за ру-
бежом, но получающим рос-
сийскую страховую пен-

сию, будет проще ее оформить.
Проект постановления прави-

тельства об этом подготовлен 
минтрудом и размещен на Феде-
ральном портале нормативных 

правовых актов. Этот документ 
написан для реализации попра-
вок в Закон «Об организации 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг», 
принятых в прошлом году.

Суть изменений в том, что по-
сле принятия постановления 
люди, выезжающие или уже вые-
хавшие на постоянное место жи-
тельства за рубеж, смогут подать 
заявление на выплату пенсии не 
в какое-то конкретное, а любое 
отделение Пенсионного фонда 
России (ПФР) в стране вне зави-
симости от места регистрации. 
Соответственно силовики могут 
подать заявление на пенсию в 
любое территориальное отделе-
ние ведомства, в котором служи-
ли. Кроме того, постановление 
закладывает принцип экстерри-
ториальности для подтвержде-
ния факта нахождения человека в 
живых.

Всего государственный пен-
сионный фонд выплачивает пен-
сии более 328 тысячам человек, 
проживающих в 128 странах 
мира, сообщается на сайте Пен-
сионного фонда России. Уточня-
ется, что люди, уехавшие за гра-
ницу, получают не только страхо-
вые пенсии, но и пенсии по госу-
дарственному пенсионному 

обеспечению (кроме социаль-
ных), связанные с трудовой дея-
тельностью (летчикам, шахте-
рам, за особые заслуги, ядерщи-
кам), дополнительные ежемесяч-
ные выплаты ветеранам Великой 
Отечественной войны.

В отличие от всех остальных 
пенсионеров, проживающих в 

России, законодательство не тре-
бует, чтобы пенсионерам, живу-
щим за границей, пенсию пере-
числяли на карту «Мир». Они ее 
могут получать на карты VISA и 
MasterCard.

Им точно так же, как и пенсио-
нерам, проживающим в России, 
не индексируют пенсии в случае, 
если они продолжают трудовую 
деятельность. После ее прекра-
щения они должны предоставить 
в Пенсионный фонд России доку-
мент, подтверждающий факт осу-
ществления или прекращения 
работы за пределами России. Это 
нужно для индексации пенсии.

От пенсионеров, живущих в 
России, это не требуется, так как 
корректировка пенсии происхо-
дит автоматически на основании 
сведений индивидуального уче-
та, то есть без непосредственного 
участия самого пенсионера. 

— Все о пенсиях: ответы на 
главные вопросы, комментарии 
экспертов, важные документы — 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/bankvoprosov

А К Ц Е Н Т

Всего государственный пенсионный фонд 
выплачивает пенсии более 328 тысячам 
человек, проживающих в 128 странах мира

ЗАКОНОПРОЕКТ 

Родители станут наследниками 

Минтруд подготовил еще один документ — законопроект, который расши-

рит круг лиц, имеющих право на получение страховых выплат в случае 

смерти застрахованного на производстве.

Сейчас безусловное право на получение этих страховых выплат имеют не-

совершеннолетние дети умершего застрахованного, иждивенство которых 

не требует доказательств. Также в случае смерти единовременная страхо-

вая выплата производится супруге или супругу погибшего человека. 

Документ предлагает включить в круг получателей страховых выплат роди-

телей погибшего. Введение такого положения позволит улучшить социаль-

ную защиту родителей, потерявших сына или дочь в результате несчастно-

го случая на производстве, полагают в минтруде.
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ПРОЕКТ 
В Сибири 
и на Урале 
прошли 
полуфиналы 
конкурса 
управленцев

СЕРДЦЕ 
ЛИДЕРА
Никита Зайков, Новосибирск, 

Анна Шиллер, Екатеринбург

Подведены первые итоги 
окружных полуфиналов второ-
го конкурса «Лидеры России». 
В выходные они прошли в 
Уральском и Сибирском феде-
ральных округах, в понедельник 
подвели итоги.

Так, в Новосибирске до испы-
тания, пройдя два этапа дистан-
ционного тестирования, добра-
лись 244 участника из десяти 
регионов. В финал прошли 29 
сибиряков, в том числе шесть 
женщин. Лишь четверо — чинов-
ники. Остальные работают в 
частном секторе, на крупных и 
малых предприятиях. Все они 
имеют опыт управленческой ра-
боты. В результате лидером стал 
Красноярский край, делегиро-
вавший в финал восемь человек. 

Из 69 представителей Ново-
сибирской области в финал 
прошли шестеро. По четыре 
представителя будут у Иркут-
ской и Омской областей, три — 
у Кузбасса и по два — у Алтай-
ского края и Томской области.

— Обидно за родной регион, — 
рассказал «РГ» представитель 
Горно-Алтайска Айдар Мызин. — 
В прошлом году нас в полуфи-
нале было трое, в этом — я один. 
А ведь заявки подали больше 
двухсот человек. Республика 
Алтай — регион дотационный, у 
нас немало проблем, в том чи-
сле в сфере образования. На-
верное, этим и объясняется, что 
отборочный этап проходят еди-
ницы.

Второй полуфинал прошел в 
Екатеринбурге. Представители 
УрФО подали свыше 21 тысячи 
заявок. К участию были допуще-
ны 253 человека, причем среди 
них в этом году были и руково-
дители из других государств. 

— Надеюсь, что участники бу-
дут востребованы в регионах и 
городах, откуда они приехали, и 
смогут улучшить качество жиз-
ни России. Но прежде чем ста-
вить амбициозные задачи, им 
необходимо ответить себе на 
главный вопрос: зачем мне это 
нужно? — отметил Николай Цу-
канов, полномочный представи-
тель президента России в УрФО. 

Участники конкурса прошли 
дистанционное тестирование — 
это широкий круг вопросов по 
истории, географии, математи-
ке. В полуфинале же надо было 
продемонстрировать умение 
работать в команде. Задания 
были приближены к реально-
сти.

Новшеством стало задание 
«Сердце лидера». Конкурсанты, 
получившие самые высокие 
баллы, должны реализовать со-
циальный проект. Он является 
допуском к финалу.

Лидер должен быть полез-
ным обществу — это одно из ус-
ловий выхода в финал. Презен-
товать социальные проекты не-
обходимо до 21 февраля.

— Мы с командой запускаем 
приложение «Наши сердца». 
Оно поможет волонтерам уде-
лять больше внимания тем, 
кому требуется помощь: людям 
с ограниченными возможностя-
ми и пенсионерам, — говорит 
участница из Новосибирска На-
талья Игонина.

По наблюдениям самих 
участников, в этом году кон-
курс «повзрослел»: пришли 
люди с опытом работы. Средний 
возраст «лидеров» приблизился 
к сорока годам. Финалисты по-
лучат грант в размере одного 
миллиона рублей на образова-
тельную программу, а победите-
ли — еще и наставников из луч-
ших управленцев страны. Ген-
директор АНО «Россия — страна 
возможностей» и руководитель 
конкурса Алексей Комиссаров 
подчеркнул, что конкурс наби-
рает обороты, все больше участ-
ников по стране вовлекаются в 
социально значимые проекты. 
По словам одного из наставни-
ков конкурса, ректора РАНХиГС 
Владимира Мау, «Лидеры Рос-
сии» — это еще и возможность 
для работодателей преодолеть 
дефицит кадров. 

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
уточнил условия, при кото-
рых проигравшая сторона 

возмещает издержки победителю 
в рамках административного су-
допроизводства. Проверка статьи 
112 КАС РФ была по заявлению 
градозащитников из Санкт-Пе-
тербурга.

Конфликт между инициатив-
ной группой «Спасем Александ-
рино» и городским комитетом по 
градостроительству и архитекту-
ре возник в ходе реализации про-
граммы Смольного по реновации 
«хрущевок». Предполагалось, что 

компания-застройщик «Воин-В» 
построит в Кировском районе но-
вое жилье. Однако, по мнению 
градозащитников, под видом ре-
новации фактически ведется 
уплотнительная застройка. Они 
обжаловали в суде распоряжения 
комитета об утверждении градо-
строительных планов. Куйбышев-
ский райсуд пригласил строите-
лей к участию в процессе, а когда 
Смольный выиграл суд, «Воин-В» 
предъявил активистам встреч-
ный иск о возмещении судебных 
расходов в размере 90 тысяч ру-
блей. Основание — им пришлось 
оплачивать услуги юристов.

Иск строителей суд  удовлетво-
рил частично. Четыре градоза-
щитника, участвовавшие в   суде, 

обязаны заплатить по 10 тысяч 
рублей каждый.  Но ответчики по 
иску полагают, что такой подход 
нарушает конституционный 
принцип равенства перед зако-
ном и судом. В споре с государст-
вом гражданин по определению 
слабая сторона, и обязанность 
возместить расходы в случае про-
игрыша по сути обязывает его 
просчитывать финансовые по-
следствия своей тяжбы с государ-
ством. Кроме того, «разумные 
пределы», указанные в статье 112 
КАС, у всех разные — в зависимо-
сти от финансового положения. 

КС принял эти доводы во вни-
мание. Сама по себе статья о воз-
мещении расходов на оплату 
услуг юриста не противоречит 

Конституции, гласит официаль-
ное постановление КС, однако ей 
дано исчерпывающее конститу-
ционно-правовое толкование. 
При этом, указал судья-доклад-
чик по данному делу Николай 
Бондарь, «постановление вынесе-
но в интересах заявителей». По 
сути оно убирает «дамоклов меч», 
угрожающий гражданину в споре 
с органами власти.

— Конституционной эту норму 
делает истолкование, — пояснил 
Николай Бондарь. — КС постано-
вил, что проигравшей стороне не 
может автоматически прису-
ждаться обязанность возместить 
все судебные расходы, суд может 
принять такое решение при опре-
деленных условиях.

Заинтересованное лицо, уча-
ствовавшее в деле об оспарива-
нии решений органа власти на 
стороне административного от-
ветчика, может претендовать на 
возмещение расходов, но в том 
случае, если его «фактическое 
процессуальное поведение» спо-
собствовало принятию судебного 
акта. КС указал и важный крите-
рий разумности расходов: они 
должны быть необходимыми (вы-
нужденными), носить обоснован-
ный характер и не могут быть об-
условлены «исключительно це-
лью воспрепятствовать деятель-
ности административного истца 
по защите прав, свобод и закон-
ных интересов».  Дело заявителей 
подлежит пересмотру. 

ФОРУМ В России предлагают разработать единый стандарт благополучия пенсионеров

Опыт для поколений 
Галина Мисливская 

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко 
предложила разработать в 

России единый стандарт благопо-
лучия пенсионеров. По ее мне-
нию, тема социальной поддержки 
граждан пожилого возраста и со-
здания условий для активного дол-
голетия должна отдельно прозву-
чать на III Всероссийском форуме 
социальных инноваций регионов, 
который пройдет в Москве в июне.

Предстоящий форум должен 
дать импульс для развития соци-
альной сферы в регионах. О том, 
какую работу необходимо для это-
го провести и какой должна быть 
программа форума, говорили в 
понедельник в Совете Федерации 
члены оргкомитета под председа-
тельством Валентины Матвиенко.

Форум проходит раз в два года. 
Первый состоялся в июне 2015 
года в Омске, второй — в 2017 году 
в Подмосковье, в нынешнем году 
его примет Москва — с 19 по 22 
июня. «Наш форум достаточно мо-
лодой, но, несмотря на это, он уже 
стал самой крупной и авторитет-
ной площадкой для презентации 
прорывных технологий иннова-
ционного развития социальной 
сферы и успешного опыта регио-
нов», — отметила глава Совфеда, 
открывая заседание.

И сразу обозначила направле-
ния, по которым надо сосредото-
читься в ближайшие несколько 
месяцев, чтобы форум прошел 
интересно и с пользой для участ-
ников. Она призвала минэконо-
мразвития «поднажать» на про-
цесс подготовки принятия закона 
о социальном предприниматель-
стве, который позволит частным 
компаниям участвовать в соци-
альном обслуживании населения 
наряду с госструктурами. От име-
ни оргкомитета она поручила ди-
ректору департамента стратеги-
ческого развития и инноваций 
ведомства Артему Шадрину лич-
но заняться этой темой и обеспе-
чить принятие закона в ходе ве-
сенней сессии парламента. «До 
июня вы обязаны его принять», — 
заявила сенатор.

Она также попросила предста-
вителя минэкономразвития ис-
пользовать форум как площадку 
для продвижения государственно-
частного партнерства в регионах. 

«Проанализируйте, пожалуйста, 
почему в одних регионах это полу-
чается, в других нет, почему одни 
инвесторы идут в социальную 
сферу, а другие не идут», — сказала 
Матвиенко.

В регионах есть уже десятки 
проектов в социальной сфере, «но 
должны быть сотни и тысячи», 
считает она. Тогда получится ре-
шить, например, такую болезнен-
ную проблему, как улучшение ус-
ловий жизни в домах престаре-
лых. «В Санкт-Петербурге есть за-
мечательный частный дом. Кто 
может платить — платит, кто не мо-
жет — государство оплачивает 
услуги», — привела пример Матви-
енко. «Это гораздо дешевле госу-
дарству, и эти дома не похожи на 
те богадельни, от которых мы хо-
тим избавиться», — подчеркнула 
спикер. «До форума, пожалуйста, 
выработайте рекомендации, под-
берите лучшие практики, законо-
дательные решения, которые бы 
способствовали продвижению 

бизнеса в социальную сферу», — 
добавила она, обращаясь к Ша-
дрину.

Кроме того, считает Матвиен-
ко,  необходимо ускорить приня-
тие закона о социальном заказе, 
который позволит некоммерче-
ским организациям оказывать го-
сударственные услуги в качестве 
исполнителей государственного 
заказа.

«Считаю, что на форуме от-
дельно должна прозвучать тема 
социальной поддержки граждан 
пожилого возраста и создание ус-
ловий для активного долголетия», 
— заявила Матвиенко. Здесь веду-
щую роль она отводит Москве, где 
«реализуется масштабная ком-
плексная программа «Москов-
ское долголетие», сформирована 
расширенная система гарантий 
старшему поколению под назва-
нием «Московский стандарт бла-
гополучия пенсионеров». «И мы 
рассчитываем, что в дальнейшем 
стандарт благополучия будет раз-
работан для граждан всех регио-
нов России», — заявила спикер Со-
вфеда.

Столица намерена подробно 
рассказать о своих достижениях в 
социальной сфере, заверила вице-
мэр Анастасия Ракова, курирую-
щая это направление. Время и ме-
сто проведения форума, подчер-
кнула она, выбраны очень удачно 

— в июне мэрия планирует завер-
шить все работы по реставрации и 
благоустройству ВДНХ. Именно 
эта площадка станет для форума 
основной, но не единственной.

«Мы постараемся сформиро-
вать хорошую интерактивную вы-
ставку, в интересной, понятной, 
увлекательной форме предста-
вить те проекты, которые на сегод-
няшний день мы в Москве реали-
зовали. И самое главное — заявить 
о новых институциональных про-
ектах», — рассказала вице-мэр и 
выразила надежду, что опыт сто-
лицы будет полезен регионам.

Программу форума планиру-
ется вывести за пределы ВДНХ — 
желающие из числа гостей и 
участников смогут посетить соци-
альные учреждения Москвы и по-
смотреть, как они работают.

В ходе заседания оргкомитета 
был принят проект программы 
форума. Первые два дня — 19 и 20 
июня — будут посвящены феде-
ральной повестке и ориентирова-
ны на специалистов, рассказала 
вице-спикер СФ Галина Карелова. 
Запланированы открытие выстав-
ки инновационных социальных 
проектов, пленарное заседание, 
дискуссии. 21 и 22 июня солиро-
вать на форуме будет столица с 
проектом «Москва — территория 
инновационных решений про-
рывного развития». 

А К Ц Е Н Т

В регионах есть уже десятки проектов 
в социальной сфере, но должны быть 
сотни и тысячи

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ПИАР. РЕАЛ. СКРЕПЫ
ВЦИОМ опубликовал первые рейтинги доверия и одо-
брения/неодобрения власти-2019.

В общем — сильные рейтинги (скажем, деятельность 
президента одобряют 62%, разница между «доверием» и 
«недоверием» — 27%. У других институтов цифры поху-
же, но тоже достаточно высокие).

Европейские и американские политики о таких циф-
рах могут только мечтать. Но — все познается в сравне-
нии! — у нас это справедливо называют «понижением 
рейтингов». Верно,  понизились. Непосредственная при-
чина, как известно, изменения пенсионного законода-
тельства. Бодрый пиар мало помог — отношение населе-
ния к повышению пенсионного возраста лучше не стало, 
доводы о необходимости, о росте пенсий — не восприни-
маются. Есть причины и менее четкие, но более глубо-
кие. «Они устали» — от душной социальной атмосферы, 
где «ничего не меняется», не ощущается улучшение ин-
ститутов (хотя международные эксперты фиксируют 
улучшение по многим направлениям), цены растут, зар-
платы отстают, а «со-
циальные лифты» 
стоят. Устали и поли-
тически — от вечных 
санкций (никто уже 
давно не острит про 
«Искандеры»), «ТВ-
Украины», «борьбы 
с НАТО», даже от 
«ужаса 90-х»… Идеи 
противостояния За-
паду, «либералам-и-
олигархам» не ОТ-
ТОРГАЮТСЯ,  но и 
не зажигают. Стер-
лись, утратили эф-
фект новизны. Кро-
ме любителей, готовых снова и снова «включать люби-
мые нейроны» (да, их немало!), большинство, заранее 
зная все-что-скажут,  или переключают каналы, или слу-
шают вполуха. Любопытно, что на прямой вопрос «дове-
ряете ли вы ТВ?», мне, как правило, отвечают: «Нет, ко-
нечно, там нас морочат!» Зато дальше, при «политиче-
ском разговоре», излагая «свое мнение», те же самые 
«скептики» пересказывают содержание ТВ-шоу и ново-
стей «близко к тексту». Полагаю, это феномен массовый. 
Еще любопытней, что при этом рейтинги властей все 
равно плавно ползут вниз.

В связи с этим СМИ часто обсуждают «что можно сде-
лать для перелома тенденции, повышения рейтингов 
власти?».

Прежде всего ЗАЧЕМ власти их повышать?
До выборов Думы почти 3 года, президента — больше 

5 лет. Больше того. Если существующая политсистема 
сохранится к выборам (в чем причин сомневаться нет), 
результаты голосования более или менее очевидны. Тем 
более очевидно, что полная лояльность ПОВЕДЕНИЯ 
населения в ближайшие годы  гарантирована, какими 
бы при этом ни были НАСТРОЕНИЯ. Конечно, всем лю-
дям — чиновники не исключение — приятно, когда их 
«любят», неприятно обратное, но это все-таки вопрос 
скорее эмоциональный, чем политический. Наконец, 
важнейший ресурс власти — «оппозиция». «Системная» 
— есть такая же неотъемлемая часть Системы, как и 
сама власть. А «внесистемная» — просто интернет-вор-
чуны, без малейшего намека на политическую волю и 
организацию. Они помогают власти, во-первых, тем, 
что имитируют (довольно искренно!) «конкуренцию 
без конкуренции», во-вторых, тем, что по контрасту с 
озлобленно-беспомощными пикейными жилетами чи-
новники почти всегда смотрятся лучше, «весомее». Так 
что своими стонами «оппы» показывают и доказывают 
реальную безальтернативность действующей власти. 
Кстати, примерно ту же функцию несут «либералы» 
или представители Украины на ток-шоу. Они-то и созда-
ют интригу, без которой нет шоу (как его и не было на 
советском ТВ). Но это, конечно, псевдоинтрига: трусо-
ватые и бестолковые «плохиши» работают идеальным 
фоном (и подставкой) для ведущих шоу — своих заведо-
мых и вечных победителей.

Так что пиар работает вполне успешно. Но его воз-
можности ограничены.  

Пиар эффекти-
вен, когда он идет в 
психологическом 
поле вдоль «скреп»,  
и буксует, если на-
правлен «поперек 
скреп».

В «проклятые 90-
е» предпринимались 
попытки — пусть роб-
кие — вести прозапад-
ную пропаганду. Они 
напоролись на 
острие скреп. Исто-
рия России, с вечны-
ми нападениями За-
пада, религиозное 
противостояние, са-
моидентификация 
«назло надменному соседу» — все это в массовом сознании 
глухо, но сильно отторгало «безоглядную веру в Запад». И 
напротив — недоверие Западу, «презумпция их геополити-
ческого обмана» — все это шло по «силовым линиям» Обо-
ронного Сознания. Поэтому даже в 90-е антизападные пу-
блицисты, вопреки официозу, часто выигрывали ток-шоу. 
Поэтому так восторженно (и символически!) был воспри-
нят «разворот самолета Примакова». И когда официальная 
линия совпала с антизападно-патриотическим вектором,  
«синергетический эффект» был гарантирован. Успех стал 
так велик, что этот пиар стал «материальной силой», кото-
рая наглядно влияет на политику («хвост вертит соба-
кой»), хотят того сами политики или уже нет.

Важен и «фонетический пиар».
Солженицын призывал «стащить грязную рубаху» 

коммунистической идеологии. Особое раздражение у 
людей вызывал «пролетарский интернационализм» 
(хотя без этой «лжескрепы» не мог бы существовать 
СССР!). В любом случае «интернациональный долг» вы-
зывал отторжение,  а «геополитические интересы» 
встречаются с полным одобрением, хотя часто это лишь 
разные слова для обозначения одного и того же…

Кстати, типичная ошибка «либералов» — «экономиче-
ский фундаментализм», объяснение всех политических 
действий государств, общественных групп, отдельных 
людей экономической (денежной) выгодой.  Крайне на-
ивный взгляд: люди не монетизируются «без остатка». 
Как для человека, так и для народа самооценка, самои-
дентификация никак не менее важны, чем экономиче-
ский расчет (если, конечно, нет голода). 

Политика держится на пиаре, пиар направляется по-
литикой. И это не замкнутый круг, а условие развития 
любого государства. 

Пиар эффективен, 
когда он идет
в психологическом 
поле вдоль «скреп», 
и буксует,
если направлен 
«поперек скреп»

Когда официаль-
ная линия совпала 
с антизападно-
патриотическим 
вектором,
«синергетический 
эффект» был
гарантирован

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Конкурсанты, 
получившие самые
высокие баллы, 
должны реализо-
вать социальный 
проект

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил быстрый доступ 
к интернету соцучреждений и переобучение граждан 
предпенсионного возраста

Сеть для школы
Владимир Кузьмин 

В 
России завершена ра-
бота по подключению к 
широкополосному до-
ступу в интернет всех 
больниц и поликлиник. 
До конца 2021 года это 
планируется сделать и 
для школ. Для обеспе-
ч е н и я  у ч р е ж д е н и й 

здравоохранения высокоско-
ростным выходом в сеть при-
шлось проложить 38 тысяч кило-
метров оптоволокна, рассказал 
вице-премьер Максим Акимов на 
традиционном совещании пре-
мьер-министра Дмитрия Медве-
дева с заместителями. Одновре-
менно широкополосный интер-
нет пришел в 1700 населенных 
пунктов, где его никогда не было.

Теперь перед правительством 
стоит задача по обеспечению ка-
чественным интернетом других 
социальных объектов, всего бо-
лее 100 тысяч. «Акцент в первые 
три года сделаем на подключе-
нии школ», — подчеркнул Аки-
мов. До конца 2021 года все 40 
тысяч школ — в шести тысячах 
высокоскоростной доступ в сеть 
уже есть — получат такие возмож-
ности.

К этим же каналам будут под-
ключать и домовладения. «Мы 
заложили резерв монтированной 
емкости для подключения как 
юридических лиц, так и домохо-
зяйств — до 40 процентов от об-
щей мощности», — сообщил вице-
премьер.

— Школы — это, что называет-
ся, исключительно важно, но для 
того, чтобы у нас в целом цифро-
вая среда создавалась, надо, что-
бы и другие органы управления 
были подключены, чтобы у нас 
не было того, что принято назы-
вать цифровым разрывом, — ука-
зал Дмитрий Медведев.

На совещании глава прави-
тельства поинтересовался готов-
ностью программы профессио-
нального обучения граждан 
предпенсионного возраста. По 
его словам, необходимы меры, 

чтобы люди с большим опытом и 
хорошей квалификацией имели 
возможность работать. «Для это-
го мы должны создать им условия 
для получения дополнительного 
образования», — подчеркнул 
Медведев. Ежегодно на эти цели 
планируется направлять около 5 
миллиардов рублей, 95 процен-
тов расходов берет на себя пра-
вительство. Каждый год програм-
мы переобучения будут прохо-
дить 75 тысяч человек. 

 Средняя стоимость такого 

рода программы — 53 тысячи ру-
блей. «Граждане, которые будут 
проходить переобучение, то есть 
являющиеся безработными, по 
направлению служб занятости, 
будут иметь возможность полу-
чать стипендии в размере мини-
мального размера оплаты труда, 
— заявила вице-премьер Татьяна 
Голикова. — Напомню, что в 2019 
году это 11 280 рублей». Там, где 
предусмотрена выплата район-
ного коэффициента, стипендия 
будет увеличена на эту сумму.

Сейчас, сообщила зампред 
правительства, регионы заверши-
ли социальные опросы потребно-
стей граждан предпенсионного 
возраста при повышении квали-
фикации и переподготовке, пра-
ктически завершена работа по 
подготовке нормативных актов.

Реализация программы будет 
идти через три механизма: на-
правление на переобучение без-
работных граждан, вставших на 
учет в органах службы занято-
сти, формирование предложений 
от работодателей в зависимости 
от требующихся им специально-
стей, а также обучение граждан 
по международным профессио-
нальным стандартам с использо-
ванием механизмов WorldSkills.

Завершается работа по рас-
пространению программ, дейст-
вующих в Дальневосточном фе-
деральном округе (ДФО), на Ре-
спублику Бурятия и Забайкаль-
ский край. Оба региона вошли в 
ДФО в ноябре прошлого года ука-
зом президента.

По словам вице-премьера, 
полпреда президента в ДФО 
Юрия Трутнева, идет распреде-
ление средств по программе со-
здания условий для жизни в цен-
трах экономического роста. «В 
течение трех лет, начиная с 2019 
года, на Бурятию и Забайкалье в 
равных долях будет направлено 
19,8 миллиарда рублей», — ска-
зал он. В Забайкальском крае бу-
дут построены 40 фельдшерско-
акушерских пунктов, отремон-
тированы 80 объектов здравоох-
ранения, приобретено оборудо-
вание для 19 учреждений, по-
строены три детских сада, три 
школы, 60 универсальных спор-
тивных площадок. Примерно та-
кой же объем намечен для Буря-
тии.

До конца недели ожидаются 
предложения по созданию терри-
торий опережающего развития в 
регионах. Вице-премьер намерен 
на следующей неделе лично при-
ехать на места, чтобы убедиться 
в основаниях для ТОР.

Раздача «дальневосточных 
гектаров» в Бурятии и Забайка-
лье начнется в середине года. 
«Нам нужно уточнить кадастр, 
завести карты в систему элек-
тронного сервиса, кроме того, 
субъекты должны определиться с 
теми территориями, где они пла-
нируют предоставлять один гек-
тар», — объяснил Юрий Трутнев. 
В регионах много особо охраняе-
мых зон, где раздача земли 
исключена.

— Эта работа будет вестись в 
течение полугода. С 1 июля мы 
планируем также поэтапно, как 
это делалось на других террито-
риях, начиная только с жителей 
данных субъектов, предостав-
лять один гектар, — заверил за-
мпред правительства. 

Дмитрий Медведев на совещании 
с вице-премьерами призвал созда-
вать условия для обучения граждан 
предпенсионного возраста.

А К Ц Е Н Т

Перед правительством стоит задача 
по обеспечению качественным Интернетом 
более 100 тысяч социальных объектов
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ПРАВО КС уточнил порядок возмещения судебных расходов

Убрали дамоклов меч
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ПРОЕКТ Минфин отказался 
от разных сроков страхования

ОСАГО 
без прописки

Владимир Баршев

Минфин облегчил свой законо-
проект, который касается рефор-
мирования ОСАГО. Из него выпа-
ли планы на введение трехлетнего 
договора, а также выбора автов-
ладельцем суммы страхования.

Напомним, что изначально 
минфин предлагал ввести воз-
можность в закон о том, что дого-
вор можно заключить сразу на 
три года. Кроме того предполага-
лось, что автовладелец сможет 
выбрать сумму страхования: 500 
тысяч, один миллион или 2 мил-
лиона рублей. 

Сейчас договор ОСАГО явля-
ется публичным — страховщик не 
имеет права отказать в заключе-
нии договора, так как страхова-
ние обязательное. А законопро-
ект предполагает возможность 
продажи полиса по обоюдному 
согласию страхователя и страхов-
щика. 

Кроме того, закон об ОСАГО 
регулирует правоотношения, свя-
занные с обязательным видом 
страхования, а предлагаемые 
инициативы носят добровольный 
характер. Таким образом, для ре-
шения вопроса о многолетних до-
говорах и увеличенных страхо-
вых суммах необходимо опреде-
литься с вопросом о публичности 
договора ОСАГО и возможностью 
наличия в законе об обязатель-
ном страховании норм о добро-
вольных договорах. 

Поэтому Российский союз ав-
тостраховщиков поддерживает 
решение минфина пока отло-
жить расширение страховых 
сумм и сроков действия полисов 
ОСАГО. 

 — Скорее всего, большинство 
автовладельцев как покупали, так 
и будут покупать годичные дого-
воры — ведь по ним будет оцени-
ваться характер вождения авто-
любителя, попадал ли он в ДТП и 
т.п., а эти параметры существенно 
сказываются на цене полиса, — го-
ворит исполнительный директор 
РСА Евгений Уфимцев. 

Но в остальной части законо-
проект минфина вполне устраи-
вает страховщиков. Ведь реформу 
ОСАГО, в результате которой та-
риф на страховку будет присваи-
ваться индивидуально автовла-
дельцу, уже давно ждут. 

Законопроект минфина пред-
полагает дальнейшее расширение 
тарифного коридора. До 30 про-
центов осенью 2019 года, а затем 
— до 40 процентов  осенью 2020 
года. 

Но главное — уйдут в прошлое 
коэффициенты по мощности 
двигателя, а также территории 
использования машины. Вместо 
них появятся новые — учитываю-
щие стиль вождения. Широкий 
тарифный коридор вместе с уче-
том коэффициентов по количе-
ству нарушений позволит обой-
тись без наценок за регион ис-
пользования машины. 

ДЕНЬГИ Россияне в 1,5 раза чаще 
стали объявлять себя банкротами

В долгу 
не останутся

Юлия Кривошапко

Среди жителей нашей страны 
растет востребованность проце-
дуры списания долгов. В 2018 
году индивидуальных предпри-
нимателей и граждан, которые 
попали под банкротство, стало 
больше на 47 процентов. Чаще 
всего официально неплатеже-
способными они становились по 
собственной инициативе. 

В прошлом году число дол-
жников, в отношении которых 
была инициирована процедура 
банкротства, выросло с 29,8 до 
44 тысяч человек, говорится в 
совместном исследовании Объе-
диненного кредитного бюро 
(ОКБ) и проекта «Федресурс». 

Лидер по популярности про-
цедуры списания долгов — сто-
личный регион, где этой возмож-
ностью воспользовались 6118 
человек. На втором месте Санкт-
Петербург и Ленинградская об-
ласть — 2358 должников. Следом 
в списке расположились Баш-
кортостан, Самарская и Свер-
дловская области. 

Самый же значительный рост 
(в три раза) числа дел о персо-
нальном банкротстве зафикси-
ровали в Ульяновской области. 
На Чукотке в течение года, на-
против, не было начато ни одно-
го дела о банкротстве. 

Закон о личном банкротстве 

вступил в силу 1 октября 2015 
года. По нему жители страны 
впервые получили право объяв-
лять себя финансово несостоя-
тельными за долги, которые не 
могут выплатить (долг более 500 
тысяч рублей и просрочка плате-
жа 90 и более дней хотя бы по од-
ному кредиту). До этого банкро-
тами могли становиться только 
компании. 

По словам Николая Мяснико-
ва, и.о. гендиректора Объединен-
ного кредитного бюро, за год доля 
потенциальных банкротов среди 
российских заемщиков сохрани-
лась на уровне 1,3 процента, хотя 
их количество увеличилось на 6 
процентов: с 698 до 748 тысяч че-
ловек. 

При этом доля реальных дел 
растет гораздо более значитель-
ными темпами. «Скорее всего, 
это связано с повышением ин-
формированности граждан», — 
полагает Мясников. 

Руководитель проекта «Фе-
дресурс» Алексей Юхнин добав-
ляет, что серьезным препятстви-
ем для роста числа банкротств 
не становится ни относительно 
низкая пропускная способность 
судов, ни сложности назначения 
арбитражного управляющего. 

К слову, средний долг потен-
циального банкрота в России 
сейчас составляет 1,68 миллио-
на рублей. 

Наталия Ячменникова

Б
удущих женщин-кос-
монавтов станут ис-
кать и отбирать среди 
сотрудниц ракетно-
космической отрасли. 
Эту идею считают пра-
вильной и в «Роскосмо-
се», и в Центре подго-
товки космонавтов 

имени Ю.А. Гагарина. 
Что важно? Поиск кандидаток, 

как говорят, будет проводиться в 
инициативном порядке: то есть 
специалисты не будут ждать, ког-
да представительницы прекрасно-
го пола «постучатся» сами. «Мы 
действительно считаем, что отряд 
космонавтов выглядел бы более 
уверенно, если бы количество 
женщин внутри отряда космонав-
тов увеличилось», — заявил глава 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин.

Напомним: летом прошлого 
года завершился открытый набор 
в российский отряд космонавтов. 
Реальный шанс имел любой рос-
сиянин не старше 35 лет. Пред-
почтение отдавалось при нор-
мальном здоровье — квалифици-
рованным, образованным и мо-
тивированным. Но жесткое 
«сито» удалось преодолеть лишь 
8 кандидатам. Все мужчины. Хотя 
из 420 человек, которые подали 
заявки, было и 87 женщин. Ни 
одна из них в отряд не попала. Не 
прошли по критериям.

Говорят, в свое время амери-
канцы добровольно уступили нам 
пальму первенства в женской кос-
монавтике. Еще в 60-м году выда-
ющаяся летчица Джерри Кобб 
первой прошла первоначальный 
барьер космических испытаний, 
но в июле 1961 года НАСА закры-
ло программу подготовки жен-
ского космического полета. 
Слишком резкую критику она вы-
зывала. Однако сейчас американ-
ки летают вовсю: на орбите побы-
вали примерно пятьдесят астро-
навток. Кстати, НАСА не раз дела-
ла серьезнейшую ставку в своих 
экспедициях именно на них. 
Вспомним полет первого шаттла 
после трех лет простоя из-за гибе-
ли «Колумбии». Тот старт был 
принципиальный. И впервые в 
истории НАСА командиром чел-
нока назначили женщину — Айлин 
Коллинз. Экспедиция проходила 
непросто, но командир справи-
лась блестяще. А потом, опять же 
впервые, командиром основной 
экспедиции МКС была назначена 
47-летняя Пегги Уитсон... 

У нас в космос слетали пока 
четыре женщины. После Валенти-
ны Терешковой — дважды Светла-
на Савицкая, она же первая из 
женщин вышла в открытый кос-
мос. Потом, тоже дважды, побы-
вала на орбите Елена Кондакова: 
провела в невесомости 178 суток 
и стала звездной «долгожитель-
ницей». А Елена Серова в сентя-
бре 2014 года стала первой росси-
янкой, переступившей порог Ме-
ждународной космической стан-
ции. Она отработала в невесомо-
сти 167 суток.

Не все знают, что после успеш-
ного полета Терешковой планиро-
вался старт чисто женского эки-
пажа из трех человек. Эту идею 
горячо поддерживал главный кон-
структор Сергей Королев. Но он 
умер, а потом при испытаниях ко-
рабля «Союз» разбился Влади-
мир Комаров. Проект отложили. 
Трагедия не оказалась последней. 
Когда при возвращении с орбиты 

погибли Добровольский, Волков 
и Пацаев, стало вовсе не до жен-
щин. Женскую группу расформи-
ровали.

Лишь через девятнадцать лет 
наша женщина вновь перешагну-
ла звездный рубеж. Женский эки-
паж должен был стартовать в 85-
м: Светлана Савицкая, Екатерина 
Иванова и Елена Доброквашина. 
Но им тоже не повезло. Сначала 
старт перенесли по ряду объек-
тивных причин, потом случилась 
авария на «Салюте-7»…

Всего в стране к космическому 
полету готовились менее двадца-
ти женщин. Сейчас в российском 
отряде космонавтов есть только 
одна — космонавт-испытатель 
Анна Кикина. Пока ей удалось 
«слетать» в космос лишь на Земле 
— в международном эксперименте 
SIRIUS, имитирующем полет к 
Луне, который был проведен в 
ИМБП РАН в ноябре 2017 года. 

Надо сказать, что подготовка 
космонавтов-женщин никогда не 
уступала подготовке космонав-
тов-мужчин. Им не делалось и не 
делается никаких поблажек. 

Больше четырех лет назад пе-
ред своим историческим полетом 
на МКС космонавт Елена Серова 
дала эксклюзивное интервью 
«РГ». Тогда я спросила у нее: 
«Правда, что Светлана Савицкая 
сказала вам: «Держись, палки в 
колеса могут до последнего ста-
вить!»?» «Да, это правда, — ответи-
ла Елена. — Светлана Евгеньевна 
велела мне «держаться до послед-
него». И я ей очень благодарна за 
моральную поддержку». 

Еще один вопрос был такой: 
«Разработаны ли какие-то особые 
элементы психологической под-
держки для женщины-космонав-
та?» «Нет такой профессии — жен-
щина-космонавт. Есть профессия 
космонавт-испытатель. В космо-
навты очень жесткий отбор. Долж-
ны быть заложены определенные 
способности, чтобы мы могли ка-
чественно выполнить программу 
полета. И пол здесь совсем ни при 
чем», — ответила Елена Серова. 

И все-таки женщина остается 
женщиной даже на орбите. Расска-
зывали, что для той же Елены Се-
ровой космические кутюрье сши-
ли очень красивую космическую 
одежду. «Да, действительно, ска-
фандр «Сокол», который всегда 
шьется индивидуально на каждого 
космонавта, просто идеален, — 
призналась тогда она. — Я лично 
испытывала его два часа в барока-
мере и не чувствовала никакого 
дискомфорта. По действующему 
регламенту эту процедуру выпол-
няет каждый космонавт. Пожалуй, 
это самый стильный «костюм» 
моего звездного гардероба».

Специалисты говорят: новей-
ший скафандр «Орлан-МКС», в 
котором сейчас работают за бор-
том космической станции россий-
ские космонавты, будет дорабо-
тан для использования женщина-
ми. Так, на скафандр будут уста-
новлены элементы экзоскелета 
для усиления рук оператора при 
выполнении тяжелых работ в рам-
ках внекорабельной деятельнос-
ти, в частности за бортом МКС. 

Подготовка в женском отряде, 
если такой появится, будет ве-
стись с учетом будущих лунных 
миссий. 

Мнение 
Елена Доброквашина, ведущий научный сотрудник ИМБП РАН, 
космонавт-исследователь:

— Я была космонавтом-исследователем. Это третье кресло в спускаемом 

аппарате. Естественно, мужчинам все, что связано с физической нагруз-

кой, дается несколько легче. В остальном мы выступали достаточно дос-

тойно. Сейчас я ответственный секретарь главной медицинской комис-

сии. Той, которая дает последнее «добро». Говорит: да, годен к полету в 

космос. Или не годен. Мы встречаем космонавтов с орбиты. И обследуем 

их непосредственно перед полетом в космос. То есть я по-прежнему зани-

маюсь любимым делом. Есть ли будущее у женских экипажей? Главное — 

ты должен быть хорошим специалистом и в тебе нуждается экипаж.

ЭКОНОМИКА Общественность 
ратует за открытость 
при обсуждении проблем 
развития рыбной отрасли 

Тревожно за тех, 
кто в море

Сергей Манский

В Совете Федерации прошел се-
минар-совещание на тему «Роль 
некоммерческих организаций в 
законодательном обеспечении 
отраслей промышленности (на 
примере рыбной отрасли)».

Рыбацкое сообщество делеги-
ровало на совещание более ста 
человек из без малого половины 
российских регионов, в том чи-
сле всех дальневосточных: пред-
ставителей отраслевых ассоциа-
ций и союзов. Модератор сове-
щания сенатор Елена Афанасье-
ва с удовлетворением отметила 
присутствие высокопоставлен-
ных сотрудников минсельхоза и 
Росрыболовства — раньше они 
избегали подобных встреч. 

Сенатор для начала напомни-
ла о позитивных итогах минувше-
го года. В разы выросли уловы 
предприятий и более чем в 2,5 
раза выросли инвестиции. В 2019 
году планируется спуск на воду 
шести новых судов, всего будут 
построены 33 судна и 22 берего-
вых завода. Заявлено инвестиций 
на 132 миллиарда рублей. В конце 
2018 года на воду спущены трау-
леры «Русь» и «Баренцево море», 
построенные на российских судо-
верфях. Траулер «Баренцево 
море» был построен по програм-
ме инвестиционных квот. 

Сенатор призвала находить 
такие компромиссы между биз-
несом, общественными органи-
зациями и представителями 
власти, которые отвечали бы 
прежде всего интересам граждан 
и государства. Как показало со-
вещание, некоммерческие орга-
низации играют вполне достой-
ную роль в законодательном 
обеспечении отрасли. Рыбаки не-
однократно обращали внимание 
законодателей на то, что сущест-
вует немало коллизий во взаимо-
отношениях между ведомствами 
и министерствами, имеются не-
соответствия их внутренних до-
кументов, требующих обсужде-
ния, что осложняет работу рыбо-
хозяйственного комплекса. 

Необходимо увеличить пред-
ставительство общественных 
организаций в Правительствен-
ной комиссии по вопросам раз-
вития рыбохозяйственного ком-
плекса, чтобы они смогли актив-
нее участвовать в нормотворче-
ском процессе на ранней, кон-
цептуальной стадии. К мнению 
НКО по некоторым вопросам 
прислушиваются. К сожалению, 
иная картина, когда речь заходит 
о перспективе замены «истори-
ческого принципа» распределе-
ния рыбных квот аукционами. 

Напомним, что «историче-
ский принцип» распределения 
прав доступа к водным биоре-
сурсам для их добычи был вве-
ден в 2004 году и лежит в основе 
закона о рыболовстве. «Истори-
ческий принцип» подразумева-
ет, что добросовестный пользо-
ватель по окончании действия 
договора, закрепляющего за ры-
бодобывающей компанией пра-
во на добычу водного биоресур-
са, имеет право на его безвоз-
мездное продление.

А вот здесь рыбацкое сообще-
ство никто не слышит. В ассоциа-
циях и союзах считают, что ини-
циатива по изменению «истори-
ческого принципа» имеет целью 
передел отрасли. Их аргументы в 
пользу сохранения нынешнего и 
оправдавшего себя регулирова-
ния не принимаются в расчет, 
никаких обсуждений с ними не 
ведется. Тема прорабатывается в 
режиме секретности. Кажется, 
никто, кроме рыбаков, не задает-
ся даже таким простым вопро-
сом: вот грядет аукцион — а мы 
не знаем, надо ли нам ремонти-
ровать суда, нанимать людей. 
Люди в Магадане и в Приморье 
могут оказаться на улице — это 
кого волнует?

Сейчас произошло переза-
крепление долей на 15 лет, нача-
ли строиться суда. Рыбаки и ру-
ководители отрасли согласовали 
значительное увеличение нало-
говых ставок за водные биоре-
сурсы, что свидетельствует об их 
понимании социальной ответст-
венности бизнеса. Однако боль-

ше года отрасль находится в на-
пряжении. Неясно, сколько и ка-
ких водных биоресурсов будет 
распределяться через аукционы, 
какие виды новых квот могут по-
явиться, не произойдет ли уве-
личения в процентном отноше-
нии так называемых инвестици-
онных квот. Обеспокоены все: 
рыбодобытчики, моряки, судо-
строители, судоремонтники, 
торговые сети, потребители. 

Глеб Кузнецов, член Общест-
венной палаты РФ, считает, что 
принимаемые кулуарно регули-
ровочные решения в интересах 
определенных участников рынка 
идут только во вред. Регионы по-
теряют бюджеты, сократится за-
нятость в отрасли и смежных от-
раслях, уменьшатся социальные 
инвестиции и инвестиционная 
привлекательность отрасли. В 
этой ситуации уже недостаточно 
лоббизма и активности бизнес-
организаций. Нужен грасс-рут 
лоббизм, низовой, чтобы на пра-
вой стороне выступали не только 
люди в пиджаках и галстуках, но 
и самый что ни на есть трудовой 
народ. Как выразился Глеб Кузне-
цов, единственное, что может се-
годня помочь — это «создание об-

становки удушающей публично-
сти вокруг инициатив по поводу 
изменений регулирования в от-
расли». Депутат Госдумы Сергей 
Шаргунов заявил, что из писем 
рыбаков и встреч с ними он знает, 
как люди боятся за свое будущее. 
Ужасно, если получится, что за 
людей все решили, без них все по-
делили. И люди, которые пережи-
вают за своих детей, за завтраш-
ний день, вполне могут оказаться 
за бортом. Когда утверждают, что 
аукционы приведут к модерниза-
ции, возникает подозрение, что, 
наоборот, вернется архаика, и за 
ширмой аукционов возобладает 
только право сильного. 

Участниками совещания 
были упомянуты обличительные 
новогодние репортажи по феде-
ральным телеканалам о крими-
нале в рыбной отрасли, которая 
сравнивалась с мусорной ма-
фией Италии. Приведенные све-
дения о массовом браконьерстве 
на сотни тысяч тонн, по их мне-
нию, неубедительны. Любое на-
рушение, даже сокрытие части 
улова может привести к растор-
жению договора между рыбака-
ми и  государством. Система 
контроля и надзора, договоры с 
иностранными государствами 
делают это просто невозмож-
ным. Репортажи ставят под во-
прос деятельность и регулятора, 
и погранслужбы и правоохрани-
тельных органов: куда они столь-
ко лет смотрели?

Некоторые выступавшие не 
без оснований связали эту ин-
формационную атаку с недоста-
точностью аргументов в пользу 
внедрения аукционов и сами 
себя призвали отстаивать честь 
отрасли. 

Подводя итоги совещания, 
Елена Афанасьева отметила, что 
у государства есть интересы по 
развитию отрасли, но и государ-
ство должно четко понимать, что 
бизнес не станет работать себе в 
убыток. Кто же станет отрицать, 
что бизнес участвует в развитии 
территорий, делает очень много 
значимого и хорошего, в том чи-
сле в социальной сфере. При та-
ком понимании можно найти 
точки соприкосновения и спо-
койно, серьезно обсуждать во-
просы в том числе о сохранении 
«исторического принципа». Но 
для этого должна быть открыта 
широкая дискуссия. 

Тема замены «исто-
рического принци-
па» распределения 
рыбных квот аук-
ционами прораба-
тывается в режиме 
секретности

РАКУРС Почему в космос слетали пятьдесят 
американок и только четыре россиянки 

Женщина 
на корабле

— Читайте также: Сколько 
зарабатывают космонавты 
и астронавты за полет 
rg.ru/art/1633869

А К Ц Е Н Т

После полета Терешковой планировался 
старт чисто женского экипажа. 
Эту идею горячо поддерживал 
Сергей Королев

13 сентября 2014 года. Байконур. Член экипажа «Союз ТМА-14М» Елена Серова 
во время примерки скафандра. Сегодня Елена Олеговна — депутат Госдумы.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНТЕРНЕТ WhatsApp ввел новые 
жесткие ограничения

Больше пяти 
не отправлять

Антон Благовещенский, 
Екатерина Ясакова

Разработчики WhatsApp реали-
зовали новые жесткие ограниче-
ния, которые касаются рассылки 
сообщений. Теперь отправить 
послание можно только пяти 
пользователям (или группам).

Об этом вчера сообщило 
Reuters со ссылкой на заявление 
вице-президента WhatsApp Вик-
тории Гранд. Нововведение ка-
сается пользователей мессенд-
жера во всем мире и направлено 
на борьбу с распространением 
фальшивых новостей и слухов. 

Ранее непроверенная инфор-
мация о похищенном ребенке, 
которой массово обменивались 
пользователи WhatsApp в Ин-
дии, стала причиной множества 
самосудов в стране. Несколько 
человек, которых подозревали в 
похищении, погибли в результа-
те нападений. 

После этого правительство 
Индии потребовало от WhatsApp 
начать борьбу с распростране-
нием ложной информации. 

До недавнего времени число 
контактов или групп, которым 

можно было одновременно от-
править сообщение, составляло 
20, а до этого в массовую рас-
сылку можно было включать до 
250 абонентов.

Недавно мессенджер 
WhatsApp обогнал Facebook по 
количеству активных пользова-
телей, согласно данным иссле-
довательской компании App 
Annie, опубликованным 
VentureBeat. В начале 2018 года 
мессенджер использовали 1,5 
миллиарда активных пользова-
телей в месяц. Многие эксперты 
видят причину такой популяр-
ности как раз в минимальном 
количестве лишней информа-
ции.

«В мессенджерах очень мно-
го спама. Особенно этим гре-
шит Viber, который постоянно 
мучает своих пользователей 
рекламой. Решение WhatsApp 
ограничить рассылку сообще-
ний не помешает обычным 
пользователям, зато заметно 
остудит пыл спамеров», — за-
ключил гендиректор информа-
ционно-аналитического агент-
ства TelecomDaily Денис Ку-
сков. 
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ГАДЖЕТЫ В продажу 
вернулись старые модели

Яблоко 
недалеко падает

Екатерина Ясакова

Компания Apple удивила тем, что внезапно вернула в про-
дажу свой самый компактный и бюджетный смартфон — 
iPhone SE. Он был снят с линейки Apple в сентябре 2018 
года, когда были презентованы iPhone XS, XS Max и XR.

Аккуратные 4-дюймовые экраны остались позади, 
уступив место большим дисплеям. Однако есть немало 
желающих заполучить продукцию компании по низкой 
цене, пусть и несколько устаревшую. iPhone SE — единст-
венная модель Apple, которую в России сегодня реально 
купить у официальных дилеров за 15—20 тысяч рублей. 
Остальные модели бюджетных смартфонов Apple — 
iPhone 5, iPhone 5S и iPhone 4 — практически исчезли из 
официальных интернет-магазинов, зато стали самыми 
популярными на сервисах бесплатных объявлений. 

По статистике сервиса объявлений «Юла», в 2018 
году бюджетные модели смартфонов (до 10 тысяч ру-
блей) приобретал 
каждый третий поль-
зователь сервиса (33 
процента от всех 
проданных смартфо-
нов в прошлом году).

Компания свое 
решение никак не 
прокомментирова-
ла. Одни уверены, 
что флагману просто 
потребовалось рас-
продать старые 
остатки. Другие при-
чину такого шага ви-
дят в низкой популярности iPhone XR, XS и XS Max. Ведь 
ценовые характеристики растут с каждым годом, а удив-
лять клиента становится все сложнее. К тому же конку-
ренты из Азии уже спешат предложить свою технику. 
Пока же Apple достаточно того, что многие годы компания 
известна как модный премиальный бренд. «Apple тради-
ционно фокусируется в ценовом сегменте свыше 50 тысяч 
рублей, где фактически конкурирует только с Samsung. В 
конце 2018 года премиальные флагманы представил так-
же Huawei, но пока он не оказал значительного влияния на 
расстановку сил в сегменте дорогих смартфонов», — отме-
тили в группе «М.Видео — Эльдорадо».  Эксперты увере-
ны, что такая тенденция в скором времени начнет ме-
няться коренным образом, если стоимость новинок ком-
пании снова вырастет, а характеристики не впечатлят.

«Техническим специалистам Apple стоит провести се-
рьезную работу, чтобы выпустить модель, которая будет 
реально конкурировать с другими производителями», — 
заключил Денис Кусков, генеральный директор инфор-
мационно-аналитического агентства TelecomDaily. 

ИНИЦИАТИВА Вячеслав Володин предложил усилить 
роль парламента

На контроле у депутатов
Татьяна Замахина

В
чера председатель Госдумы 
Вячеслав Володин озвучил 
предложения по измене-

нию Конституции РФ. По его мне-
нию, в Основном законе страны 
нужно раскрыть определение 
«социальное государство» и до-
бавить полномочий парламенту. 

Напомним,  что во время 
встречи с президентом Влади-
миром Путиным спикер Госду-
мы предложил проанализиро-
вать, как «работают сегодня» 
нормы Основного закона стра-
ны. Володин пояснил, что ни в 
коем случае не предлагает ме-
нять основополагающие поло-
жения Конституции. 

Вчера в разговоре с журнали-
стами спикер Госдумы расска-
зал, какие изменения, по его 
мнению, назрели. «В законода-
тельстве было бы правильно бо-
лее полно раскрыть определение 
«социальное государство», — 

сказал Володин, добавив, что ре-
ализация социальных прав явля-
ется безусловным приоритетом 
для общества. Он пояснил, что с 
момента принятия Основного 
закона возникло большое коли-
чество профессий и форм заня-
тости, многие из которых сегод-
ня не полностью охвачены пра-
вовым регулированием. В ре-
зультате, по его словам, права 
граждан оказываются не защи-
щены.

Председатель нижней палаты 
также считает, что необходимо 
расширить полномочия Госду-
мы и Совета Федерации — в част-
ности, это поможет устранить 
дисбаланс ветвей власти. Воло-
дин сообщил, что связанные с 
этим нюансы Конституции от-
мечает и председатель Консти-
туционного суда, и многие дру-
гие специалисты. Наблюдается 
крен в пользу исполнительной 
ветви власти, пояснил Володин.

В первую очередь усиление 

роли Федерального Собрания 
необходимо в сфере парламент-
ского контроля над правопри-
менением. «Именно парламент 
обязан реализовывать запрос 
граждан на соблюдение и макси-
мально полную реализацию их 
конституционных прав», — зая-
вил спикер Госдумы. В частно-
сти, следует детализировать от-
четность правительства перед 
парламентом именно по вопро-
сам, поставленным Госдумой, 
уточнил Володин.

Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москаль-
кова вчера поддержала инициа-
тиву Володина. Она заявила, что 
согласна с заявлением о необхо-
димости расширения парла-
ментского контроля, так как се-
годня он декларативен. В ком-
ментарии РИА Новости омбуд-
смен пояснила, что лично заин-
тересована в том, чтобы у пар-
ламентариев появились реаль-
ные рычаги воздействия. 

РЕШЕНИЕ 

КС РФ отменил 
для владельцев 
большегрузов 
штрафы 
на сотни тысяч 
рублей

ПО НИЖНЕМУ 
ПРЕДЕЛУ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд России 
понизил штрафы для владельцев 
грузовиков, нарушивших прави-
ла движения тяжеловесного или 
крупногабаритного транспор-
тного средства. Статья 12.21.1 
КоАП РФ признана не соответст-
вующей Конституции РФ в части 
размера наказания и отсутствия 
различий, обусловленных пра-
вовой природой субъекта адми-
нистративного правонаруше-
ния.  

Как следует из материалов 
суда, в КС РФ практически од-
новременно поступили сразу три 
жалобы на чрезмерность наказа-
ния, предусмотренного КоАП за 
превышение допустимой массы 
транспортного средства или на-
грузки на ось без специального 
разрешения. Андрея Думилина 
оштрафовали в Нижегородской 
области на 300 тысяч рублей, 
когда он вез деревянный сруб. 
Довод о том, что постройка пере-
возилась в личных целях, а пото-
му наказание должно быть опре-
делено как водителю (штраф в 
размере 3—4 тысячи рублей), а не 
как юридическому лицу, суды во 
внимание не приняли.

Похожий случай произошел в 
Рязанской области с автомоби-
лем Анатолия Шарова. В момент 
совершения правонарушения за 
рулем был не владелец  большег-
руза, а нанятый водитель. Одна-
ко ссылка Шарова на статью 
2.6.1 КоАП о том, что «собствен-
ник освобождается от ответст-
венности, если будут подтвер-
ждены данные о том, что в мо-
мент фиксации административ-
ного правонарушения транспор-
тное средство находилось во вла-
дении или в пользовании другого 
лица», была отвергнута.

Наконец, третий запрос на 
оценку положений статьи 
12.21.1 КоАП поступил из Ко-
стромского областного суда, ко-
торый рассматривает обстоя-
тельства дела Сергея Попова из 
Екатеринбурга. Тот факт, что его 
автомобиль двигался с превыше-
нием допустимой нагрузки на 
ось более чем на 50 процентов, 
зафиксировала автоматическая 
система весового контроля. А в 
этом случае размер штрафа для 
владельца транспортного сред-
ства даже не предполагает «вил-
ки». Пятьсот тысяч рублей — и 
все.

По мнению заявителей, такой 
подход не позволяет дифферен-
цировать административную от-
ветственность надлежащим 
образом, а также ставит размер 
наказания в зависимость исклю-
чительно от способа фиксации 
нарушения, тем самым нарушая 
конституционный принцип ра-
венства перед законом и судом. 
Изучив обстоятельства дела, су-
дьи частично согласились с дово-
дами заявителей. Решение осно-
вано на ранее высказанных пра-
вовых позициях КС РФ.

Части 1, 2, 3 и 6 статьи 12.21.1 
КоАП признаны не соответству-
ющими Конституции РФ в той 
мере, в которой они позволяют 
назначать штраф за автоматиче-
ски зафиксированное правона-
рушение по верхнему пределу 
наказания для юрлиц. Недопу-
стимым КС признал также от-
сутствие у собственника или во-
дителя возможности доказать, 
что в момент выявления админи-
стративного правонарушения 
принадлежащее ему транспор-
тное средство перевозило груз 
для личных нужд. Федеральному 
законодателю поручено устра-
нить эти пробелы. Впредь до вне-
сения надлежащих изменений 
штраф за автоматическую фик-
сацию нарушений статьи 12.21.1 
КоАП должен быть наименьшим 
в пределах размера штрафа для 
юридического лица, а для гра-
жданина — наименьшим в преде-
лах размера штрафа для водите-
ля, установленного соответству-
ющей частью той же статьи. 
Этой позицией КС предстоит ру-
ководствоваться Костромскому 
суду по делу Сергея Попова, а 
дела Шарова и Думилина подле-
жат пересмотру.  

КОММЕНТАРИЙ Члены кабинета Меркель впервые открыто 
выступили против американского давления на «Северный поток-2»

Берлин защищается
Евгений Шестаков

З
аявление министра эко-
номики и энергетики 
Германии Петера Аль-
тмайера, вновь подтвер-
дившего, что федераль-
ное правительство не 
намерено вмешиваться 
в строительство трубо-
провода «Северный по-

ток-2», несмотря на давление из-
вне, снизило градус дискуссий во-
круг этого проекта. О том, сумеет 
ли официальный Берлин отстоять 
свои экономические интересы на 
фоне беспрецедентного шантажа 
и ультиматумов со стороны Ва-
шингтона, «Российская газета» 
беседует с немецким политоло-
гом Александром Раром.

Как вы оцениваете нынешнюю 
ситуацию вокруг «Северного 
потока-2»? Будет ли он до-
строен?

АЛЕКСАНДР РАР: Я думаю, что «Се-
верный поток-2» будет построен. 
Евросоюз нуждается в дополни-
тельных объемах газа на буду-
щее. Ресурсов природного газа на 
территории единой Европы не 
хватает. С Россией у Германии 
больше 50 лет складывались пре-
красные отношения. Доверитель-
ные отношения. Несмотря на хо-
лодную войну, советский, а затем 
российский газ поступал в Герма-
нию, а Германия дальше перепро-
давала его в страны Европы. Не-
мецкие фирмы давно наладили ра-
боту с российскими компаниями, 
и эти исторические связи очень 
трудно разрубить. Поэтому Гер-
мания выступает за то, чтобы до-
полнительный газ, в котором ну-
ждается и будет нуждаться Евро-
па, поступал через российские 
трубы, как это происходит уже 50 
лет.

Почему этот доверительный 
союз, сложившийся газовый 
альянс между Москвой и Берли-
ном, хотят разрушить? Во-первых, 
это хотят сделать американцы, ко-
торые действительно рассчитыва-
ют торговать своим сланцевым га-
зом на европейском рынке. Но для 
этого им нужно вытолкнуть с него 
газ российский. Очевидный геопо-
литический интерес Америки за-
ключается в желании ослабить 
Германию, превратить ее в млад-
шего партнера. В Вашингтоне 
стремятся к тому, чтобы Россия 
вообще не играла никакой роли в 
Европе. В Белом доме прекрасно 
понимают: влияние России на Ев-
ропу сегодня осуществляется «че-
рез трубы», через поставку газа в 
Старый Свет, против чего амери-
канцы еще во время холодной вой-
ны всегда выступали. Но тогда за-
падная Германия все равно поку-
пала газ у Советского Союза.

Сейчас у американцев появил-
ся целый ряд очень «надежных» 
союзников в Евросоюзе, которых 
не было прежде: поляки, прибал-
тийские страны. Они пытаются с 
подачи США изнутри сломать 
альянс, который выстроили нем-
цы и россияне еще в советское 
время.

Россию хотят вытолкнуть из 
Европы. Я думаю, что это концеп-
ция американцев, которую под-
держивает ряд бывших членов ор-
ганизации Варшавского договора. 
Они стремятся изолировать Гер-
манию, утверждают, что она яко-
бы «агент Кремля» и защищает 
скрытые российские интересы. 
Конечно, это полный бред, но в ев-
ропейских средствах массовой 
информации эта антироссийская 
карта часто разыгрывается. Рос-
сийский бизнес, российскую по-
литику хотят вытолкнуть из Евро-

пы в Азию. Я думаю, это главная 
проблема.

Конечно, Германия настолько 
мощная страна Евросоюза, что ее 
изолировать невозможно. Я ду-
маю, что у Германии есть союзни-
ки — Австрия, Италия, частично 
Франция, страны, которые будут 

всегда заинтересованы в сохране-
нии газового сотрудничества с 
Россией. Поэтому я думаю, что си-
туация выглядит следующим 
образом: восточные европейцы не 
хотят покупать газ у России, а ста-
рый Запад хочет. И эта часть Запа-
да будет и дальше придерживаться 
традиционной точки зрения, что 
нужно с Россией иметь какие-то 
связи. «Изменения через торгов-
лю» — это лозунг, который в 60-е 
годы был придуман в Германии и 
связан с возможностью западного 
влияния на Советский Союз с по-
мощью торговли. Я думаю, что 
этого подхода инстинктивно и се-
годня придерживаются немецкие 
элиты. Поэтому они хотят завер-
шить строительство «Северного 
потока-2».

Германия не может отказаться 
от этого проекта, в противном слу-
чае она потеряет свое лицо и пока-
жет себя в качестве вассала Сое-
диненных Штатов. Поэтому офи-
циальный Берлин будет закули-
сно поддерживать строительство 
этого газопровода, но не станет де-
лать этого публично, чтобы не 
идти на ужесточение конфликта с 
Польшей и Америкой. Но запре-
щать его строительство тоже 
никто не собирается, и этим не-
мецкие фирмы пользуются для ре-
ализации своих коммерческих 
планов.

Что будет дальше, я не знаю. 
Сейчас действительно наступил 
решающий момент, и неясно, ка-
кая концепция победит в Европе. 
Произойдет выталкивание навсег-
да России из Европы в сторону 

Азии, что продвигают американ-
цы и их сообщники в Восточной 
Европе. Или все-таки победят 
страны континентальной Европы, 
старого Запада, которые понима-
ют, что будущую Европу от Лисса-
бона до Владивостока нужно стро-
ить вместе с Россией.

Новые приходящие к власти в 
Германии политики все чаще 
выступают с проамерикан-
ских позиций. Означает ли это, 
что в перспективе Берлин 
окончательно потеряет геопо-
литическую самостоятель-
ность?  

АЛЕКСАНДР РАР: Сегодня исчезает 
сама идея так называемой старой 
восточной политики, которая 
основывалась на изменениях че-
рез торговлю. Она была направле-
на на стабилизацию Европы, на 
мирную Европу. Этот подход, ко-
торый был священен для Герма-
нии, для старого Запада, бывшие 
члены Варшавского договора вме-
сте с американцами ломают.  Они 
«заразили» своей русофобией всю 
следующую политическую гене-
рацию по всей Европе. В книгах, в 
средствах массовой информации, 
на телевидении постоянно твер-
дят, что страны Варшавского дого-
вора плюс республики Советского 
Союза, такие как Украина, Грузия, 
Молдавия и даже Белоруссия, — 
все были жертвами советской ок-
купации. Каждую неделю здесь, в 
Германии, напутствуют немцев: 
забудьте старые принципы, на ко-
торых строился диалог с Россией, 
ориентируйтесь на новые принци-
пы.

А принципы эти таковы. Вос-
точная политика Европы должна 
сосредоточиться только на новых 
странах, которые заново обрели 
независимость. Их нужно укре-
плять, они должны стать Европой. 
Восточная политика — это для них. 
А Россия — это враг, Россия — это 

конкурент, Россия — это азиатская 
страна. И в Германии, я должен это 
сказать, такой подход процветает. 
Но, слава Богу, в ФРГ еще остаются 
люди поколения «плюс 60», вы-
ступающие за иные подходы к ди-
алогу с Москвой. К сожалению, 
многие из них уже на пенсии, и го-
лоса их уже не такие громкие. Но 
все равно еще какие-то отголоски 
того времени присутствуют. Поэ-
тому Германия держится. В Герма-
нии есть еще такие люди, как Шре-
дер, целый ряд других политиков, 
которых в других странах уже дав-
но нет. Они выступают за поиск 
компромисса для будущей Евро-
пы через взаимодействие с ны-
нешним российским руководст-
вом. Но эти люди постепенно ухо-
дят, их влияние ослабевает.

Взять хотя бы социал-демокра-
тическую партию Германии, кото-
рая изобрела восточную полити-
ку. Она полгода тому назад напи-
сала прекрасную бумагу, страте-
гию, которая была направлена на 
то, чтобы возродить старый под-
ход к России — «изменений через 
торговлю». И что? Либеральная 
пресса на них так яростно накину-
лась в Германии, что они сейчас 
пятятся назад, отказываются от 
многих своих идей, которые выд-
винули в той стратегической бу-
маге по отношениям с Москвой. 
Вот такая ситуация.

Неужели немцев не обижает 
тот откровенный диктат, ко-
торый в их отношении прояв-
ляет не только президент 
США, но даже глава американ-
ской дипмиссии?

АЛЕКСАНДР РАР: Германия в этом от-
ношении находится в каком-то 
странном положении. С одной 
стороны, да, немцев обижает это 
пренебрежительное отношение 
американцев, и они говорят: мы 
не будем никогда вассалами, поэ-
тому нам нужно искать пути, как 
отдалиться от Америки. Это гово-
рят фактически все политики. 
Американский посол своими заяв-
лениями в отношении «Северного 
потока-2» обидел немецкую эли-
ту. Немецкая элита просто такого 
языка ультиматумов, такого тона 
со стороны американского посла 
и президента не ожидала и потому 
испытала шок. Но в то же самое 

время у немцев, особенно, у моло-
дого поколения сформировалось 
представление об Америке как о 
державе, которая фактически спа-
сла, как здесь говорят и в школах 
учат, Германию от фашизма. Поэ-
тому Америка здесь обладает, хотя 
этого в открытую никто не гово-
рит, «священным статусом». И 
большинство немецких полити-
ков не могут просто представить 
себе ни интеллектуально, ни ду-
ховно Европу без Америки, без 
этой трансатлантической связи, 
без атомного зонтика США, без 
американского напутствия. Не 
могут, потому что привыкли ко 
всему этому.  Госпожа Меркель, 
когда первый раз пришла к власти, 
сказала: я никогда ничего против 
Америки делать не буду, это 
просто невозможно. А сегодня она 
должна признать, что Америку 
нужно критиковать. Но она кри-
тикует Трампа, а не американцев: 
ведь есть надежда, что Трампа 
скинут и тогда все будет в отноше-
ниях Европы и США как прежде. В 
этих надеждах, я думаю, еще пре-
бывают европейские элиты.

Как вы считаете, те договорен-
ности, которые были достиг-
нуты между Меркель и Трам-
пом по поставкам сжиженного 
газа в Германию, будут выпол-
нены?

А Л Е К СА Н Д Р  РА Р :  Ни Меркель, ни 
Трамп не торгуют этим газом. 
Невозможно заставить газовых 
производителей в США постав-
лять сжиженный газ в Европу 
себе в убыток из политических 
соображений. А в Европе, пока 
есть российский и норвежский 
газ, никто не будет платить беше-
ные деньги за американский 
сжиженный газ. Поэтому амери-
канцы и хотят политическим пу-
тем отключить Европу от россий-
ского газа, чтобы привозить сюда 
свой. Но сейчас американский 
газ коммерчески не выгоден. Гер-
мания когда-нибудь будет поку-
пать газ и в Америке, чтобы аме-
риканцы успокоились, но только 
на коммерческих основаниях, а 
не под диктатом. 

Всего несколькими фразами министр 
экономики Германии Петер 
Альтмайер снизил накал страстей 
вокруг «Северного потока-2».

А К Ц Е Н Т

Правительство ФРГ не будет вмешиваться 
в строительство «Северного потока-2», 
несмотря на давление извне

Компания Apple рискует потерять поклонников, если стоимость 
продукции будет расти, а технические характеристики — нет.

Покупатель согла-
сен приобрести 
устаревший про-
дукт, если тот отли-
чается высоким 
качеством 

По статье 12.21.1 
КоАП РФ размер 
штрафа зависит 
от способа фикса-
ции нарушения

— Как собрать iPhone X из запчастей за 33 тысячи рублей — 
видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1640186

— Публикацию комментирует 
Александр Бачило
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Авария попадет 
в «цифру»

Приложение, через которое можно зафиксиро-
вать ДТП, будет интегрировано с инфраструкту-
рой электронного правительства. «Оно сможет 

запрашивать данные из Единой системы идентификации 
и аутентификации (ЕСИА) и те сведения, которые там со-
держатся. В частности, номер водительского удостовере-
ния, на основании которого будет подгружаться инфор-
мация из автоматизированной информационной систе-
мы Российского союза страховщиков о страховом поли-
се. Все будет автоматизировано», — пояснил Паршин. 

Автоматическая проверка подлинности страхового 
полиса исключит возможные недоразумения. Сейчас те, 
кто покупает полис, иногда даже не знают, что их стра-
ховка недействительна. И когда обладатель такой стра-
ховки попадает в ДТП, то проблемы возникают и у друго-
го участника аварии при возмещении ущерба, если ДТП 
регистрирует по упрощенной схеме. Новая электронная 
услуга позволит сразу «проверить» второго участника. 
И если есть проблемы с его полисом, вызывать сотрудни-
ков Госавтоинспекции, считает директор службы техни-
ческого регулирования НП «ГЛОНАСС» Роман Малкин.

Через мобильное приложение можно будет сделать 
фотографии места ДТП, поставить геометки, сказал Пар-
шин.  Это важно для разбора ДТП. Все чаще практикует-
ся оформление ДТП в инспекции, а не на месте, уточнил 
Роман Малкин. Это связано с дефицитом времени и боль-
шой загруженностью инспекторов. И у автомобилистов 
оформление ДТП может занять целый день. Когда услуга 
заработает в электронном виде, то, по расчетам замми-
нистра, время регистрации ДТП сократится до 15 минут. 

Не надо будет заполнять огромное количество бумаг. 
Все будет заложено в мобильном приложении: шаблоны, 
данные об автомобилистах. Остается только поставить 
электронную подпись. «Будет возможность сделать это с 
двух сторон теми, кто зарегистрирован в единой системе 
идентификации. Сейчас там две трети активного населе-
ния имеют подтвержденную учетную запись, — пояснил 
Паршин. — После электронного оформления данные бу-
дут автоматически направляться на ресурс страховой 
компании».   

Возможность электронной регистрации ДТП — это 
один из суперсервисов, которые развиваются в рамках 
программы цифровой экономики. Всего будет 25 таких 
суперсервисов. Пока их перечень окончательно не со-
ставлен, идет обсуждение, сказал Паршин. «Туда войдут, 
например, такие суперсервисы, как рождение ребенка, 
старт и развитие бизнеса, получение пособий и льгот, 
цифровое исполнительное производство. И другие оче-
видные жизненные ситуации», — уточнил он.  
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РЕЗОНАНС BlaBlaCar хочет 
познакомиться с каждым 
клиентом

У попутчика 
попросят паспорт

Екатерина Ясакова

Сервис совместных поездок 
Blablacar собирается запустить 
идентификацию пользователей 
по паспорту. Об этом рассказали 
«Российской газете» в компа-
нии. 

Поводом для усиления мер 
безопасности стало убийство в 
декабре прошлого года 29-лет-
ней девушки-водителя Ирины 
Ахматовой, которая взяла в по-
путчики из  Москвы в  Тулу 
39-летнего рецидивиста, убив-
шего ее и спрятавшего тело в 
подмосковном Серпухове. 

«BlaBlaCar нанял команду эк-
спертов, которая в индивиду-
альном порядке будет прове-
рять документы каждого пар-
тнера, чтобы обеспечить доступ 
к платформе только для легаль-

ных перевозчиков», — заявили в 
сервисе.

Пока же пользователи плат-
формы могут удостовериться в 
надежности своего попутчика, 
лишь ознакомившись с отзыва-
ми в его профиле и убедившись, 
что адрес электронной почты и 
номер телефона подтверждены. 

В конце прошлого года обще-
ственная организация «Объеди-
нение автопассажирских пере-
возок» подала иск в суд с требо-
ванием блокировки BlaBlaCar. 
Сервис обвиняли в помощи не-
легальным перевозчикам, кото-
рые не платят налоги и не со-
блюдают требований безопа-
сности. Такие иски поступают 
от перевозчиков регулярно, но 
пока ни один из них не привел к 
сколь-нибудь серьезным для 
компании последствиям. 
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ПРАВО Число домашних арестов резко выросло

Арестанты на диване
Владислав Куликов

З
а пять лет численность до-
машних арестантов выросла 
более чем в четыре раза.

«С 5 тысяч человек в 2013 году 
до 22 тысяч в 2018 году», сообщи-
ли вчера «РГ» в Федеральной 
службе исполнения наказаний. 
Домашний арест — гуманная мера, 
когда человек на время следствия 
и судебного разбирательства 
остается под надзором на собст-
венном диване. Зато не попадает в 
камеру следственного изолятора.

Для контроля за домашними 
арестантами применяются элек-
тронные браслеты. Поэтому за 
пределы своих четырех стен без 
специального разрешения выхо-
дить нельзя. «Всего с 2013 года 
электронные средства контроля 
применялись в отношении более 
60 тысяч подозреваемых или об-
виняемых, находившихся под до-
машним арестом, — рассказывают 
в Федеральной службе исполне-
ния наказаний. — С каждым годом 
количество лиц, кому назначается 
домашний арест, возрастает на 

15–20 процентов». Напомним, что 
контролем за домашними аре-
стантами занимаются уголовно-
исполнительные инспекции 
ФСИН. Представители ведомства 
уточняют, что на сегодняшний 
день существуют семь мер пресе-
чения, альтернативных следст-
венному изолятору. Среди них — 
домашний арест, который избира-
ется судом, как правило, в отноше-
нии подозреваемых или обвиняе-
мых в совершении преступлений 
небольшой либо средней тяжести. 
Кроме того, недавно появилась но-

вая мера пресечения: запрет опре-
деленных действий. «В последнее 
десятилетие в России планомерно 
реализуется государственная по-
литика, направленная на гумани-
зацию уголовных наказаний, в 
связи с чем расширяется и право-
применительная практика судов 
по назначению альтернативных 
заключению под стражу мер пре-
сечения, — подчеркивают в тюрем-
ном ведомстве. — В первую оче-
редь это делается для снижения 
численности подозреваемых и об-
виняемых, содержащихся в след-
ственных изоляторах».

В свою очередь председатель 
правления Ассоциации юристов 
России напомнил «РГ», что такая 
мера пресечения, как запрет опре-
деленных действий, появилась ве-
сной прошлого года. «Закон сде-
лал систему мер пресечения более 
гибкой и эффективной, — сказал 
«РГ» председатель правления Ас-
социации юристов России Влади-
мир Груздев. — Взятие под стражу 
должно применяться только в 
исключительных случаях, когда 
другие меры невозможны. Суды 
при избрании меры пресечения в 
виде залога или домашнего ареста 
могут теперь применять отдель-
ные запреты — с учетом личности 
обвиняемого и фактических об-
стоятельств дела. Также запрет 
определенных действий может 
применяться и как отдельная 
мера». Новая статья УПК «Запрет 
определенных действий» дает 
полномочия суду устанавливать 
фигуранту уголовного дела опре-

деленный набор запретов. Ска-
жем, человеку нельзя будет выхо-
дить из дома в определенное вре-
мя. В таком случае суд, скорее все-
го, предпишет ему оставаться в 
родных стенах с вечера до утра. А 
днем разрешит ходить по своим 
делам — на работу, учебу и т.п. По 
данным ФСИН, за первые семь ме-
сяцев действия закона в уголовно-
исполнительные инспекции по-
ступило 746 судебных решений об 
избрании меры пресечения в виде 
запрета определенных действий. 
«Эта мера пресечения предусма-
тривает более упрощенные усло-
вия по сравнению с домашним 
арестом при том же уровне контр-
оля со стороны уголовно-испол-
нительных инспекций, — сообщи-
ли в ведомстве. — В отношении тех, 
кому она избрана, могут приме-
няться те же аудиовизуальные, 
электронные и иные технические 
средства контроля, которые пред-
усмотрены и для домашнего аре-
ста — электронный браслет, стаци-
онарные и мобильные контроль-
ные устройства или другие техни-
ческие средства контроля».

По данным ФСИН, наиболее 
часто суды возлагают на подозре-
ваемых и обвиняемых такие за-
преты, как покидать место жи-
тельства в определенные часы, 
общаться с определенными лица-
ми. Реже суд назначает запрет на-
ходиться в определенных местах, 
пользоваться почтой или интер-
нетом или управлять автомоби-
лем (если преступление связано 
с ДТП). 

Александра Воздвиженская  

Р
оссия готова рассмо-
треть возможность про-
дления действующего 
контракта на транзит 
газа через Украину, зая-
вил 21 января министр 
энергетики РФ Алек-
сандр Новак после трех-
сторонних переговоров 

в Брюсселе с участием Украины и 
Еврокомиссии (ЕК). Такое заявле-
ние российская сторона сделала 
впервые за время обсуждения 
контракта на транзит. Базой для 
будущего контракта Новак назвал 
привлекательность поставок че-
рез Украину по сравнению с двумя 
нитками «Северного потока-2» и 
«Турецкого потока».

Это вторые трехсторонние пе-
реговоры (предыдущие прошли в 
июле 2018 года), которые были 
организованы после трехлетнего 
затишья, сопровождавшегося су-
дебными разбирательствами 
между «Газпромом» и «Нафтога-
зом». На этот раз повестка каса-
лась только транзита газа после 
2019 года, когда кончится дейст-
вующий договор между компани-
ями. Россия заинтересована в со-
хранении рынков сбыта при при-
емлемых затратах на транспорти-
ровку газа, Украина — в получении 
газа на выгодных условиях, ЕК — в 
сокращении макроэкономиче-
ской помощи Украине, поэтому 
без трехсторонних переговоров 
обойтись не получилось.

Стороны во время примерно 
полуторачасовой встречи обсуди-
ли рост объемов импорта россий-
ского газа в Евросоюз, рассказал 
Александр Новак. По его мнению, 
обсуждение было конструктив-
ным. Глава «Нафтогаза» Андрей 
Коболев назвал переговоры с рос-
сийской стороной интересными и 
был настроен оптимистично. Тре-
тья сторона переговоров — вице-
президент ЕК Марош Шефчович — 
заявил, что не беспокоится о по-
ставках российского газа в Европу 
текущей зимой.

Долгосрочный контракт на 
транзит российского газа в Евро-
пу выгоден всем сторонам, однако 
судебные разбирательства между 
«Газпромом» и «Нафтогазом» ска-
зываются на переговорном про-
цессе, посетовал Шефчович. ЕК го-
това предоставить юридическую 
помощь в этом вопросе, чтобы 
ускорить переговоры. Кроме того, 

ЕК предложила России и Украине 
обсудить трансъевразийский про-
ект транзита газа на срок более 10 
лет, который бы оправдал вложе-
ния сторонних инвесторов (евро-
пейских) в модернизацию газо-
транспортной системы Украины.

«Для того чтобы перейти к кон-
кретным обсуждениям контракта, 
должны быть представлены чет-
кие правила, нормативно-право-
вые акты со стороны Украины, ко-
торая меняет свое законодатель-
ство, в том числе представлены па-
раметры по тарифу, который дол-
жен быть конкурентоспособен по 
отношению к другим газопрово-
дам», — заметил Новак.

Так, например, тариф на тран-
спортировку газа по «Северному 
потоку-2», который сейчас по-
строен примерно на 20 процен-
тов, формируется более низким, 
чем прокачка газа через террито-
рию Украины, — 2,1 доллара за ты-
сячу кубометров на 100 киломе-
тров против 2,5 доллара. Однако 
действующие тарифы украин-
скую сторону тоже не устраивают, 
из-за чего в прошлом году «Нафто-
газ» подал иск к «Газпрому» на 12 
миллиардов долларов. 

На переговорах в Брюсселе ис-
полнительный директор компа-
нии Юрий Витренко заверил, что 
готов снизить сумму требований в 

шесть раз — до двух миллиардов 
долларов, если будет заключен но-
вый контракт на транзит и таким 
образом гарантировано необесце-
нивание украинской ГТС. Новак 
отказался признавать адекват-
ность условий как первоначально-
го иска, так и его «удешевленной» 
версии. «Это несколько абсурдная 
позиция со стороны наших укра-
инских партнеров, потому что это 
новый иск, который мы совершен-
но не воспринимаем, поскольку 
это иск относительно тех объе-
мов, которые якобы не будут про-
качены в будущем в случае неза-
ключения контракта», — обратил 
внимание министр.

При этом Новак заверил, что 
«Газпром» все еще готов пойти на 
мировое соглашение с «Нафтога-
зом», но прежде стороны ожидают 
рассмотрения апелляции в швед-
ском суде. «Это очень важный мо-
мент, потому что нужно восстано-
вить баланс интересов в первую 
очередь для того, чтобы дальше 
двигаться по обсуждению кон-

кретных параметров», — пояснил 
министр. Украинская сторона еще 
на прошлых трехсторонних пере-
говорах отказалась от мирового 
соглашения на условиях России, а 
в этот раз заявила, что выступает 
не за продление текущего кон-
тракта на транзит, а за заключе-
ние нового, сообщил глава Мини-
стерства иностранных дел Украи-
ны Павел Климкин, который так-
же участвовал в переговорах. 
Свою позицию он объяснил но-
вым украинским законодательст-
вом. В этом плане Украину поддер-
живает и ЕК, которая хочет, чтобы 
новый договор был составлен по 
правилам и нормам европейского 
законодательства, как у «Газпро-
ма» с западноевропейскими стра-
нами, сказал Марош Шефчович.

В мае ожидается следующая 
встреча на министерском уровне 
для обсуждения контракта.   

ТРАНСПОРТ 
Московские 
таксисты 
выступают за 
повышение цен 
на свои услуги

ИЗВОЗЧИК 
НА ГАЛЕРЕ 
Иван Пышечкин 

Столичные таксисты считают, 
что необходимо повысить тари-
фы на такси. Об этом говорится 
в исследовании, проведенном 
департаментом транспорта Мо-
сквы. Что думают об этом эк-
сперты и действительно ли выра-
стут цены? В этом разбирался 
обозреватель «РГ».

Рабочий день таксиста по вы-
полнению заказов у агрегатора 
длится в среднем 10—12 часов. 
Но поскольку люди садятся за 
руль такси, чтобы заработать де-
нег, которых хватит по крайней 
мере на содержание семьи, боль-
ше 60% водителей работают сра-
зу на несколько агрегаторов.  
Многие работают сутками, что 
опасно. В частности, за прошлый 
год число аварий по вине такси-
стов в столице выросло на 50%. 
Таксисты не скрывают своего не-
довольства заработком, кото-
рый вынуждает их перерабаты-
вать. Судя по исследованию, по-
ловина из них убеждены, что 
улучшить достаток может как 
раз повышение тарифов, а 32% 
уповают на снижение комиссии 
агрегаторов. 

Цены на такси в столице дей-
ствительно очень доступные, со-
глашаются эксперты. «Как поль-
зователю мне такие тарифы нра-
вятся, — комментирует ситуа-
цию автоэксперт и радиоведу-

щий Игорь Моржаретто. — Но по-
нятно, что благодаря высокой 
конкуренции в Москве они во 
многом занижены и, скорее все-
го, в ближайшее время будут по-
вышаться. Произойдет это в том 
числе из-за роста стоимости бен-
зина». Он отметил, что сам деп-
транс повышать цены права не 
имеет, может лишь подготовить 
рекомендации.  «Сегодня так-
сист — это раб на галере, судьба у 
него не легкая. Даже перераба-
тывая, они еле сводят концы с 
концами. Публикация этого ис-
следования — свидетельство 
того, что пассажирам и впрямь 
пора готовиться к повышению 
цен», — рассказал «РГ» еще один 
автоэксперт, Сергей Асланян. 

В департаменте транспорта 
считают, что заработок такси-
стов должен быть приближен к 
зарплате столичных водителей 
автобусов, то есть 65—70 тысяч 
рублей. Поднять его до такого 
уровня могут помочь и сами аг-
регаторы, гарантируя водителям 
минимальный доход.  

На решение проблемы с пере-
работками у таксистов и в целом 
наведение порядка на таксомо-
торном рынке направлен разра-
батываемый федеральный закон 
о такси, принятие которого от-
кладывается уже в течение уже 
нескольких лет. В конце прошло-
го года он прошел первое чтение, 
но у его авторов нет уверенно-
сти, что его примут и в 2019 году 
— вероятность этого 50:50, рас-
сказал «РГ» первый зампред Ко-
митета Госдумы по госстрои-
тельству и автор законопроекта 
Вячеслав Лысаков: «Сейчас за-
кон находится в Комитете Госду-
мы по транспорту и строительст-
ву. А он сильно перегружен».

В Москве на интернет-агрега-
торы приходится 80% всех зака-
зов такси. В прошлом году сред-
няя стоимость поездки состави-
ла 455 рублей. При этом средняя 
длина поездки за последние 4 
года сократилась почти на четы-
ре километра — до 10,6 км. Об-
щий же объем московского рын-
ка такси в 2018 году оценили 
в 80 млрд рублей. За год домашний арест был назначен судами 22 тысячи раз.
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ЖКХ Мост у Кремля 
отремонтируют до конца 
года

Его вторая 
половина

Сергей Жуков

Капремонт Большого Москворецкого моста, соединяю-
щего Васильевский спуск и улицу Варварку с Большой 
Ордынкой, завершится до конца текущего года. Об этом 
вчера сообщил мэр Москвы Сергей Собянин, посмотрев, 
как продвигаются работы по его приведению в порядок. 

По словам Собянина, мост, запечатленный на милли-
онах фотографий и не раз мелькавший в кинофильмах о 
российской столице, не видел капитального ремонта с 
1937 года. Именно 
тогда в центре горо-
да, у стен Кремля, со-
оружение соединило 
между собой два бе-
рега Москва-реки. В 
середине 90-х состо-
яние моста трудно 
было назвать иде-
альным. Появились 
трещины, износи-
лись инженерные коммуникации, просел фундамент. 
Всему виной — грунтовые воды. «Ремонт неоднократно 
откладывался, потому что необходимо было ограничи-
вать движение транспорта. Но рано или поздно это долж-
но было случиться, — пояснил мэр. — Сооружение с инже-
нерной точки зрения очень сложное. К тому же это еще и 
объект культурного наследия. Нужно совмещать ремон-
тные и реставрационные работы». 

Проект капремонта столичные власти утвердили в 
2016 году. Работы начались через два года. Одна полови-
на моста сейчас закрыта, а по второй продолжают ездить 
машины и маршрутные автобусы. Остался тротуар и для 
пешеходов. Работать в таких стесненных условиях не-
просто, признаются строители. По сути, им предстоит 
разобрать и заново собрать мост, сохранив его привыч-
ный исторический вид. Ремонтники уже укрепили фун-
дамент, очистили гранитную облицовку, обновили ги-
дроизоляцию, «срезали» асфальт. После перекладки ин-
женерных коммуникаций и укладки новой железобетон-
ной плиты с дорожным покрытием строители перейдут 
на вторую часть моста. Полностью завершить работы 
планируется до конца года. По расчетам специалистов, 
следующий ремонт не потребуется как минимум 25 лет.

В этом году планируется также завершить ремонт 27 
объектов. В их числе — четыре моста, 12 подземных пере-
ходов, три набережных и пять путепроводов.  

Следующий 
ремонт мосту 
не потребуется 
как минимум 25 лет

На этот раз кроме министра энергети-
ки Александра Новака (справа) в деле-
гацию России вошел глава «Газпрома» 
Алексей Миллер.

Cредняя длина 
поездки на такси 
за последние 
4 года в Москве 
сократилась почти 
на 4 км — до 10,6 км. 
Средняя стоимость 
составляет 
455 рублей
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ПЕРСПЕКТИВЫ Россия, Украина и Еврокомиссия обсудили 
будущее транзита газа после 2019 года

Контракт прошел 
красной нитью

А К Ц Е Н Т

Еврокомиссия предложила России и 
Украине обсудить трансъевразийский 
проект транзита газа на срок более 10 лет
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
признал законным долг 
украинских оборонщиков

Деньги надо 
возвращать

Владимир Полетаев

Верховный суд РФ отказал конструкторскому бюро по 
системному проектированию ракет и ракетных ком-
плексов украинского госпредприятия  «Конструктор-
ское бюро «Южное» из города Днепр в пересмотре ре-
шения о взыскании с него более одного миллиарда ру-
блей в пользу Минобороны России.

Это определение Верховного суда было вынесено по-
сле рассмотрения кассационной жалобы «КБ «Южное». 
Об этом сообщается на информационном сайте суда. 

К сожалению, само судебное определение размеще-
но в закрытом доступе. В пресс-службе Верховного суда 
пояснили, что в процессуальных материалах есть ин-
формация с грифом «секретно». Поэтому подробности 
рассмотрения иска не разглашаются.

Арбитражный суд Москвы 12 марта удовлетворил 
иск Минобороны России к украинскому конструктор-
скому бюро о расторжении государственного контрак-
та от 29 августа 2003 года и взыскании 1,1 миллиарда 
рублей, в том числе 915,6 миллиона рублей неустойки, 
а также 183,6 миллиона рублей неосновательного обо-
гащения. И еще набежало процентов на 3,2 миллиона 
рублей.

Контракт предусматривал проведение по заказу Ми-
нобороны России работ по продлению сроков эксплуа-
тации самой мощной в мире стратегической ракеты 
шахтного базирования РС-20В «Воевода». А по класси-
фикации НАТО — это SS-18 «Сатана». Но партнером из 
Днепра были сорваны сроки поставок оборудования 
для этих ракет. И пришлось производство поставляе-
мых из Украины деталей наладить в России. Первым 
контракт с российским военным ведомством от 2003 
года был расторгнут КБ «Южное» — в связи с решением 
Украины о запрете военно-технического сотрудничест-
ва с РФ. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Наш флот 
отслеживает действия 
эсминцев США на Балтике 
и в Черном море

Корабли 
под присмотром

Юрий Гаврилов

Российское побережье в районе Калининградской обла-
сти превратилось в объект особо пристального внимания 
боевых кораблей США. Причем интерес Пентагона к это-
му региону все время растет. Например, вчера стало из-
вестно, что в южной части Балтийского моря сейчас кур-
сируют сразу два американских эсминца — «Грейвли» и 
«Портер». Оба корабля могут нести по 56 крылатых ракет 
«Томагавк» с дальностью действия 1600 километров. А 
возможно, они оснащены системой ПРО «Иджис» с 74 ра-
кетами «Стандарт-2» каждая.  

По словам министра обороны РФ Сергея Шойгу, воен-
ная активность НАТО у наших границ, в том числе на Бал-
тике, достигла наиболее высокого уровня со времен «хо-
лодной войны», и для этого альянс использует миф о рос-
сийской угрозе. В ответ наши военные ужесточают контр-
оль на всех стратегических направлениях. В том числе на 
морях и в Мировом океане.

Вот и маневры кораблей США неподалеку от Калинин-
градской области не остались без реакции штаба ВМФ. 
«Силы Балтийского флота взяли на сопровождение эс-
минцы управляемого ракетного оружия «Грейвли» и 
«Портер», — заявили в Национальном центре управления 
обороной РФ. Там добавили, что наблюдение за действия-
ми американских военных моряков осуществляют корве-
ты «Бойкий» и «Сообразительный».

А на Черном море команда сторожевика «Пытливый» 
продолжает отслеживать маневры американского эсмин-
ца «Дональд Кук». По последним данным, сейчас этот воо-
руженный «Томагавками» корабль находится в порту Ба-
туми. В Службе береговой охраны пограничной полиции 
Грузии отметили, что «Дональд Кук» может пробыть в 
территориальных водах страны до 25 января. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу провел переговоры с новым спецпосланником 
Генсека ООН по Сирии 

Диалог будет продолжен
Иван Петров 

М
инистр обороны России 
генерал армии Сергей 
Шойгу в понедельник 

провел в Москве переговоры с но-
вым спецпосланником Генераль-
ного секретаря ООН по Сирии 
Гейром Педерсеном. «Господин 
Стаффан де Мистура — ваш пред-
шественник — очень многое сде-
лал, оставив хороший задел, кото-
рый, кстати, во многом рождался 
в России, в том числе в министер-
стве обороны», — заявил в начале 
встречи Сергей Шойгу.

Глава Минобороны России 
уточнил, что этот задел касается, 
в частности, организации работы 
конгресса сирийского нацио-
нального диалога, который при 
поддержке с ООН удалось прове-
сти в Сочи. «Кроме того, удалось 
создать конституционный коми-
тет, над которым де Мистура дол-
го и плодотворно трудился», — от-
метил Шойгу, добавив, что рос-
сийские военные и дипломаты 
всячески ему в этом помогали.

При этом Сергей Шойгу ука-
зал на то, что формирование кон-

ституционной комиссии в Сирии 
идет очень долго. «Очень надеем-
ся на переход к активному поли-
тическому процессу, которым 
является построение конститу-
ционной комиссии, создание 
Конституции, выработка меха-
низма ее принятия. Конечно, все 
это в рамках выполнения резо-

люции 2254, предусматриваю-
щей нормализацию обстановки в 
Сирии», — пояснил российский 
министр.

Выполнение резолюции Сове-
та Безопасности ООН 2254, по 
словам российского министра, 
тоже идет неоправданно долго, 
хотя для ее реализации все есть. 

«Мы уверены, что есть все воз-
можности преодолеть препоны, 
которые не являются, на наш 
взгляд, значительными», — отме-
тил глава российского военного 
ведомства.

«Очевидно, что Россия и Мо-
сква играют ключевую роль в 
продвижении процесса в Сирии 
вперед», — сказал в ответном сло-
ве Гейр Педерсен.

Спецпосланник Генсека ООН 
по Сирии рассказал, что ему из-
вестно о том, что Сергей Шойгу 
плодотворно сотрудничал с его 
предшественником Стаффаном 
де Мистурой. «Надеюсь устано-
вить с вами такие же плодотвор-
ные рабочие отношения, кото-
рые необходимы на благо си-
рийского народа», — заявил Пе-
дерсен.

Кстати с Генсеком ООН Анто-
ниу Гутерришем российский ми-
нистр, будучи в ту пору главой 
МЧС, успел поработать еще в 
«нулевых», когда в Европе буше-
вал косовский конфликт. Гутер-
риш тогда исполнял обязанности 
верховного комиссара по делам 
беженцев ООН. 

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ перекрыла 
канал 
поддержки 
боевиков 
в Сирии 
из России

ЯЧЕЙКА БАНКА 
ТЕРРОРИСТОВ 
Иван Егоров

ФСБ задержала на Юге России 
трех членов законспирирован-
ной радикальной ячейки, кото-
рая занималась переправкой де-
нег запрещенной в России терро-
ристической организации «Ис-
ламское государство».

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ России, ячейка сто-
ронников «ИГ» действовала в 
Краснодарском крае, Дагестане и 
Адыгее и управлялась с террито-
рии Сирии. Деньги они собирали 
под видом благотворительности 
для мусульманских общин, но на 
самом деле передавали их по за-
данию эмиссаров в Сирию на 
нужды международной террори-
стической организации. Как от-
метили в ФСБ, в ходе оператив-
ных мероприятий была вскрыта 
и задокументирована схема и ме-
ханизм финансирования терро-
ристов. Общая сумма перечисле-
ний превысила 10 миллионов ру-
блей.

Судя по кадрам оперативного 
видео, предоставленного ЦОС 
ФСБ, задержания проходили в 
частных домах с участием спец-
наза. По местам жительства подо-
зреваемых прошли обыски, во 
время которых сотрудники ФСБ 
изъяли средства связи, банков-
ские карточки и фискальные 
чеки, а также другие документы, 
которые подтверждали преступ-
ную деятельность. Во время до-

просов трое задержанных при-
знались во вменяемых им престу-
плениях. Возбуждено три уголов-
ных дела по ст. 205.1 УК РФ — «Со-
действие террористической дея-
тельности». Все трое задержан-
ных арестованы. При этом в ЦОС 
ФСБ напомнили, что уголовная 
ответственность за содействие 
террористической деятельности 
наступает вне зависимости от 
суммы и размера предоставлен-
ных или собранных средств либо 
оказанных финансовых услуг в 
террористических целях. 

Месяц назад крупномасштаб-
ная операция по задержанию по-
дозреваемых в финансировании 
терроризма прошла на террито-
рии Москвы, Чечни, Ингушетии и 
Дагестана. Операция проводи-
лась совместно силами сотрудни-
ков ФСБ, Следственного комите-
та России и Росгвардии. По дан-
ным спецслужбы «группа под-
держки» из России перевела вою-
ющим в Сирии боевикам более 
38 миллионов рублей. Было за-
держано 7 человек. Как отметили 
в ЦОС ФСБ, во время обысков 
были обнаружено большое коли-
чество банковских карт, задейст-
вованных в финансировании тер-
роризма, экстремистская лите-
ратура, инструкции для приобре-
тения средств экипировки и теле-
фонные сим-карты. Группа, по 
данным следствия, занималась 
финансовой подпиткой боевиков 
запрещенных в России междуна-
родных террористических орга-
низаций «Исламское государст-
во» и «Джебхат ан-Нусра».

Как рассказали в ФСБ, при-
верженец радикального ислама, 
известный в кругах боевиков как 
Абу Умар Саситлинский, органи-
зовал законспирированную сеть. 
Он сейчас скрывается за грани-
цей и объявлен в международный 
розыск. 

По данным российской спец-
службы, злоумышленники раз-
мещали реквизиты банковских 
карт и различных платежных ин-
струментов в социальных сетях и 
чатах интернет-мессенджеров . 
Так называемые благотворитель-
ные фонды «Мухаджирун» и 
«Сальсабиль» под предлогами 
строительства мечетей и помощи 
малоимущим мусульманам полу-
чали, обналичивали и передава-
ли террористам собранные день-
ги. Они поступали в адрес находя-
щихся в Сирии в составе боевых 
подразделений  ИГ двух россий-
ских гражданок. 

ГЕОПОЛИТИКА Почему Макрону не удается вывести страну 
из «желтого кризиса» 

Французский разлом

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

С
ледующие одна за 
другой протестные 
субботы «желтых жи-
летов», ставшие за 
минувшие два меся-
ца чуть ли не обыча-
ем, со всей очевидно-
стью показали, что 
их движение пустило 

корни во Франции глубоко и, 
судя по всему, надолго. В про-
шедшую субботу в Париже семь 
тысяч человек совершили 15-ки-
лометровый марш по заранее со-
гласованному с полицией мар-
шруту, а по всей стране в мани-
фестациях и прочих акциях про-
теста (как, впрочем, и неделю 
тому назад), участвовали 84 ты-
сячи французов.

«Дебатная» демократия
Казалось, что Эмманюэль Ма-

крон в стремлении вывести стра-
ну из социального, более того, эк-
зистенциалистского кризиса, 
уже сделал немало. Поставил 
крест на спровоцировавшем бун-
ты экологическом налоге на го-
рючее, увеличил МРОТ на 10 про-
центов, пошел навстречу пенсио-
нерам, отказавшись от роста их 
отчислений в социальные фонды. 
Помимо этого инициировал об-
щенациональный диалог «без 
табу» и лично бросился на ам-
бразуру, дав ему старт в нор-
мандском городке Гран-Бурте-
рульд на встрече с 600 с лишним 
мэров. В течение семи часов он 
выслушивал их критику и пред-
ложения, а затем вступил с ними 
в оживленный диалог, пообещав 
«принять к сведению» их речи. И 
это лишь начало: впереди вплоть 
до середины марта хозяин Ели-
сейского дворца, не говоря уже о 
членах правительственного ка-
бинета и активистах партии 
большинства «Республика на 
марше», будет колесить по фран-
цузским городам и весям, реали-
зуя на практике невиданную ра-
нее здесь форму демократии — 
«дебатную» с приглашением 

всех граждан, включая, естест-
венно, «желтых жилетов». 

Цель, откровенно говоря, ти-
таническая: найти в ходе дискус-
сий решения по целому кругу 
проблем — налогообложения, де-
мократии, иммиграции и многих 
других. Те, что могли бы лечь в 
основу нового «общественного 
договора» между властью и наро-
дом. Прежний, который при ре-
спубликанском строе учитывал 
интересы граждан по целому 
ряду позиций, в частности, что 
касается распределения бо-
гатств, производимых нацией, 
был разрушен, что и привело к 
нынешнему «желтому взрыву».

Надо сказать, что французы 
еще со времен взятия Бастилии 
крайне чувствительно относятся 
к вопросам социальной справед-
ливости, а точнее к ее отсутст-
вию. Это у них почти на генетиче-
ском уровне. Понятие «солидар-
ность» здесь всегда имело кон-
кретное наполнение: бесплатная 
и на высоком уровне медицина, 
реальная помощь государства 
малообеспеченным семьям и 
безработным и многое другое. Но 
все это с конца прошлого века 
стало медленно, но верно давать 
трещины, а расслоение общества 
выглядело все более заметным. 
Кстати, эту тенденцию уловил в 
1995 году Жак Ширак, политик 
из умеренно правых, завоевав 
тем самым симпатии широкого 
народного электората. Он успеш-
но провел предвыборную прези-
дентскую кампанию, в ходе кото-
рой объявил о намерении бо-
роться с «социальным разры-
вом» в обществе, и на два срока 

поселился в Елисейском дворце. 
Другое дело, что по большому 
счету этот разрыв Ширак не лик-
видировал, но и серьезно не усу-
губил. В отличие от его преемни-
ков, при которых эта тенденция 
ускорилась. 

Отверженных — миллионы
По мнению ряда французских 

аналитиков, в этом разрыве су-
щественную роль сыграла глоба-
лизация. Как считает один из 
них, видный географ и политолог 
Кристоф Гилюи, она привела к 
тому, что рабочие места, востре-
бованные современными техно-
логиями, включая цифровые, 

«пришлись на большие мегапо-
лисы, в то время как провинция 
оказалась на обочине», а это 
многие миллионы, десятки мил-
лионов человек. Те самые, кото-
рые живут в небольших городах и 
селениях, разбросанных по всей 
территории страны и которые с 
каждым годом все больше убе-
ждаются в том, что их жизнен-
ный уровень неуклонно падает. 
Если раньше в провинции роди-
тели были уверены, что их дети 
будут жить лучше, чем они, то 
впервые за последние 50—70 лет 
от этой уверенности не осталось 
и следа. Более того, на их глазах 
хваленая французская «социал-
ка» в отличие от больших горо-
дов сжималась как шагреневая 
кожа. Закрывались школы под 
предлогом недостаточного числа 
учеников, исчезали многие сель-
ские больницы под предлогом 
«рационализации и экономии 
средств». Хотя, люди, как и пре-
жде, исправно платили налоги, 

но реальную отдачу видели для 
себя все меньше и меньше.

По словам Кристофа Гилюи, 
такое явление далеко не француз-
ская особенность. Оно затронуло 
многие европейские страны. В 
частности, Британию, где нынеш-
ний «брекзит» стал своего рода 
реакцией на раскол, произошед-
ший между «английской глубин-
кой» и «глобализированными» 
лондонскими элитами, разбога-
тевшими на финансовых опера-
циях по всему миру. Провинци-
альные бриты проголосовали за 
выход страны из ЕС и оказались в 
большинстве по сравнению со 
столичными баловнями судьбы.

Франция низов против 
Франции верхов

Во Франции некогда молчали-
вое большинство пошло другим 
путем. Рано или поздно люди наде-
ли бы «желтые жилеты», чтобы 
выразить гнев. Но неспроста рва-
нуло именно в эти дни. Ведь у «от-
верженных» большие претензии к 
нынешнему президенту, который 
с трудом скрывал пренебрежи-
тельное к ним отношение (сейчас 
все изменилось, по крайней мере 
на словах), и в целом к политиче-
скому устройству в стране. «Мно-
гие французы из глубинки счита-
ют, что они не представлены в ны-
нешних государственных инсти-
тутах, и это касается обеих палат 
парламента — как Национального 
собрания, так и Сената», — поде-
лился своими наблюдениями с 
«РГ» директор Европейского цен-
тра стратегического анализа Фи-
липп Миго. По его словам, то же 
самое можно сказать об отноше-
нии «желтых жилетов» к СМИ, ор-
ганам юстиции, интеллектуаль-
ным кругам, которых считают да-
лекими от их нужд и забот. Неда-
ром среди тех, кто сочувственно 
высказывается о протестующих, 
нет более или менее заметных фи-
гур. Только одна Брижит Бардо, 
облачившись в светоотражающий 
жилет, с гордостью разместила в 
социальных сетях свое фото.

Отдельно стоит вопрос о про-
фсоюзах и партиях. И к ним мно-

гие во Франции не питают ника-
кого уважения, считая элемента-
ми все той же государственной 
машины. На днях служба Opinion 
way совместно с Центром иссле-
дования политической жизни 
(Cevipof) провели оценку дове-
рия французов к партиям и при-
шли к выводу, что лишь девять 
процентов отзываются о них по-
ложительно. Поэтому попытки 
оппозиционных партий — левой 
«Неподчинившейся Франции» 
Жан-Люка Меланшона и правой — 
«Национального объединения» 
Марин Ле Пен, которые поддер-
живают протесты «желтых жиле-
тов», заручиться их поддержкой 
до сих пор ни к чему не привели. 

Какого развития событий 
можно ждать в ближайшей пер-
спективе? Елисейский дворец, 
несомненно, делает ставку на об-
щенациональные дебаты. Скорее 
всего власти пойдут на ряд новых 
значительных уступок. Уже сей-
час ясно, что вызвавшее резкое 
отторжение на периферии сниже-
ние скоростного режима с 90 до 
80 км/час на департаментских и 
региональных дорогах будет ото-
звано и передано местным вла-
стям, которые смогут самостоя-
тельно разобраться с этим вопро-
сом. Вполне возможно, что Ма-
крон пойдет навстречу и другим 
предложениям, что возникнут в 
ходе дискуссий. В частности, о 
возвращении в той или иной фор-
ме отмененного им налога на бо-
гатство, вызывающего бурные 
протесты манифестантов. Но вот 
в чем загвоздка: убедить «желтые 
жилеты» в искренности хозяина 
Елисейского дворца будет крайне 
сложно. Провал же дебатов, счи-
тает Филипп Миго, может приве-
сти к дальнейшему обострению 
кризиса с самыми непредсказуе-
мыми последствиями. 

В последних манифестациях, 
прошедших по всей Франции, 
приняли участие около 84 тысяч 
«желтых жилетов».

Генерал армии Сергей Шойгу знаком с нынешним Генсеком ООН Антониу 
Гутерришем еще с «нулевых», когда они решали проблемы кризиса в Косово.

А К Ц Е Н Т

Если раньше в провинции родители были 
уверены, что их дети будут жить лучше, 
чем они, то теперь от этой уверенности 
не осталось и следа

Вскрыта схема 
финансирования 
террористов. 
Общая сумма 
перечислений 
превысила 
10 миллионов руб.

— Больше новостей по теме 
и фото с места события на сайте 
rg.ru/sujet/3185
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Справка РГ

Новый спецпосланник 
Генсека ООН по Сирии 
Гейр Педерсен родился в 

Осло в 1955 году, получил сте-

пень магистра истории. Карье-

ру в норвежском внешнеполи-

тическом ведомстве Педерсен 

начал в 1985 году. С 1990-х го-

дов он занимается урегулиро-

ванием на Ближнем Востоке. В 

1993 году принимал участие в 

секретных переговорах под 

эгидой Норвегии, которые при-

вели к подписанию соглаше-

ний в Осло между Израилем и 

Организацией освобождения 

Палестины и, фактически, к 

первому официальному при-

знанию сторонами друг друга. 

В 1998—2003 годах дипломат 

представлял Норвегию при Па-

лестинской национальной ад-

министрации. В 2005 году Пе-

дерсен занял пост спецкоорди-

натора ООН по Южному Лива-

ну. В 2012—2017 годах он был 

постпредом Норвегии при 

ООН.

— Оперативное видео 
задержания боевиков на сайте 
rg.ru/art/1642849

ЧП В нейтральных водах 
Черного моря загорелись 
два судна: погибли моряки

Пролив в огне

Ольга Максимова, 
«Российская газета», Краснодарский край

Крупный пожар произошел вчера на двух иностранных 
танкерах в Керченском проливе. На момент подписания 
номера в печать было известно об одиннадцати погиб-
ших. ЧП произошло прямо во время перегрузки топлива. 

Все случилось в 15 морских милях от мыса Такиль в 
нейтральных водах. Загорелись два судна под флагами 
Танзании: «Канди» и «Маэстро». На первом находились 
17 человек, на втором 14. Экипажи состояли из граждан 
Турции и Индии.

В экстренные службы о ЧП сообщили проходившие 
мимо суда, которые увидели огонь и прыгавших прямо в 
воду моряков. 
Как позже выяснилось, инцидент произошел во время 
перевалки топлива. Сначала вспыхнул один танкер, а по-
том и второй.

По данным пресс-службы Росморречфлота, из воды 
сразу успели достать 25 человек, только 14 из них были 
живы. Судьба шестерых моряков к вечеру вчерашнего 
дня оставалась не известной. Пострадавших отправили в 
медицинские учреждения Керчи.

Тем временем поисково-спасательная операция про-
должается. Вчера в ней участвовали три спецсудна. В 
пресс-службе Новороссийского морского торгового пор-
та сообщили, что ЧП не повлияло на судоходство в про-
ливе.

Параллельно, как сообщили в пресс-службе Южного 
следственного управления на транспорте СК РФ, уже 
возбуждено уголовное дело по части 3 статьи 109 УК РФ. 

Как сообщил источник в правоохранительных орга-
нах, одной из главных причин происшествия пока счита-
ют нарушение техники безопасности при передаче то-
плива из одного судна на другое. 
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РЕЗОНАНС Юлия Тимошенко 
вступает в предвыборную 
гонку

По одному следу

Павел Дульман

Во вторник экс-премьер Украины Юлия Тимошенко объя-
вит о своем походе в президенты. Произойдет это на тор-
жественном съезде ее партии «Батькивщина», проходя-
щем в киевском Дворце спорта. Уже сейчас вокруг фигуры 
одного из самых старых политиков страны формируются 
негласные группы поддержки. Однако ее главный сопер-
ник — Порошенко, ищет, и находит против Тимошенко 
«противоядия», в том числе из их общего прошлого.

Тимошенко, если верить всем соцопросам, уже почти 
гарантировала себе место во втором туре выборов, и вся 
интрига кампании свелась к вопросу, кто будет ей оппо-
нировать после голосования 31 марта. Единственное 
обязательство, которое она на себя взяла — снижение та-
рифов на газ для населения в два раза. В остальном они 
практически идет по следу националистической и русо-
фобской повестки Порошенко — «армия, язык, вера», по-
рой проявляя себя еще большим «ястребом» и врагом ка-
нонического право-
славия, чем сам 
украинский прези-
дент. И точно так же 
она ищет поддержки 
своей кандидатуры в 
США — ее декабрь-
ский вояж в Вашинг-
тон, итогом которо-
го стал десяток встреч с американскими сенаторами, 
конгрессменами, дипломатами, наделал немало перепо-
лоха в администрации президента Порошенко.

Самое неприятное для действующего президента, это 
возможный союз Тимошенко с партией «Народный 
фронт» (НФ), обладающей второй по численности фрак-
цией в Верховной раде и мощным административным ре-
сурсом, который, как предполагют, будет работать на нее.  
Так, разные украинские СМИ со ссылкой на свои источни-
ки в «Батькивщине» и НФ сообщают о достижении рамоч-
ного соглашения между Тимошенко и первыми лицами 
НФ: Арсением Яценюком — ее бывшим заместителем по 
партии во время тюремного заключения, и главой МВД Ар-
сеном Аваковым — так же в своем время представлявшим 
«Батькивщину» в Харьковской области, и этот союз может 
быть залогом ее победы. Так, если Яценюк — это прямой 
выход на Демократическую партию США и персонально 
Джо Байдена, то Аваков — это гарантия от фальсификаций 
и подтасовок, к которым обязательно прибегнет отстаю-
щий сегодня по рейтингам Петр Порошенко. 

Тем временем сам Порошенко ведет против Тимо-
шенко собственную игру. Помимо того, что на очерне-
ние ее «светлого образа» работает большинство телека-
налов и десятки придворных комментаторов, серьезной 
угрозой для Тимошенко может стать появление на Укра-
ине бывшего покровителя и учителя в политике — экс-
премьера Павла Лазаренко, отбывшего в США восьми-
летний срок за коррупцию и отмывание доходов. Якобы 
команда Порошенко ведет с ним переговоры о содейст-
вии в борьбе с Тимошенко в обмен на закрытие уголов-
ного дела на Украине. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Британский премьер 
представила «план Б» 
по «брекзиту»

Загадки от Мэй

Константин Волков, Юрий Когалов

Премьер-министр Великобритании Тереза Мэй в поне-
дельник представила в Палате общин свой «план Б» от-
носительно процедуры выхода Соединенного Королев-
ства из Европейского союза. Фактически он свелся к об-
ещанию предоставить парламенту возможность играть 
более активную роль при обсуждении будущей сделки с 
Брюсселем и что в будущем министр по делам «брекзи-
та» будет информировать избранные комитеты, чтобы 
заявления депутатов не подрывали переговорную пози-
цию правительства.

В остальном Мэй осталась на прежних позициях. 
«Многие обеспокоены тем, что Британия может выйти 
из ЕС без «сделки». Некоторые хотят, чтобы мы исклю-
чили такой вариант. Но правильный путь — это одобрить 
предлагаемое правительством соглашение», — заявила 
премьер. 

«Мне не нравится идея второго референдума, наша 
задача — реализовать результаты первого референдума. 
Я не верю, что большая часть Палаты общин поддержи-
вает эту идею. Новый референдум нанесет ущерб единст-
ву страны и подорвет веру в демократию», — отметила 
Мэй. Отвергла она и возможность внесения изменений в 
Белфастское соглашение, которые могли бы решить про-
блему Северной Ирландии. Также Мэй высказалась про-
тив продления действия статьи 50 Лиссабонского согла-
шения. По ее словам, это лишь отсрочит «брекзит», но не 
исключит вариант выхода Британии из ЕС без «сделки».

Голосование по запасному сценарию «постразводно-
го процесса» с ЕС вместе со всеми поправками, внесен-
ными депутатами, намечено на 29 января.  

ВИЗИТ Премьер Японии летит в Москву с новым планом  мирного договора 

Токио меняет подход?
Александр Ленин

П
ремьер-министр Японии 
Синдзо Абэ вылетел в Мо-
скву для переговоров с 

президентом РФ Владимиром 
Путиным по мирному договору. 
Спецборт главы японского пра-
вительства поднялся в воздух с 
территории токийского аэропор-
та Ханэда.

Команда японского премьера 
приступила к изучению варианта 
о заключении мирного договора с 
РФ на основе передачи острова 
Шикотан и гряды Хабомаи, если 
Москва подтвердит свою готов-
ность к этому, сообщает агентст-
во Киодо со ссылкой на источники 
в японском правительстве.

Ранее в эфире телеканала 
«Россия 1» помощник президен-
та России Юрий Ушаков отметил, 
что заявления премьер-мини-
стра Японии Синдзо Абэ о пре-
тензиях на Южные Курилы силь-
но осложнят переговоры с Влади-
миром Путиным.

По всей видимости, японское 
правительство может отойти от 
прежде незыблемой позиции по 
требованию всех четырех остро-
вов Южных Курил и максималь-
но приблизиться к прописанным 
условиям подписания мирного 
договора между Токио и Москвой 
на основе Совместной советско-
японской декларации 1956 года. 
В 9-й статье документа, в частно-
сти, говорится о согласии СССР в 
качестве акта доброй воли после 
подписания мирного договора 
передать Японии остров Шико-
тан и гряду Хабомаи.

Абэ исходит из того, что требо-
вать от Москвы передачи всех че-

тырех островов контрпродуктив-
но и может завести японо-россий-
ский диалог в тупик. Вести разго-
вор с Россией о передаче двух дру-
гих островов — Итурупа и Куна-
шира, считает политик, нереали-
стично. Японский премьер без оп-
тимизма смотрит и на реализа-
цию идеи сначала договориться о 
возвращении острова Шикотан и 
гряды Хабомаи, после чего про-
должить переговоры по двум 
оставшимся островам. Прежде 
японские СМИ довольно много 
писали именно о последнем под-
ходе, выдавая его за основной 
план японского правительства. 

Премьер Синдзо Абэ 22 ян-
варя проведет встречу с рос-

сийским лидером Владимиром 
Путиным. Руководители госу-
дарств пообщаются уже в 25-й 
раз. Абэ сделает остановку в 
Москве по пути в Швейцарию 
на Всемирный экономический 
форум в Давосе. Первые лица 
государств рассмотрят вопро-
сы, связанные с заключением 
мирного договора. Кроме того, 
они обменяются мнениями по 
некоторым актуальным про-
блемам международной и реги-
ональной повестки дня.  Япон-
ская газета «Майнити симбун» 
отмечает, что Абэ хочет согла-
совать еще один визит в Россию 
— весной этого года. В настоя-
щее время администрация гла-

вы японского правительства 
прорабатывает возможность 
такой поездки.

Напомним, что президент 
Владимир Путин и премьер 
Синдзо Абэ 14 ноября прошло-
го года на встрече в Сингапуре 
условились ускорить двусто-
ронний диалог по вопросу за-
ключения мирного договора на 
основе Совместной советско-
японской декларации 1956 
года.

Министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров и его япон-
ский коллега Таро Коно 14 янва-

ря провели переговоры в Мо-
скве, на которых также затро-
нули заключение мирного дого-
вора. Глава МИД России напом-
нил японским партнерам клю-
чевое условие для достижения 
каких-либо подвижек в диалоге 
по этому вопросу. Токио необхо-
димо, подчеркнул российский 
министр, признать итоги Второй 
мировой войны, включая сувере-
нитет России над южными Ку-
рильскими островами. Лавров и 
Коно могут встретиться в следу-
ющий раз уже в феврале на Мюн-
хенской конференции по безопа-
сности. 

ПРОЧИТАНО 

Эксперты 
обвинили США 
в срыве диалога 
по ДРСМД

ВАШИНГТОН 
УПУСКАЕТ 
ШАНС
Екатерина Забродина

Немецкий портал Spiegel Online 
прокомментировал безрезуль-
татно завершившиеся в Женеве 
российско-американские кон-
сультации по Договору о ликви-
дации ракет средней и меньшей 
дальности. «Немецкие и амери-
канские эксперты в области 
контроля над вооружениями об-
винили правительство Соеди-
ненных Штатов в том, что оно 
упускает шанс спасти ДРСМД», 
— пишет издание. 

«Российская сторона предло-
жила Соединенным Штатам не-
посредственно ознакомиться с 
ракетой (9M729. — Прим. «РГ».  
Американцы годами утвержда-
ют, что она нарушает положения 
Договора, Кремль это отрицает. 
Бывший советник Барака Обамы 
по вопросам разоружения Джон 
Вольфшталь считает российское 
предложение «большим про-
грессом». Высокопоставленный 
дипломат при Обаме Александра 
Белл также убеждена, что это 
был шанс и что Вашингтон дол-
жен был схватиться за него и 
вступить в диалог. При этом ни 
Белл, ни Вольфшталя нельзя за-
подозрить в пророссийских на-
строениях», — обращает внима-
ние Spiegel Online. Напомним, по 
итогам переговоров замглавы 
МИД России Сергей Рябков рас-
сказал, что Вашингтон «взял 
курс на слом» ДРСМД, потребо-
вав от Москвы уничтожить кры-
латую ракету 9M729 под надзо-
ром инспекторов из США и от-
вергнув предложенные россий-
ской делегацией «меры транспа-
рентности». «Наши вопросы о 
том, почему американцы не хо-
тят ознакомиться с нашими 
предложениями и с конкретны-
ми параметрами этой ракеты 
«вживую», остались неуслышан-
ными», — отметил впоследствии 
министр иностранных дел Сер-
гей Лавров. О запуске процеду-
ры выхода из ДРСМД Вашингтон 
намерен объявить 2 февраля. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

СМИ нашли 
малолетнего 
«свидетеля» 
в деле 
Скрипалей

А БЫЛА ЛИ 
ДЕВОЧКА
Марина Алешина

В Британии продолжают появ-
ляться новые утечки по «делу 
Солсбери». На этот раз местные 
СМИ предъявили общественно-
сти доселе неизвестную свиде-
тельницу, причем несовершен-
нолетнюю, которая якобы обна-
ружила  на скамейке экс-агента 
ГРУ Сергея Скрипаля и его дочь 
Юлию. Правда, показания девоч-
ки противоречат всему, что бри-
танцы ранее сообщали о событи-
ях 4 марта 2018 года. 

«Жертвам отравления «нович-
ком» оказала первую помощь де-
вочка-подросток» — с таким сенса-
ционным заголовком вышла The 
Guardian. Эта газета в прошлом 
году публиковала свидетельства 
сержанта Трейси Холлоуэй и кон-
стебля Алекса Коллинза, утвер-
ждавших, что именно они нашли 
без сознания и пытались реани-
мировать Скрипалей. Затем Бри-
тания следила за судьбой другого 
полицейского — Ника Бейли, кото-
рый после контакта с жертвами 
покушения был госпитализиро-
ван с некими «серьезными сим-
птомами». Но теперь выясняется, 
что первой к Скрипалям подошла 
все же 16-летняя Эбигейл Мак-
корт. Она как раз проходила мимо 
вместе со своей мамой Элисон, 
оказавшейся, к слову, старшей 
медсестрой в звании полковника 
вооруженных сил королевства. 
Школьница, по ее словам, решила, 
что у мужчины и женщины слу-
чился сердечный приступ, и «при-
менила навыки оказания неот-
ложной помощи, полученные на 
уроках начальной военной подго-
товки».  Радиостанция Spire FM 
даже вручила Эбигейл награду 
«Местный герой», на которую де-
вочку выдвинула ее мать.  Кстати, 
подростка проверили «на предмет 
заражения смертельным нервно-
паралитическим веществом», пи-
шет The Guardian, не сообщая о 
результатах «клинических те-
стов». Судя всему, действие яда на 
девочку не распространилось. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Почему мэр Гданьска стал жертвой 
«польско-польской войны»  

Павла убила ненависть 

Ариадна Рокоссовская

У
б и й с т в о  м э р а 
Гд а н ь с к а  П а в л а 
Адамовича на гла-
зах у сотен зрите-
лей на  концерте 
«Большого орке-
стра праздничной 
помощи» застави-
ло польскую и — 

шире — европейскую  политиче-
скую элиту заговорить о том, 
что происходит сейчас в стра-
не. «Польско-польская война» 
и «язык ненависти» — вот два 
определения, которые чаще 
всего употребляют в отноше-
нии раскола в обществе, выз-
ванного политиками и СМИ.

«Перед лицом этих столь 
грустных событий, которые 
произошли неделю назад, мы 
очень нуждаемся в националь-
ном единении и согласии. Важ-
но, чтобы мы извлекли урок , 
чтобы то, что произошло, не 
было очередной главой «поль-
ско-польской войны», а помо-
гло выработать какой-то пози-
тивный вывод», — заявил на сле-
дующий день после похорон 
мэра Гданьска премьер Польши 
Матеуш Моравецкий. Смерть 
Павла Адамовича вызвала по 
всей стране многочисленные 
выступления. Но одни выходи-

ли на улицы, зажигали свечи, 
устраивали «Марши против на-
силия», а другие в это же время 
поливали друг друга грязью, 
обвиняли всех и каждого. 

Польское общество устало 
от того, что две главные полити-
ческие силы — правящая сегод-
ня «Право и справедливость» 

под руководством Ярослава Ка-
чинского и оппозиционная 
«Гражданская платформа», ко-
торой руководит бывший глава 
МИДа Гжегож Схетына, ведут 
борьбу за власть, подчас не вы-
бирая выражений, кидаясь об-
винениями и уничтожая репу-
тации. Две политические силы, 
выросшие из одного движения 
за независимость Польши и не-
когда связанные легендарной 
«Солидарностью», зародив-
шейся в Гданьске, ведут «вой-
ну». Основателя «Солидарно-

сти» Леха Валенсу Качинский 
прямо обвиняет в том, что тот 
был «агентом коммунистиче-
ских спецслужб».  Жертвой 
можно считать и мэра Павла 
Адамовича, которого Валенса 
называл своим другом. Он, бу-
дучи школьником, распростра-
нял листовки антикоммунисти-

ческой оппозиции, а позже стал 
одним из основателей комитета 
«Солидарности» в гданьском 
университете. А в 2001 году Па-
вел Адамович находился среди 
тех, кто создавал региональную 
структуру партии «Граждан-
ская платформа». И хотя в 2015 
году он приостановил членство 
в этой политической форма-
ции, для его убийцы, кричавше-
го на месте преступления, что 
он «подвергался пыткам  со сто-
роны «Гражданской платфор-
мы» и за это только что погиб 

Адамович», мэр однозначно ас-
социировался с этой партией. 

«Сегодня нам нужна тиши-
на. Но тишина — не значит мол-
чание», — сказала на прощании 
с Адамовичем его жена Магда-
лена. Друг погибшего, оппози-
ционер в ПНР Александер Холл 
заявил прямо: «Павла убила не-
нависть. Эту ненависть возбу-
ждали и подпитывали, чтобы он 
был морально дисквалифици-
рован». А брат Петр Адамович 
напомнил о том, что 30 июня 
2017 года националистическая 
организация «Всепольская мо-
лодежь» опубликовала «свиде-
тельство о политической смер-
ти» Павла Адамовича, офор-
мленное так, как оформляется в 
Польше настоящее свидетель-
ство о смерти. Этот «акт», где в 
качестве причин смерти были 
указаны «либерализм, мульти-
культурализм, глупость», поль-
ских правоохранителей не за-
интересовал, дело было закры-
то. 

«Язык политиков формиру-
ет некую норму того, как мож-
но высказываться. На них ле-
жит огромная ответствен-
ность», — уверен доктор психо-
логии Михал Биллевич, кото-
рый в интервью местному теле-
каналу TVN24 рассказал, что, 
согласно проведенным им ис-

следованиям, даже полчаса чте-
ния агрессивных комментари-
ев в интернете изменяет нас, 
делает наши взгляды более ра-
дикальными. По его словам, 
очень важно, чтобы правоохра-
нительные органы реагировали 
на «язык ненависти». 

После нападения на Павла 
Адамовича мэры некоторых 
польских городов начали полу-
чать письма и телефонные 
звонки с угрозами: «Хочешь, 
чтобы было также, как в Гдань-
ске?» Через два дня после смер-
ти Адамовича министр вну-
тренних дел Йоахим Брудзинь-
ский написал в «Твиттере»: «Со 
вчерашнего дня по всей стране 
сотрудники полиции задержи-
вают людей, которые в интер-
нете призывали к убийствам и 
актам агрессии. В очередной 
раз призываю сдерживать нега-
тивные эмоции. Заверяю, что 
действия полиции будут после-
довательны и суровы». Более 20 
человек были задержаны в по-
следние дни за публикации со-
общений в сети, а также звонки 
в экстренные службы с угроза-
ми мэрам городов и членам ор-
ганов местного самоуправле-
ния. 

Первой жертвой «языка ненависти» 
стал основатель легендарной 
«Солидарности» Лех Валенса.

По пути в Давос Синдзо Абэ сделал 
остановку в Москве, чтобы провести 
переговоры с Владимиром Путиным.

А К Ц Е Н Т

Мэры некоторых польских городов 
начали получать письма и телефонные 
звонки с угрозами: «Хочешь, чтобы было 
также, как в Гданьске?»

Тимошенко, как 
и Порошенко, ищет 
поддержки в США

Комментарий 
Тимофей Бордачев, программный директор 
дискуссионного клуба «Валдай»:

Повторный референдум и сохранение Британии в составе 

союза — это идеальный вариант для Брюсселя, за спиной ко-

торого стоят Германия и Франция. Его результат, скорее все-

го, будет отрицательным для сторонников выхода, и королев-

ство попросится в ЕС, что позволит лишить Лондон многочи-

сленных привилегий, накопленных за время участия в про-

цессе евроинтеграции. Собственно, в этом заключалась по-

зиция Брюсселя, который поставил вопрос о прозрачности 

границы между Северной Ирландией и республикой Ирлан-

дия в качестве центрального. Смысл был в том, чтобы сделать 

возможное соглашение в принципе нереализуемым — ведь 

прозрачность границы означает фактическую потерю Лондо-

ном суверенитета над территорией Ольстера. Альтернатива 

— жесткий «брекзит» с катастрофическими последствиями 

для британской экономики. Сейчас Тереза Мэй стоит перед 

выбором между унизительным возвращением в ЕС и серьез-

ными экономическими проблемами для страны. А Брюссель 

создает ситуацию, когда страна, пожелавшая выйти из союза, 

либо несет тяжелейшие последствия, либо с позором воз-

вращается в состав Евросоюза. В случае назначения повтор-

ного референдума, 27 стран ЕС будут готовы предоставить 

Лондону сколько угодно времени на его подготовку — ведь 

они все равно остаются «выигрывающей стороной». 

Официально

Как заявил пресс-секретарь прези-

дента РФ Дмитрий Песков, россий-

ская сторона намерена сделать 

все возможное, чтобы максималь-

но сократить время, необходимое 

для заключения мирного договора 

с Японией. «Переговоры находят-

ся в начальной стадии — экспер-

тный обмен мнениями, экспертная 

работа. Это очень скрупулезная 

работа, очень сложная, она требу-

ет и непосредственного участия 

глав делегаций. В данном случае 

это президент РФ Владимир Путин 

и японский премьер Синдзо Абэ», 

— отметил Песков. По его словам, 

на данный момент «каких-либо 

конкретных вариантов вообще не 

существует», все заявления каса-

ются «запросных позиций или по-

желаний», или это «рассуждения 

вслух».

Подготовил Юрий Когалов

— Следите за развитием событий на сайте 
rg.ru/sujet/5702
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Мокрое дело 

Степень вины суд поделил так — 75 процентов 
вины застройщика, 25 процентов — ответчика. 
Объясняя вину ответчика, районный суд сказал, 

что он установил в сантехническом шкафу своей кварти-
ры металлическую стяжку для крепления трубы холод-
ной воды, и это «повлекло нарушение состояния кон-
струкции системы холодного водоснабжения».

А еще суд сказал, что истец «не лишен возможности» 
самостоятельно обратиться с иском к застройщику для 
возмещения ущерба. С таким решением проигравшая 
сторона не согласилась и обжаловала это решение.

Апелляция дело пересмотрела и в иске хозяину по-
страдавшей квартиры вообще отказала. Вторая инстан-
ция сослалась на мнение эксперта, который не увидел 
каких-либо нарушений со стороны ответчика. 

Эксперт заявил, что установленное собственником 
квартиры крепление оборудования к стене не могло «по-
влечь залив». 

Причиной аварии, по мнению эксперта, было некаче-
ственное оборудование системы холодного водоснабже-
ния, которое неправильно установил застройщик. 

То есть причиной потопа, судя по разъяснению специ-
алиста, стало нарушение инженерных правил при монта-
же оборудования, 
плюс дефект самого 
оборудования. 

Эту неполадку 
собственник кварти-
ры, как уточнил эк-
сперт, просто не мог 
увидеть ни при осмо-
тре нового жилья, 
когда его получал, ни 
при подписании акта 
о приемке квартиры. 

Надо понимать, 
что у этого решения 
апелляционного 
суда были недовольные. Так дело попало в Верховный суд 
РФ. Там гражданское дело затребовали, материалы мест-
ных судов изучили, почитали доводы сторон и с вывода-
ми апелляции не согласились.

Вот как рассматривала этот спор о залитой квартире 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ. 

Верховный суд начал свои разъяснения с цитирования 
Жилищного кодекса. В этом кодексе (статья 17) сказано, 
что пользоваться жилым помещением надо с учетом со-
блюдения прав и законных интересов проживающих в 
этом помещении граждан и соседей. Права и интересы гра-
ждан — это санитарные, экологические, противопожарные 
и прочие известные правила безопасности. А еще надо учи-
тывать правила пользования жилыми помещениями.

По Жилищному кодексу (статья 30) собственник обя-
зан поддерживать квартиру «в надлежащем состоянии», 
не допуская «бесхозяйственного обращения» с ней. А 
также  Правила содержания общего имущества собст-
венников помещений в многоквартирном доме.

Дальше Верховный суд цитирует Гражданский кодекс 
и его статью 1064 о том, что вред, причиненный лично-
сти или имуществу гражданина, возмещает в полном 
объеме тот, кто его причинил.

А освободиться от обязанности платить за нанесен-
ный вред человек может, только если докажет, что вред 
был причинен не по его вине. В следующей статье того же 
Гражданского кодекса, 210-й, сказано, что имущество в 
квартире содержит его собственник (если иное не пред-
усмотрено законом или договором).

Верховный суд подчеркнул, что по смыслу этой нор-
мы закона бремя содержания собственником имущества 
предполагает и его ответственность за ущерб, причинен-
ный вследствие «ненадлежащего содержания этого иму-
щества». 

И вот что важно: Верховный суд заметил — то обстоя-
тельство, что это имущество собственник получил «уже 
в ненадлежащем состоянии от другого лица», само по 
себе не освобождает собственника от ответственности за 
вред, причиненный этому имуществу.

Местные суды установили, что вред квартире истца 
нанесен «ненадлежащим состоянием имущества» соседа 
с верхнего этажа, которое он получил от застройщика по 
договору участия в долевом строительстве.

Плюс к этому сам владелец внес изменения в кон-
струкцию уже неправильно смонтированного застрой-
щиком оборудования системы холодного водоснабже-
ния. Это в совокупности и спровоцировало аварию. Вот 
если бы застройщик все сделал правильно, то даже до-
полнительные «улучшения», сделанные жильцом, не 
вызвали бы аварию.

Именно эксперт установил, что факт взаимодействия 
дефектного оборудования застройщика и «улучшения» 
жильца в итоге вызвали водопад с потолка.

Апелляция сослалась на Закон «Об участии в долевом 
строительстве многоквартирных домов и иных объектов 
недвижимости и о внесении изменений в некоторые за-
конодательные акты Российской Федерации».

Она, отказывая в иске хозяину затопленной кварти-
ры, процитировала именно этот закон о долевом уча-
стии. На это утверждение апелляции Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда ответила следу-
ющее:

«Суд апелляционной инстанции не указал, по какой, 
по его мнению, норме данного закона предусмотрена 
возможность освобождения собственника имущества от 
ответственности за вред, причиненный имуществу тре-
тьих лиц».

Вот что полезно знать гражданам, попавшим в такую 
«мокрую» ситуацию: 

Верховный суд разъяснил: гарантийные обязательст-
ва застройщика распространяются на договорные отно-
шения между застройщиком и участником долевого 
строительства, которым применительно к той квартире, 
где установлено дефектное оборудование, является от-
ветчик, а не истец.

Решение апелляции по этому делу Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда РФ отменила. И 
отправила это гражданское дело назад. 

Спор о залитой квартире и ответственности за ис-
порченное водой имущество квартиры этажом ниже, 
по решению высокой судебной инстанции, будет в ито-
ге пересмотрен, но с учетом разъяснений Верховного 
суда. 

ТЕХНОЛОГИИ Предлагается разрешить гражданам находить через нотариуса 
семейные корни

Ищите прабабушку
Владислав Куликов

Ч
лен палаты молодых зако-
нодателей Анна Шевченко 
предложила ввести новое 

и достаточно необычное нотари-
альное действие: разрешить гра-
жданам через нотариуса наво-
дить справки о своей семье, и в 
первую очередь о предках.

В прошлом году заработал 
Единый государственный реестр 
ЗАГС: по сути, большой список 
населения страны, в котором уч-
тены все семейные связи челове-
ка. Электронные системы акку-
ратно сводят сведения: где ро-
дился человек, где женился, где 
стал отцом. Последняя точка — 
смерть — тоже зафиксирована и 
учтена. Недавно правительство 
утвердило правила, по которым 
граждане смогут получать ин-
формацию из базы ЗАГСов. Наве-
сти справки можно через портал 
госуслуг. Но есть ограничения: 
гражданин вправе запросить до-
кументы лишь на себя и своих не-
с о в е р ш е н н о л е т н и х  д е т е й . 
Остальное для него закрыто.

«Однако с технической точки 
зрения Единая система ЗАГС 
предоставляет массу возможно-
стей, — рассказывает Анна Шев-
ченко. — Помимо прочего она по-
зволяет прослеживать все семей-
ные связи человека начиная с 
20-х годов прошлого века, нахо-
дить даже тех родственников, о 
которых человек и понятия не 
имеет. Многим было бы интере-
сно изучить по базам ЗАГСов 
свою семейную историю, но се-
годня для простого человека это 
невозможно».

Как рассказывают эксперты, в 
Единый реестр будет внесена вся 
информация из ЗАГСов начиная 

с 1926 года. С октября прошлого 
года все новые документы (ро-
ждения, свадьбы, разводы и т.д.) 
автоматически вносятся в феде-
ральную базу. Остальной архив 
должен быть внесен в Единый ре-
естр в течение трех лет.  

«Уверена, что возможности 
новой базы можно использовать 
шире, чем сейчас, — говорит Анна 
Шевченко. — Мы с коллегами при-
ступили к обсуждению инициа-
тивы, которая поможет гражда-
нам изучать свое генеалогиче-
ское древо. Проект требует тща-
тельной проработки, следует  
обеспечить при этом и защиту 
персональных данных. Так что 
подключение нотариата к данной 
процедуре необходимо».

В Федеральной нотариальной 
палате высоко оценивают и отме-
чают значимость налаженного 
электронного доступа нотариуса 
к Единой базе ЗАГС. Прежде все-
го, это большой шаг вперед с точ-
ки зрения обеспечения безопа-
сности гражданского оборота и 
достоверности нотариального 
акта.   Что касается рассматрива-
емой инициативы о предоставле-
нии нотариусом сведений по за-
просу заявителя вне рамок того 
или иного нотариального дейст-
вия - подобной практики на се-
годняшний день нет. Если законо-

датель сочтет инициативу акту-
альной и полезной для граждан, 
нотариат, безусловно, будет го-
тов принять участие в ее обсу-
ждении и проработке.  

Напомним, что с октября 
2018 года нотариус может само-
стоятельно, путем электронных 
запросов, получать сведения об 
актах гражданского состояния 
граждан (рождении, смерти, за-
ключения брака). В результате 
проверка необходимой нотариу-
су информации занимает мини-
мум времени, а риск получить 
неактуальные или недостовер-
ные сведения сводится к нулю.  

«Оперативный доступ нота-
риуса к сведениям о семейном 
положении заявителя, его родст-
ве с теми или иными лицами по-
зволит пресечь мошеннические 
схемы с использованием под-
дельных документов и не допу-
стить незаконного присвоения 
чужого имущества, — рассказы-
вает президент Федеральной но-
тариальной палаты Константин 
Корсик. — Электронные возмож-
ности нотариата не только се-
рьезным образом ускоряют и об-
легчают для граждан и бизнеса 
многие процессы, но и заклады-
вают основы для дальнейшего 
развития электронного докумен-
тооборота в стране». 

РЕШЕНИЕ 

Гражданин 
вернул через 
суд деньги, 
переведенные 
им по ошибке

БИТАЯ КАРТА 

Владислав Куликов

Житель Екатеринбурга смог вер-
нуть через суд 50 тысяч рублей, 
отправленные через онлайн-
банк не на ту карту.

Как рассказали в Свердлов-
ском областном суде, ошибку 
допустил некий Владимир П. 
Деньги ушли не туда, куда хоте-
лось. Естественно, молодому 
человеку это не понравилось. 
Но когда он обратился в банк с 
просьбой предоставить инфор-
мацию о владельце «счастли-
вой» карты, то получил отказ со 
ссылкой на банковскую тайну.

«Владимир был вынужден 
обратиться в Ленинский район-
ный суд Екатеринбурга с иско-
вым заявлением, в котором 
просил истребовать у банка ин-
формацию о владельце счета 
банковской карты, взыскать с 
получателя перевода сумму не-
основательного обогащения в 
размере 50 тысяч рублей, про-
центы за пользование чужими 
денежными средствами за 
определенный период и расхо-
ды по уплате государственной 
пошлины», — рассказывают в 
Свердловском областном суде.

Держателем карты оказа-
лась некая Яна С. Вернуть день-
ги добровольно она отказалась 
и получила правовой урок: суд 
взыскал с нее не только полу-
ченные деньги, но и проценты 
за пользование чужими средст-
вами. Так решением суда 
«счастливая» карта оказалась 
несчастливой.

«Решением Ленинского рай-
онного суда Екатеринбурга 
исковые требования о взыска-
нии суммы неосновательного 
обогащения были удовлетворе-
ны, — сообщают в областном 
суде. — С Яны в пользу истца 
взыскано 50 тысяч рублей, про-
центы за пользование чужими 
денежными средствами в раз-
мере 7856 рублей и госпошли-
на — 1935 рублей».

Ответчица подала апелля-
цию, в которой заявила, что ра-
нее сама перечисляла на счет 
истца денежные средства в сум-
ме 113 тысяч рублей, и потому, 
мол, полученные 50 тысяч со-
чла возвратом долга. Но когда 
ее попросили предъявить дого-
вор займа, она, образно говоря, 
развела руками. На долг свыше 
10 тысяч рублей необходим 
письменный договор. Поэтому 
суд ее версии не поверил.

«Доказательств, подтвер-
ждающих законные основания 
получения денежных средств не 
установлено, наличие у истца 
воли на передачу денежных 
средств ответчику на каком-ли-
бо безвозмездном гражданско-
правовом основании ничем не 
подтверждается, — заявили в су-
дебной коллегии Свердловско-
го областного суда. — Решение 
Ленинского районного суда 
Екатеринбурга оставлено без 
изменения».

Сегодня многие граждане 
пользуются онлайн-системами 
банков, и в рекламе такие услу-
ги не нуждаются. Действитель-
но, человеку, знакомому с элек-
тронными технологиями, про-
ще и удобнее самостоятельно 
решить какие-то финансовые 
вопросы, сделать денежные пе-
реводы. Не надо идти в отделе-
ние, не надо искать терминалы. 
Телефон или ноутбук становят-
ся личными банковскими по-
мощниками.

Но живые люди склонны на-
жимать не на те кнопки. Хоро-
шая новость в том, что суд дал 
человеку с телефоном в руке 
право на ошибку. Тем же, кто 
получит неожиданный «пере-
вод счастья», не стоит радо-
ваться. Если деньги переведены 
по ошибке и хозяин недоволен, 
деньги надо вернуть — во избе-
жание процентов. 

КОШЕЛЕК Верховный суд защитил права автомобилистов, 
попавших в ДТП не по своей вине

Авария с доплатой

Владимир Баршев 

Е
сли для восстановле-
ния автомобиля потре-
бовалось использовать 
новые материалы, то 
расходы на них вклю-
чаются в реальный 
ущерб. Даже если стои-
мость имущества по-
сле этого восстановле-

ния возросла. 
Неподготовленному человеку 

понять такую формулировку не — 
просто. Но попробуем объяснить. 
В аварию не по своей вине попал 
автомобиль, у которого в клочья 
разорвало задний бампер, изо-
гнуло заднюю балку, раскололо 
задний тормозной диск. Так вот в 
данной ситуации страховая ком-
пания виновника аварии должна 
возместить ущерб. А если она не 
может этого сделать, направив 
машину на ремонт, то выплачива-
ет ущерб деньгами. А при таком 
возмещении учитывается износ 
деталей. Делается это для того, 
чтобы за счет страховщиков чело-
век не обогащался. У него 10-лет-
ний автомобиль. Но — бах — ава-
рия. И вот уже — новый бампер, 
новые задние фонари... 

При ремонте за счет страхо-
вой компании установлены чет-
кие требования: если деталь ме-
няется, то только на новую. 

При оплате ремонта вступает в 
силу правило, что учитывается из-
нос транспортного средства. Тогда 
автовладелец ремонтирует маши-
ну за свой счет, а страховая компа-
ния возмещает ему ущерб с уче-
том этого износа. То есть владель-
цу приходится доплачивать. Та-
ким образом в приведенной исто-
рии мастерская должна устано-
вить новый бампер и новую зад-
нюю балку. Но страховщик опла-
тит за них лишь часть стоимости. 
Кстати, тормозные системы учи-
тываются без износа стоимости. 

Однако Верховный суд посчи-
тал, что такая политика не сов-

сем правильная. Некая Ольга 
Арепьева попала в аварию не по 
своей вине. Она обратилась к 
страховщику в порядке прямого 
возмещения ущерба. Страхов-
щик выплатил ей 232,5 тысячи 
рублей. Однако для восстановле-
ния машины этого не хватило. По 
оценкам независимого эксперта, 
даже с учетом износа стоимость 
восстановления автомобиля и со-
ставляла 450 тысяч. Плюс утрата 
товарной стоимости — 77 тысяч. 
Однако страховщик не ответил 
на ее требования. А сам виновник 
аварии попросил суд назначить 
автотехническую экспертизу. 
Согласно ей стоимость ущерба с 
учетом износа составила 218 ты-
сяч рублей. А вероятная утрата 
товарной стоимости — 43 тысячи. 

Поскольку страховщик запла-
тил больше, то суд посчитал кон-
фликт исчерпанным. Апелляци-
онный суд с этим согласился. 

Однако с этим не согласился 
Верховный суд. Он напомнил, что 
вред имуществу гражданина, 
подлежит возмещению в полном 
объеме. К реальному ущербу в 
результате ДТП, наряду со стои-
мостью ремонта и запасных ча-
стей, относится также утрачен-
ная товарная стоимость. Имеется 
в виду уменьшение стоимости ав-
томобиля, вызванное преждев-
ременным ухудшением товарно-
го или внешнего вида, а также его 
эксплуатационных качеств. 

Верховный суд напомнил, что 
если для устранения поврежде-
ний использовались новые мате-
риалы, то за исключением слу-
чаев, установленных законом 
или договором, расходы на та-
кое устранение включаются в 
состав реального ущерба истца 
полностью. Несмотря на то что 
стоимость может увеличиться 
по сравнению с его стоимостью 
до повреждения. Размер подле-
жащего выплате возмещения 
может быть уменьшен, если от-
ветчиком будет доказано, что су-

ществует иной, более разумный 
и распространенный в обороте 
способ исправления таких по-
вреждений.

При этом высокий суд указал, 
что Единая методика расчета 
стоимости восстановительного 
ремонта машины не может рас-
сматриваться в качестве исклю-
чения из общего правила об 
определении размера убытков. А 
поэтому не  препятствует учету 
полной стоимости новых дета-
лей, узлов и агрегатов при опре-
делении размера убытков.

Как напомнил ВС, принцип 
полного возмещения убытков в 
случае повреждения машины 
предполагает, что в результате 
потерпевший должен быть по-
ставлен в положение, в котором 
он находился бы, если бы его пра-
во собственности не было нару-
шено. То есть если бы в него 
никто  не врезался. 

После ремонта из-за ДТП пострадав-
ший должен получить авто в том 
виде, как будто аварии не было.

Новые технологии позволили нотариусам внедрить принцип «одного окна».

А К Ц Е Н Т

Если для устранения повреждений 
машины использовались новые материалы, 
то расходы на них включаются в состав 
реального ущерба полностью

А К Ц Е Н Т

В Единый реестр ЗАГС вносятся сведения 
начиная с 1926 года. В системе есть 
сведения даже о тех родственниках, 
о которых человек понятия не имеет

Суд счел, что 50 
тысяч, полученные 
девушкой по ошиб-
ке, являются не-
основательным обо-
гащением, а потому 
обязал не только 
вернуть деньги, 
но и взыскал про-
центы за пользова-
ние чужими средст-
вами и госпошлину

Собственник квартиры отвечает за ущерб соседям от своего 
неисправного водопровода, даже если не он его ставил.

Эксперт заключил, 
что протечку выз-
вали и дефектное 
оборудование, 
и действия вла-
дельца квартиры
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— Читайте также: Названы 
автомобили, от которых не хотят 
избавляться владельцы 
rg.ru/art/1642137
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ЖКХ За год управляющие 
компании обманули 
граждан 6 тысяч раз

Счет в свою 
пользу 

Ангелина Зеленькова

С начала этого года в областную Госжилинспекцию уже 
поступило более 700 жалоб за некорректно начислен-
ную плату за коммунальные услуги. А в прошлом году 
граждане жаловались на это больше 22,6 тысячи раз — 
или при каждом четвертом обращении в надзорное ве-
домство, сообщил первый замруководителя Госжилин-
спекции Михаил Макушкин.

Однако жалобы, по его словам, не всегда были обосно-
ванными. В результате проверок подтвердилось только 6 
тысяч нарушений — это примерно 27% от общего числа 
жалоб на завышенные коммунальные платежи. «Чаще 
всего некорректно рассчитывается плата за отопление, 
горячее водоснабжение, ресурсы, потребляемые при со-
держании общего имущества дома», — отметил Макуш-
кин, добавив, что иногда формула расчета платежей для 
проверяющих остается загадкой. А иногда в платежках 
жителей появляются загадочные лишние строчки — та-
кие, например, как «Долги прошлых периодов» и «Дона-
числения за тепловую энергию на ОДН» двух- и трехлет-
ней давности. Чаще всего этим грешат управляющие ком-
пании в Красногорске, Одинцове, Мытищах и Химках.

В таких случаях Госжилинспекция выдает предписа-
ния о перерасчетах. Член координационного совета об-
ластной Ассоциации председателей советов многоквар-
тирных домов Елена Андреева рассказывает: «Жители 34 
домов в Истре пожаловались на резкое повышение ком-
мунальных платежей, а также на новую строку об оплате 
услуг по общедомовым приборам учета, о которых они 
ничего не слышали. При проверке выяснилось, что «Ис-
тринская теплосеть» установила общедомовые приборы 
учета, никого не поставив в известность.  Люди не получи-
ли ни договоров об установке и обслуживании счетчиков, 
ни обоснования их стоимости — им просто сразу начисли-
ли повышенную квартплату». 

В итоге переплата составила 4 миллиона рублей. После 
вмешательства Госжилинспекции собственникам 16 до-
мов деньги уже вернули, остальным пересчитают оплату 
в январских и февральских платежках. 

ТРАНСПОРТ На автобусных 
остановках начали 
устанавливать 
видеонаблюдение 

Кино 
про расписание 

Ирина Рыбникова 

Пилотный проект по внедрению видеонаблюдения на 
остановках общественного транспорта начат в Подмо-
сковье на этой неделе. Как заявил на брифинге зампред 
областного правительства Игорь Тресков, эксперимент 
начнется с нескольких маршрутов, а с течением времени 
видеокамеры появятся на всех автобусных остановках. 

Поводом к нововведению послужили жалобы пасса-
жиров на то, что некоторые рейсы частенько не совпада-
ют с расписанием. Особенно часто жаловались жители 
Люберец, Химок, Мытищ и Долгопрудного. С одной сто-
роны, это все пристоличные города с серьезными проб-
ками, но с другой — даже серьезные пробки имеют свой-
ство время от времени рассасываться, почему же жало-
бы граждан на автобусы, не дружащие с расписанием, 
идут нон-стопом? Видеонаблюдение на остановках и 
должно будет ответить на этот вопрос. 

«Камеры будут устанавливаться на конечных останов-
ках, что позволит нам не только контролировать соблюде-
ние расписания, но и 
видеть, есть ли очере-
ди у остановочных 
павильонов. Новов-
ведение позволит 
штрафовать перевоз-
чика, если автобус 
прибыл к остановке 
не вовремя», — гово-
рит Игорь Тресков. 
Установят видеона-
блюдение и в салонах 
автобусов. В Подмо-
сковье, напомним, 
работают более 150 
перевозчиков, ежедневно выводящих в рейсы свыше 10,5 
тысячи единиц подвижного состава. За таким хозяйством 
нужен глаз да глаз, и чем больше электронных глаз будет 
включено, тем лучше. А то перевозчики нет-нет, да и хули-
ганят — не хотят, например, принимать плату за проезд 
транспортной картой «Стрелка», предпочитая наличный 
расчет, подобные жалобы от пассажиров тоже не редки. 
Или в час пик выпускают на маршруты автобусы малой 
вместимости, которые просто не в состоянии увезти всех 
желающих, и на остановках образуются гигантские оче-
реди. А недавно один из частных перевозчиков в Сергие-
вом Посаде отказался везти слепого пассажира с собакой-
поводырем, мотивируя тем, что в салоне для собаки нет 
места. А стояли бы камеры — глядишь, нашлось бы.  

Первая ласточка пилотного проекта уже есть — видео-
наблюдение в тестовом режиме работает на конечной 
остановке маршрута № 1232 в Люберцах. В ближайшие 
дни камеры появятся еще на восьми маршрутах, на рабо-
ту которых жители жалуются чаще всего. А устанавли-
вать камеры в салонах автобусов обяжут самих перевоз-
чиков. Это станет обязательным условием для всех, кто 
работает по регулируемым тарифам. 

Записи с камер будут поступать в ситуационный 
центр областного минтранса. А еще власти обещают раз-
мещать их в соцсетях и на сайтах перевозчиков, чтобы 
ни у кого не возникало вопросов, точно ли имели место 
те нарушения, на которые жалуются пассажиры.  

ЭКОЛОГИЯ Журналисты «РГ» заглянули на первый в регионе современный 
мусоросортировочный комплекс 

Отходное место 
Ирина Рыбникова 

М
ы не раз писали о том, что 
в Подмосковье будут ра-
ботать современные му-

сороперерабатывающие ком-
плексы, аналогов которым пока 
ни в одном регионе страны боль-
ше нет. Спешим сообщить: пер-
вый комплекс в Серебряных Пру-
дах успешно прошел тестовый 
этап работы и совсем скоро вый-
дет на полную загрузку. Он не 
вредит экологии, не портит воз-
дух и не вызывает гнева у мест-
ных жителей, в чем убедились 
журналисты «РГ». 

…Дорога, проложенная нави-
гатором, внезапно закончилась, 
оставив нас в чистом поле, среди 
бескрайних снегов. «Вон вагон-
чик какой-то стоит, пойдем спро-
сим», — предлагает водитель. Ва-
гончик и оказался одной из со-
ставляющих новейшего комплек-
са по сортировке мусора. Совре-
менные мощности не требуют 
зданий в пять этажей и площадей 
в десятки гектаров. Вот и в Сере-
бряных Прудах на небольшой тер-
ритории в пять гектаров умести-
лись не только сам комплекс со 
всеми своими составляющими, 

но и площадка с фонтаном  — долж-
ны же работники в течение дня 
видеть что-то приятное.

Всех въезжающих на мусоро-
с о р т и р о в о ч н ы й  к о м п л е к с 
«Сплендер» встречают видеока-
меры.  «Комплекс начал работать 
летом прошлого года, — рассказы-
вает гендиректор Олег Безлихот-
нов. — И за все это время не было 
ни одной попытки разгрузиться 
здесь незаконно». Еще бы! Даже 
под контролем видеокамер 
внутрь попасть непросто. Нужно 
предъявить электронный талон — 
ими с недавних пор оснащены все 
легальные мусороперевозчики 
области. После того как грузовик 
встает на весы, диспетчер «про-
бивает» талон — и в региональное 
министерство ЖК летит элек-
тронный отчет: приехала такая-
то машина, привезла столько-то 
мусора. 

Прежде всего отходы поступа-
ют в бункер, где воздушный сепа-
ратор разрывает мусорные паке-
ты и отправляет их содержимое 
на ленту, просеивающую органи-
ческие отходы. Она состоит из 
ячеек определенного размера, 
куда очистки и огрызки провали-
ваются, а бутылки и банки уже 

нет. Вся органика таким образом 
уходит в отдельный отсек. А остав-
шийся мусор движется по ленте 
дальше — сначала под магнит, ко-
торый выбирает из общей массы 
весь металл, а затем на ручную 
сортировку. 

Здесь на конвейере стоят жен-
щины и руками отделяют стекло 
от пластика и картона. Руки в пер-
чатках, на лицах — маски. Хотя 
резкого запаха на территории 
комплекса нет, пахнет как от об-
ычного мусорного ведра, и то 
только в зоне разгрузки, но и му-
сорным ведром дышать весь день 
тоже радости мало. «На сортиров-
ке у нас посменно работают четы-
ре бригады, в каждой 13 человек. 
Смена длится 11 часов, график 
два через два», — продолжает Олег 
Безлихотнов. За свою работу сор-
тировщицы получают 24 тысячи 

рублей, что для Серебряных Пру-
дов, где всех жителей не наберет-
ся и 9 тысяч, считается очень хо-
рошей зарплатой. «Условия нор-
мальные, на работу — с работы 
возят, — поделилась потом одна из 
сортировщиц. — Конечно, разби-
рать мусор не самое приятное за-
нятие, но другой работы в нашем 
поселке все равно нет». Сорти-
ровщицам станет чуточку легче, 
когда раздельный сбор мусора 
войдет в привычку у каждого жи-
теля области — тогда по крайней 
мере они будут работать с чистым 
вторсырьем, не испачканным 
очистками и окурками.

Отсортированные друг от дру-
га картон, пластик, стекло и ме-
талл отправляются под пресс, от-
куда выходят аккуратные тюки 
вторсырья — уже на продажу. 
«Тонна пластиковых бутылок 

стоит 35 тысяч, алюминиевых 
банок — 60 тысяч, картона — 8 ты-
сяч рублей», — перечисляет Без-
лихотнов. Разбирают свои же 
подмосковные производители. 
Проблем с его реализацией нет и, 
уверен гендиректор, не будет. 
Только предприятий, берущих в 
переработку пластик, в Подмо-
сковье 13. 

Органические отходы тем вре-
менем попадают в цех компости-
рования. Он представляет собой 
16 ванн, в каждую из которых по-
мещается 270 тонн органики. 
«Мы накрываем ее воздухонепро-
ницаемой мембраной и начинаем 
принудительно подавать внутрь 
кислород», — рассказывает глав-
ный инженер предприятия Алек-
сандр Басов. Через 44 дня получа-
ется великолепный технический 
компост. Правда, и использовать 
его можно лишь в технических це-
лях. Например, для пересыпки 
мусора на полигоне. Почему нель-
зя применять для благоустройст-
ва или, скажем, выращивания 
огурцов? «Но ведь люди вместе с 
пищевыми отходами бросают в 
мусорное ведро батарейки, пере-
горевшие галогеновые лампы, 
упаковки от химических средств. 
Мы просто не можем дать гаран-
тии, что этот технический грунт 
на 100% чист», — объясняет Басов. 
Опять все упирается в раздель-
ный сбор! 

Технический грунт отправля-
ется на полигон, расположенный 
по другую сторону от сортиро-
вочного цеха. Полигон тоже но-
вый, а потому видно, что его дно 
и стены чем-то выстланы. «Это 
суперпрочная мембрана, она не 
позволяет мусору соприкасать-
ся с землей», — говорит Безлихот-
нов. И этот полигон не будет ну-
ждаться ни в сборе инфильтата, 
ни в дегазации. Раз нам нем нет 
органических отходов, то и  нече-
му пахнуть, течь, выделять газ и 
гореть. 

Мусоросортировочный ком-
плекс «Сплендер» рассчитан на 
130 тысяч тонн мусора в год. В 
идеале он должен производить 
30% продаваемого вторсырья, 
40% грунта и только 30% никому 
не нужного мусора.  Когда в Сере-
бряных Прудах придут к идеалу? 
«А вы приезжайте к нам через год 
— посмотрим», — пригласил нас 
директор.  

ОПРОС  Более 
70% жителей 
положительно 
оценили 
ремонты дворов 

БЛАГО 
И УСТРОЙСТВО 
Ангелина Зеленькова 

Программа комплексного благо-
устройства дворов в Подмоско-
вье идет не первый год. Как жите-
ли оценивают ее результаты? От-
вет на этот вопрос искало неза-
висимое исследовательское 
агентство MAGRAM Market 
Research. Специально для «РГ» 
социологи опросили 4000 ре-
спондентов в возрасте от 18 лет 
во всех муниципальных образо-
ваниях области. 

Выяснилось, что 72% опро-
шенных жителей считают, что со-
стояние их дворовых территорий 
улучшилось. При этом 22% гра-
ждан говорят, что улучшилось 
значительно, а 50% — что скорее 
улучшилось. Обновление замеча-
ют 74% жителей крупных горо-
дов, чей внешний вид всегда под-
держивался на должном уровне, 
и 68% живущих в сельской мест-
ности, куда благоустройство пре-
жде заглядывало нечасто. 22% 
респондентов считают, что в их 
дворах ничего особо не измени-
лось, а у 6% вид из окон стал 
только хуже. До последних, ско-
рее всего, программа благоу-
стройства просто еще не дошла. 

Напомним, всего в Подмоско-
вье порядка 13 тысяч дворов. По 
словам министра благоустрой-
ства области Михаила Хайкина, 
с 2015 года, когда в регионе стар-
товала программа комплексного 
благоустройства, новый вид об-
рели более 6200 дворов. В ка-
ждом из них появились обяза-
тельные элементы благоустрой-
ства: детские, спортивные и кон-
тейнерные площадки, освеще-
ние и озеленение, парковочные 
места и стенды с номерами экс-
тренных коммунальных служб.

В этом году будут обновлены 
еще 1360 дворовых террито-
рий. Почти половина из них по-
пала в программу благоустрой-
ства по жалобам жителей, недо-
вольных текущим состоянием 
лавочек и качелей. А другая по-
ловина оказалась в программе 
по результатам народного голо-
сования, проведенного на пор-
тале «Добродел». 

КУЛЬТУРА 
Колледж имени 
Прокофьева 
достроят
в этом году 

ПЯТЕРКА 
ПО ПЕНИЮ
Надежда Макеева

Четыре новые школы искусств и 
Московский областной колледж 
имени Сергея Прокофьева будут 
достроены в этом году, сообща-
ет областное министерство 
культуры. 

В частности, планируется за-
вершить строительство культур-
ных объектов в Волоколамске, 
Воскресенске и Орехово-Зуеве. 
Все эти школы искусств начали 
строить с нуля в 2016—2017 го-
дах. А вот школа искусств имени 
Чайковского в Клину реконстру-
ируется, но так, что от прежнего 
почтенного, но очень ветхого 
здания почти ничего не осталось. 
Два новых корпуса были сданы 
еще в 2016-м, на подходе третий. 
После завершения реконструк-
ции Клинская детская школа 
искусств станет самой большой 
в Подмосковье — ее площадь со-
ставит 10,5 тысячи квадратных 
метров, на которых вполне ком-
фортно смогут одновременно за-
ниматься 1,8 тысячи ребят. В том 
числе и с ограниченными воз-
можностями — в здании для этого 
предусмотрены все условия. 

Вновь распахнет для детей 
свои двери и Московский област-
ной музыкальный колледж имени 
С.С. Прокофьева. Прежде он рас-
полагался в деревянном здании 
1936 года постройки, которое три 
года назад среди ночи внезапно 
сгорело — вместе со всеми инстру-
ментами симфонического, народ-
ного, духового и камерного орке-
стров. Отчаянию местных жите-
лей не было предела — в колледже 
преподавали не только академи-
ческие специальности, но и им-
провизацию, а еще охотно брали 
на обучение детей-аутистов, поэ-
тому желающие учиться здесь 
вставали в очередь задолго до 
того, как их могли принять по воз-
расту. Губернатор области Андрей 
Воробьев тогда пообещал пуш-
кинцам отстроить для колледжа 
новое здание — просторней и луч-
ше прежнего. И в этом году об-
ещание будет выполнено. 

РАКУРС  Планировать отдых в Подмосковье стало проще

Путеводная зима 
Ирина Романова

Э
то раньше каждый сам 
думал, куда бы неда-
леко, недорого и инте-
ресно податься на вы-
ходные из шумной 
столицы. А теперь и 
думать не нужно — все 
написано в путеводи-
теле «Зима в Подмо-

сковье», который является гидом 
по одноименной туристической 
программе.

Монастыри и храмы, музеи и 
усадьбы, фабрики народных про-
мыслов, заказники и парки раз-
влечений, аквапарки и горно-
лыжные склоны... Чего только 
нет в Подмосковье! И везде хоро-
шо. Вот только прежде было мно-
го вопросов: есть ли связный 
маршрут между достопримеча-
тельностями, где перекусить или 
переночевать, если вдруг одного 
дня на отдых не хватило, и сколь-
ко все это стоит?  В путеводителе 
на все вопросы имеются развер-
нутые ответы. Поэтому  планиро-
вать свой отдых в области теперь 
на несколько дней сразу. 

Пользоваться гидом можно 
двумя способами. Кликнуть по 
разделу «События» и получить 
список всех мероприятий теку-
щего месяца. К примеру, в январе 
таких оказалось 33 — и речь идет 
только о масштабных мероприя-
тиях, куда не входят местные раз-
влекательные программы, коих в 
любом муниципалитете сегодня 
в достатке. Так, в истринском му-
зейно-выставочном комплексе 
«Новый Иерусалим» продолжа-
ется выставка «Стиль Фаберже. 
Превосходство вне времени», эк-
спонаты которой собраны из кол-
лекций российских и зарубеж-
ных музеев, и часть из них никог-
да не демонстрировалась широ-
кой публике. Здесь помимо пас-
хальных яиц, брошей и других 

ювелирных украшений можно 
увидеть и инструменты, с помо-
щью которых создавалась вся эта 
необыкновенная красота. 

В Клину в музее-заповеднике 
Чайковского открыта выставка, 
посвященная балету «Щелкун-
чик», где можно узнать обо всем, 
что связано с этим музыкальным 
произведением, написанным, 
между прочим, ровно 100 лет на-
зад. А в Дубне проходит фести-
валь искусств «Серебряная псал-
тирь», в основе которого — право-
славная песня и поэзия. Под ка-
ждым событием размещена кар-
та с точными координатами ме-
ста проведения мероприятия, а 
также всех близлежащих досто-
примечательностей, кафе и от-
елей со стоимостью их услуг. 

Второй способ пользования 
путеводителем — по направлени-
ям. Здесь выбираем в меню не со-
бытие, а город, который хотим 
посмотреть. Вот, например, Мы-
тищи. Скажете — не туристиче-
ский город? Как бы не так! А жо-
стовские подносы и федоскин-
ские шкатулки откуда, по-ваше-
му, родом? А церковь Благовеще-

ния Пресвятой Богородицы в 
Тайнинском, построенная в 1675 
году, разве не достопримечатель-
ность? А еще в Мытищах очень 
достойный краеведческий музей 
и один из лучших подмосковных 
театров ФЭСТ, на спектаклях ко-
торого перманентные аншлаги. 
Ну и единственный в мире памят-
ник водопроводу — он тоже здесь. 

Во все направления также до-
бавлены координаты отелей, го-
стиниц и хостелов, кафе и ресто-
ранов. И самое главное — путево-
дитель интерактивный, все вре-
мя обновляется, так что, имея его 
под рукой, точно ничего интере-
сного в области не пропустишь. 
Путеводитель «Зима в Подмоско-
вье» размещен здесь: https://
welcome.mosreg.ru. Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев и зимой, и летом предпочитает активный отдых. 

Иногда в платежках неожиданно появляются лишние графы. 

Нововведение 
позволит штрафо-
вать перевозчиков, 
если автобус
прибыл к останов-
ке не вовремя 
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Путеводитель «Зима в Подмосковье»
подскажет, где в данный момент
интересней всего

А К Ц Е Н Т

В идеале каждый комплекс должен
производить 30% продаваемого
вторсырья, 40% грунта и 30% мусора
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ЗА РУЛЕМ 

Расчеты 
наличными при 
покупке авто 
предложили 
ограничить

КЭШ ОТСЮДА

Юлия Кривошапко

Автодилеры предложили огра-
ничить расчеты наличными 
при покупке машин граждана-
ми планкой в 100 тысяч рублей. 
Это поможет бороться с неле-
гальным оборотом кэша в сфере 
авторитейла, полагают они. 
Письмо с этой инициативой 
уже направлено председателю 
Банка России Эльвире Набиул-
линой.

Предложение об ограниче-
нии расчетов наличными для 
покупателей-граждан выдвину-
ла Ассоциация «Российские ав-
томобильные дилеры» (РОАД). 
Такая норма сейчас уже дейст-
вует для юридических лиц. Ли-
мит по использованию «жи-
вых» денег составляет 100 ты-
сяч рублей. 

Одновременно в Ассоциации 
считают важным снизить раз-
мер комиссии за эквайринг по 
банковским картам (это про-
цент от цены товара или услуги, 
которую банк взимает при ка-
ждой покупке по карте). «Сей-
час стоимость эквайринга явля-
ется значительной нагрузкой 
для дилеров. Это препятствует 
развитию безналичных плате-
жей», — отмечал на недавней 
пресс-конференции президент 
РОАД Олег Мосеев. 

В Ассоциации предлагают 
снизить комиссию с нынешних 
1,5—2 процентов до 0,2—0,3 про-
цента хотя бы в рамках нацио-
нальной платежной системы 
«Мир». «Мы полностью поддер-
живаем исключение незаконно-
го наличного оборота в автори-
тейле. Более того, мы экономи-
чески заинтересованы в этом, 
потому что это увеличит долю 
официальных дилеров на вто-
ричном рынке», — пояснил Мо-
сеев.

В 2018 году в России было 
продано 1,8 миллиона новых ав-
томобилей. Рост к 2017 году 
превысил 12 процентов. Прода-
жи машин с пробегом пробили 
отметку в 5,4 миллиона единиц 
— плюс 2,5 процента.

В 2019 году рост рынка как 
новых автомобилей, так и ма-
шин с пробегом, по прогнозу 
РОАД, будет на уровне трех 
процентов. «Этот прогноз со-
ставлен исходя из существую-
щих условий. Если они изме-
нятся, прогноз, возможно, при-
дется скорректировать», — 
уточнял Мосеев. 

По его словам, повышение 
налога на добавленную стои-
мость (НДС) в автомобильном 
сегменте уже практически от-
ыграно. В дальнейшем влияние 
на цены будет оказывать ин-
фляция, а также курс рубля.

За последний месяц свои 
прайс-листы обновили 26 авто-
производителей, сообщило на-
кануне аналитическое агентст-
во «Автостат» со ссылкой на 
данные сервиса «Цена Авто». 
Большинство — 20 компаний — 
повысило цены на автомобили 
сразу после Нового года. Еще 
шесть брендов скорректирова-
ли их во второй половине дека-
бря.

Так, с 1 января на 12—25 ты-
сяч рублей подорожали отече-
ственные автомобили LADA и 
«УАЗ». Обновились ценники 
почти на все модели Citroen (на 
20—100 тысяч рублей), Jeep (на 
40—75 тысяч рублей), Lexus (на 
67—158 тысяч рублей), 
Mercedes-Benz (на 30—310 ты-
сяч рублей), Nissan (на 11—85 
тысяч рублей) и Volkswagen 
(на 15—90 тысяч рублей). Подо-
рожал весь модельный ряд у 
марок Hyundai (на 19—50 ты-
сяч рублей), KIA (на 15—155 
тысяч рублей), Mitsubishi (на 
20—53 тысячи рублей), Peugeot 
(на 20—80 тысяч рублей). Бренд 
Ford снизил цену на седаны и 
хетчбэки Fiesta на 18 тысяч ру-
блей. Правда, все остальные 
модели этой марки прибавили 
от 10 до 100 тысяч рублей. Ра-
нее в конце 2018 года на 18—23 
тысячи рублей подорожали две 
модели немецкой марки 
Volkswagen — пикап Amarok и 
универсал Caddy, а японский 
бренд Subaru добавил по 20—30 
тысяч рублей к кроссоверам 
XV и Forester нового поколе-
ния. 

Шаг к достойной 
жизни

А что будет соответст-
вовать?
МИХАИЛ ШМАКОВ: Действу-

ющая потребкорзина предпола-
гает, что человек должен тратить 
на продукты питания около 50 
процентов своих доходов. 

На непродовольственные то-
вары и услуги остается всего по 
25 процентов. Чем выше уровень 
доходов граждан, тем меньше 
они тратят на продукты питания 
и больше на непродовольствен-
ные товары и услуги. Таким обра-
зом, величина прожиточного ми-
нимума, рассчитанная на основе 
потребительской корзины, «за-
крепляет» граждан в положении 
бедности.

Значит, нужно переходить на 
другую методику подсчета по-
требительской корзины?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Да. И мы будем на-
стаивать, чтобы «корзину» рас-
ширили до размера минимально-
го потреббюджета. 

Расходы на продукты питания 
должны составлять не более тре-
ти всех расходов на потребитель-
ские товары и услуги, а объем их 
потребления должен быть пере-
смотрен на основе современных 
рекомендаций по рациональным 
нормам питания.

Кстати, минимальный потре-
бительский бюджет уже считает-
ся в регионах, например, в Мо-
скве, в Татарстане, и на его осно-
ве региональные трехсторонние 
комиссии устанавливают мини-
мальную зарплату.

А что такое рациональный по-
требительский бюджет?

МИХАИЛ ШМАКОВ: По сути, это бюд-
жет среднего класса, и мы оцени-
ваем его размер в 40 тысяч ру-
блей. 

Он включает в себя расходы 
на питание вне дома, мобильный 
телефон, компьютер, услуги 
ЖКХ (которые слабо представле-
ны в потребительской корзине), 
аренду жилого помещения или 
ипотеку, активный отдых, услуги 
железнодорожного и авиатран-
спорта, платные медицинские 
услуги, расходы страхового ха-
рактера и сбережения на мини-
мально необходимом уровне. 

Наверное, можно сказать, что 
достойная оплата труда — это ра-
циональный потребительский 
бюджет на каждого члена семьи.

Бедность по медиане
Как вы относитесь к идее от-
казаться от потребительской 
корзины, а бедность рассчиты-
вать, установив, что за ее чер-
ту попадают люди с доходом, 
например, ниже 40 процентов 
медианной зарплаты?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Мы пока детально 
не просчитывали этот вариант, 
но я сразу могу назвать его недо-
статки. 

Медианная зарплата, как пра-
вило, отстает от роста стоимости 
жизни. Например, рост тарифов 
ЖКХ никак не отразится на меди-
анной зарплате. А на кошельке — 
еще как. Так что в России нельзя 
уходить от традиционной схемы 
сравнивания доходов с прожи-
точным минимумом. Главное, 
сделать его более приближенным 
к реальной жизни.

Идет многолетний спор о том, 
должны ли стимулирующие и 
компенсационные надбавки 
включаться в МРОТ или начи-
сляться сверху. Он решен?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Да. Есть решение 
Конституционного суда, по кото-
рому все стимулирующие и ком-
пенсационные надбавки за осо-
бые условия труда и проживания 
должны начисляться на мини-
мальную зарплату. Фактически 
мы были инициаторами этого су-
дебного разбирательства.

Следующий шаг — внесение 
поправок в Трудовой кодекс, что-
бы в нем было четко прописано, 
какие именно надбавки входят в 
МРОТ, а какие нужно считать по-
верх него. Мы будем добиваться 
от правительства и членов парла-
мента подготовки и принятия та-
ких поправок.

Здесь есть один нюанс. То, о 
чем мы сейчас говорим, касается 
только начисления минимальной 

зарплаты, а не всей тарифной 
сетки. Все остальные заработные 
платы должны рассчитываться в 
соответствии с той системой 
оплаты труда, которая установ-
лена отраслевыми соглашениями 
профсоюзов с работодателями, 
коллективным договором на ка-
ждом предприятии. Нельзя абсо-
лютизировать или смешивать.

Владимир Путин подписал 
указ о снижении бедности в два 
раза к 2024 году. С вашей точки 
зрения, как можно добиться 
такого результата?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Главный рецепт — 
это рост экономики. Если он бу-
дет, то и бедность снизится. Без 
стабильного роста экономики не 
будет устойчивого роста распо-
лагаемых реальных доходов лю-
дей, роста зарплаты, не будет 
адекватного пересмотра потре-
бительской корзины.

Росстат: не так считают
Насколько я знаю, профсоюзы 
ведут свои мониторинги по 
зарплатам и многим другим 
сторонам жизни. Наверное, 
ваши данные отличаются от 
данных официальной стати-
стики.

МИХАИЛ ШМАКОВ: Да, каждый отра-
слевой профсоюз ведет свой мо-
ниторинг. Напомню, наша феде-
рация объединяет 47 общерос-
сийских профсоюзов. 

И я могу сказать, что методи-
ки, которыми пользуется в своей 
работе Росстат, не учитывают 
многие критерии, так что раз-
ночтения действительно есть. 
При этом у профсоюзов в отли-
чие от Росстата нет задачи вести 
сплошное наблюдение — мы от-
слеживаем именно «горячие точ-
ки» и обращаем на них внимание 

правительства и объединений 
работодателей.

Какие точки «болят» особенно 
сильно?

М И Х А И Л  Ш М А К О В :  Например, по 
уровню долгов по зарплате.

По состоянию на 1 декабря 
2018 года в Орловской области, 
по данным Росстата, задолжен-
ность составляла 8,3 миллиона 
рублей, а по результатам профсо-
юзного мониторинга — 44,3 мил-
лиона рублей. В Чувашской Ре-
спублике Росстат указал задол-
женность в 12,2 миллиона ру-
блей, а по нашим данным, долги в 
регионе составляли 29,6 миллио-
на. На Сахалине, по данным Рос-
стата, долгов вообще не было, а 
по нашим сведениям, задолжен-
ность там составляла 11,2 милли-
она рублей.

Не совпадают цифры и по ко-
личеству забастовок. В прошед-
шем году на российских пред-
приятиях, например, официаль-
но зарегистрировано единичное 
количество забастовок. А по дан-
ным профсоюзов, в 2018 году 
проведено 57 забастовок. И это 
мы еще не учитываем ситуацию 
на предприятиях, профсоюзы ко-
торых не связаны с ФНПР. Проис-
ходит это потому, что организо-
вать забастовку на легальных 
основаниях, а только такие заба-
стовки попадают в статистику, не 
позволяет жесткое законодатель-
ство в этой сфере.

По ситуации с вредными фак-
торами производства есть не-
совпадения?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Есть. Дело в том, 
что специальная оценка условий 
труда не всегда проводится каче-
ственно. Ее осуществляют част-
ные организации, которые нани-
мает работодатель. 

И, конечно, работодатель за-
интересован в том, чтобы у него 
показатели по «вредности» были 
лучше, чтобы платить более низ-
кие взносы в социальные фонды.

Но на предприятиях, где есть 
профсоюзы, они всегда вмешива-
ются и настаивают на объектив-
ной оценке.

Часто с такими ситуациями 
сталкиваетесь?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Практически при 
каждом случае проведения спе-
цоценки условий труда.

Всегда удается отстоять 
правду?

М И Х А И Л  Ш М АК О В : В основном да. 
Иногда с трудом, но чаще всего, 

когда предъявляются грамотные 
претензии, то «оценщикам» при-
ходится описывать истинную 
картину с вредностью на данном 
рабочем месте.

Пенсии — шаг первый
В пенсионной системе многое 
изменилось с этого года. Как вы 
думаете, нужно ли ее и дальше 
менять?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Конечно. Сегод-
няшняя пенсионная система ар-
хаична. Она основана на совет-
ской уравнительной пенсионной 
системе. Но в стране появилось 
много новых рабочих мест, где 
человек сам зарабатывает себе 
на жизнь.

Современные реалии требу-
ют разделения пенсионной си-
стемы на несколько подсистем. 
Для основной массы наемных ра-
ботников нужно оставить все как 
есть.

А вот для секторов экономи-
ки, которые получают от прави-
тельства льготы по выплате взно-
сов в Пенсионный фонд, нужно 
пересмотреть правила. Либо 
бюджет должен компенсировать 
ПФР выпадающие доходы, либо 
установить, что работники таких 

отраслей в перспективе будут по-
лучать усеченную пенсию, так 
как за них платились взносы не 
полностью. Работники с высоко-
доходными гонорарными зара-
ботками должны сами себе от-
кладывать на пенсию в накопи-
тельной системе.

И еще, из государственного 
обязательного пенсионного 
страхования нужно полностью 
исключить накопительный эле-
мент. В солидарную систему он 
не поступает, а это практически 
треть средств. В последние годы 
«накопительная пенсия» заморо-
жена. Но закона об ее отмене нет.

Как открыть дорогу 
молодым

Вы много раз говорили, что са-
мая незащищенная категория 
россиян на рынке труда — мо-
лодежь. Это остается трен-
дом?

МИХАИЛ ШМАКОВ: Так и есть. На мо-
лодежную безработицу влияют 
как объективные, так и субъек-
тивные причины. По мнению 
ФНПР, государство должно га-
рантировать молодым людям, 
получившим профессиональное 
образование любого уровня на 
бюджетной основе, первое рабо-
чее место.

Мы считаем, что распределе-
ние для ребят, получивших бес-
платное образование, было бы 
правильным решением. Конечно, 
оно не может быть выстроено, 
как в советские времена. Но 
должна быть организована сла-
женная работа трех сторон — ре-
гиональных властей и служб за-
нятости, образовательных учре-
ждений и работодателей. 

На территориях должны рас-
считываться балансы трудовых 
ресурсов, анализироваться чи-
сло вакансий и выпускников по 
востребованным специально-
стям, чтобы молодой человек 
сразу понимал, где и на каких 
условиях он сможет трудоустро-
иться после окончания колледжа 
или вуза. На уровне муниципали-
тета построить такой баланс и 
помочь молодым специалистам с 
трудоустройством еще легче.

Трудно будет им всем догово-
риться.

МИХАИЛ ШМАКОВ: Для того чтобы 
власти, учебные заведения и ра-
ботодатели научились между со-
бой договариваться на местном 
уровне, нужен федеральный за-
кон, который установит правила 
игры для каждой из сторон. 

Иначе я могу предположить, 
какой диалог состоится у власти 
и бизнеса по поводу выпускни-
ков. Власти попросят бизнес 
взять на себя обязательства по 
трудоустройству определенного 
количества молодых людей. А в 
ответ получат доводы, что для со-
здания новых рабочих мест нуж-
ны кредиты по более низким 
ставкам, налоговые льготы, еще 
какая-то помощь. 

Так что экономические сти-
мулы для приема на работу моло-
дых специалистов тоже должны 
быть прописаны в этом законе. 
Дело трудоустройства выпускни-
ков не должно быть для бизнеса 
убыточным. 

Расчет прожиточного минимума 
по потребкорзине «закрепляет» 
бедность.

А К Ц Е Н Т

По мнению профсоюзов, 
достойная зарплата — это рациональный 
потребительский бюджет 
на каждого члена семьи, 
то есть по 40 тысяч рублей в месяц

В 2019 году рынок 
как новых автомо-
билей, так и машин 
с пробегом может 
вырасти 
на три процента
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РАБОТА С ПОПРАВКОЙ 
НА ЗАРПЛАТУ
Росстат теперь будет иначе рассчитывать производи-
тельность труда. 

Обычно изменением методик расчета занимается сам 
Росстат, а здесь, к некоторому удивлению, инициатором 
выступило министерство экономического развития. Ни-
чего принципиально дурного в этом нет, но, казалось бы, 
минэкономразвития должно разрабатывать меры по по-
вышению производительности, а Росстат должен зани-
маться проблемами измерения результата. 

Новая методика даст возможность быстрее получить 
информацию о производительности в основной части 
промышленности (на крупных и средних предприятиях) 
за счет использования данных налоговых органов. 

Посмотрим, как можно считать производительность. 
В числителе мы имеем производство — это либо добав-
ленная стоимость (как в действующей в России методи-
ке), либо натураль-
ные или стоимост-
ные объемы, в зна-
менателе — числен-
ность работающих 
(как в России) либо 
отработанное время.

Понятно, что и 
числитель и знаме-
натель могут изме-
няться. Числитель 
меняется от объема 
производства, здесь 
действуют два фак-
тора — возможности 
производственных мощностей и спрос. Знаменатель мо-
жет меняться из-за совершенствования технологий или 
организации труда. 

Это в теории. На деле, выражаясь научным языком, 
занятость на предприятии слабо эластична к выпуску. 
Иначе говоря, количество работающих определяется 
тем, сколько вы собираетесь выпускать продукции, но 
это не означает, что на предприятии все время кого-то 
нанимают и увольняют в зависимости от наличия/отсут-
ствия заказов, и недавний кризис это еще раз подтвер-
дил: производство упало, а безработица практически не 
выросла. Дело в том, что и уволить непросто, и найти по-
том кого-то тоже очень непросто. 

Таким образом, неверно считать, что как только уве-
личивается объем производства, растут затраты, и нао-
борот. Отсюда вывод:  как только начинается экономиче-
ский рост (загрузка предприятий заказами), растет про-
изводительность, потому что рабочая сила используется 
эффективнее, и наоборот. Как ни считать производитель-
ность, тенденции очевидны: в 2000-х, когда темпы роста 
ВВП были впечатляющими и производительность росла 
довольно быстро, а в 2010-е годы она замедлилась, в 
2015—2016 годах и вовсе падала из-за снижения ВВП. 

В майском указе президента правительству поставле-
на цель обеспечить рост производительности труда на 
средних и крупных предприятиях базовых несырьевых 
отраслей не ниже пяти процентов в год. 

Хотя изменение методики расчета производительно-
сти труда не обсуждалось с Российской академией наук, 
я не против ее новой версии. Но если меняется методика, 
то это, во-первых, потребует пересчета показателей за 
предыдущие годы для сопоставимости (и пока непонят-
но, будет ли она произведена), во-вторых, это требует из-
менения целевого показателя в указе президента, кото-
рый был рассчитан по прежней методике. 

В условиях рыночной экономики возможности госу-
дарства прямо повлиять на повышение производитель-
ности труда довольно ограничены. В специально посвя-
щенном этому национальном проекте акцент сделан на 
обучении, да и это, скорее, задача менеджмента пред-
приятий, чем государства. 

При советской власти оно регулярно учило директо-
ров, как повышать производительность труда, вызывая 
у них одно раздражение и недоумение. Думаю, что и 
сейчас от этого будет довольно мало толку, основной 
набор действий здесь не является секретом даже для 
студентов экономических институтов. 

Одну из самых се-
рьезных мер по по-
вышению произво-
дительности труда 
придумал Генри 
Форд: это высокая 
заработная плата. Ее 
одной, конечно, не-
достаточно, она ра-
ботает в связке с из-
менениями в техно-
логиях и организа-
ции труда, поэтому 
Форд повышал зар-
платы одновремен-
но с внедрением конвейерной сборки. Его идеи потом 
были закреплены в США на уровне закона, устанавлива-
ющего довольно высокую минимальную зарплату, и до 
сих пор используются во всем мире. В России они прижи-
лись лишь отчасти, главным образом в крупных нефтега-
зовых компаниях.

Таким образом, чтобы повысить производительность 
труда, государство может сделать две вещи. 

Первое — совершенствовать организацию труда и по-
вышать зарплаты в государственном секторе, не ограни-
чиваясь запланированными довольно скромными ин-
дексациями — это будет стимулировать сопоставимое 
повышение зарплат и в частном секторе. 

Второе — обеспечить экономический рост, то есть за-
грузить имеющиеся мощности за счет роста спроса и тем 
самым сделать использование труда более эффектив-
ным. Значит, ключ к повышению производительности 
лежит и в инвестициях — здесь как раз государство может 
сделать очень многое. 

С ростом экономи-
ки растет и произ-
водительность, 
потому что рабочая 
сила используется 
эффективнее 

Рост инвестиций 
и зарплат в госсек-
торе — так государ-
ство может повы-
шать производи-
тельность труда 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

Виктор Ивантер,
научный руководитель 

Института 

народнохозяйственного 

прогнозирования РАН 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Профсоюзы, бизнес, власть 

УЛИЦА МИНУС ПЕРЕГОВОРЫ 
Мне кажется, что у профсоюзов сужаются возможности для заявле-
ния о своих требованиях. Массовые акции протеста, как показывает 
опыт других стран, могут привести к беспорядкам и даже революци-
ям. Значит, людей в знак протеста на улицу не поведешь… Опасно.

МИХАИЛ ШМАКОВ: Для кого опасно? Для власти. Значит, власть должна при-

слушиваться к требованиям профсоюзов и не доводить ситуацию до край-

ности. Профсоюзы — это обратная связь. 

Практически любое решение, принимаемое государством, отражает-

ся на людях, ситуации на их рабочих местах, на их зарплатах, здоро-

вье, достатке. Никто не боится выходить на улицу, но пока в этом нет 

необходимости. Сегодня в России создана лучшая в мире система со-

циального партнерства. У нас есть Российская трехсторонняя комис-

сия по регулированию социально-трудовых отношений (РТК), кото-

рая работает уже больше 25 лет. В каждом регионе есть свои трехсто-

ронние комиссии, и эта трехсторонняя система партнерства спуска-

ется в муниципалитеты там, где есть промышленность и другая хозяй-

ственная деятельность.

РТК собирает за «круглым столом» представителей профсоюзов, ра-

ботодателей и правительства, и они обсуждают все жизненно важные 

для страны социально-экономические решения, ищут компромиссы, 

которые устраивали бы все три стороны, договариваются. Плюс есть 

переговорные процессы между профсоюзами и работодателями, в 

рамках которых заключаются отраслевые соглашения, коллективные 

трудовые договоры.

И я могу сказать, что к мнению профсоюзов прислушиваются и прави-

тельство, и президент. Будем честными — не всегда. Но диалог между 

нами не прекращается. Он идет практически в ежедневном режиме. 

Во Франции, к примеру, другая политическая и экономическая ситуа-

ция и культура. Там для того чтобы правительство село с профсоюза-

ми за стол переговоров, нужно поджечь машины, разбить витрины, 

пройти по улицам Парижа и других городов и показать, что они требу-

ют встречи с правительством.

Ну и результат есть: даны обещания, что бензин не подорожает, а 
минимальная зарплата вырастет на 100 евро.

МИХАИЛ ШМАКОВ: У нас тоже есть хорошие результаты. Например, когда был 

разработан законопроект об изменении пенсионного законодательства, 

мы собрали в регионах более 300 предложений к нему. Обработали их и 

свели к 16 основным. В итоге по 13 пунктам из 16 нас поддержал прези-

дент страны, и предложения были учтены при принятии законопроекта.
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Статистика 

В 2000-х годах, когда на высоких нефтяных ценах экономика 

росла по 5—8% в год, годовые темпы роста производительно-

сти труда достигали 7—7,5%, за исключением 2009 года, когда 

в кризис этот показатель упал на 4,1%. На замедление роста 

экономики в первой половине 2010-х и кризис 2015—2016 

годов производительность отреагировала зеркально: к 2013 

году ее рост замедлился до 2,2%, в 2014 году — до 0,7% и  упал 

на 1,9% в 2015 году и 0,3% в 2016 году. Послекризисное вос-

становление идет слабо (1,5% в 2017 году). В 2019 году, по 

прогнозу минэкономразвития, показатель вырастет на 1,3% и 

ускорится до 3,1% к 2024  году. 

Подготовил Игорь Зубков
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НАЗНАЧЕНИЕ Главред 
«Учительской газеты» 
перешел в Сбербанк

Вклад в будущее

Ксения Семенко

Один из самых авторитетных экспертов в области обра-
зования, главный редактор «Учительской газеты» Петр 
Положевец оставил свой пост, который занимал почти 
28 лет. Он назначен исполнительным директором бла-
готворительного фонда Сбербанка «Вклад в будущее». 
И. о. главного редактора «Учительской газеты» будет Ар-
слан Хасавов, экс-редактор отдела науки и культуры.

«Я уверен: если мы хотим изменить образование, мы 
должны изменить школу, — рассказал Петр Положевец. —  
Фонд разрабатывает модель школы будущего, которую 
мы должны были начинать внедрять в стране вчера. Мы 
можем еще попытаться впрыгнуть на ступеньку уходя-
щего поезда. Я верю, что модель, созданная фондом, мо-
жет кардинально изменить массовую школу».

Петр Положевец — почетный работник общего образо-
вания, член Совета при президенте РФ по русскому языку 
и эксперт «Российской газеты». Один из инициаторов и 
основной организатор конкурса «Учитель года». 

РАКУРС В учебниках станет 
больше информации 
о Крыме

Расскажут 
всю правду

Елена Гусакова, Симферополь

В учебники по истории России будут внесены изменения 
и дополнения с учетом мнения крымских специалистов. 
Два крупнейших издательства страны уже согласовали с 
крымчанами параграфы, касающиеся истории полуо-
строва. В частности, значительно увеличивается объем 
информации о воссоединение Крыма с РФ. Подробно 
описываются многовековые неразрывные отношения 
полуострова с Россией.

— Это пример серьезного и внимательного отношения 
федеральных издательств к мнению региональных уче-
ных, — считает один из инициаторов правок, ректор 
Крымского республиканского института постдипломно-
го педагогического образования профессор Александр 
Рудяков. — Ранее многовековые отношения Крыма и Рос-
сии были освещены эпизодически и не всегда понятно 
для школьников. Объясню на примерах. Написано, на-
пример, что в 988 году князь Владимир принял христи-
анство в Херсонесе, но тот факт, что Херсонес — это тер-
ритория современного Севастополя, опущен. В парагра-
фе о взаимодействии Крымского ханства с московскими 
царями говорится, что Москва подписала договор с Бах-
чисараем. Но ни слова о том, где находится Бахчисарай. 
Еще одна из правок, которые мы внесли, касается уточ-
нения информации о древнем городе Пантикапее. Это 
нынешняя Керчь.

Ранее событиям Крымской весны в учебниках был по-
священ маленький абзац с размытыми и порой спорны-
ми формулировками. Сейчас ведущие издательства под-
готовили четкую и исчерпывающую информацию. В 
частности, авторы из «Просвещения» описывают, как во 
время госпереворота на Украине население Крыма вы-
ступило в защиту своих прав и на референдуме едино-
душно высказалось за воссоединение с РФ. Рассказыва-
ют о том, с какими трудностями пришлось столкнуться 
крымчанам из-за санкций, энергетической, водной и 
транспортной блокад. Какие меры приняло правительст-
во РФ для решения этих проблем и экономического воз-
рождения региона. 

Выпускник на распутье
На «профиле» их больше: 
около 7,5 процента уче-
ников минимальный по-

рог не проходят. Но многим про-
фильная математика и не нужна. 
Например, будущим филологам, 
журналистам, юристам можно 
спокойно идти на базовый экза-
мен. Но иногда бывает и так, что на 
одну и ту же специальность один 
вуз требует математику, а дру-
гой — нет. Например, в Москов-
ском педагогическом государст-
венном университете на «Психо-
логию» нужны результаты ЕГЭ по 
русскому, обществознанию, био-
логии. А в Московском городском 
педагогическом университете на 
то же самое направление — ЕГЭ по 
русскому, биологии, профильной 
математике.  Нужно быть готовым 
и к тому, что на некоторые специ-
альности придется принести не 
только результаты ЕГЭ, но и прой-
ти дополнительное испытание, где 
задачки могут быть гораздо слож-
нее. Например, факультет биоин-
женерии и биоинформатики МГУ 
ведет прием по пяти экзаменам: 
ЕГЭ по профильной математике, 
химии, биологии, русскому языку. 
Плюс — своя письменная работа по 
математике для «продвинутых» 
выпускников. Так что главная 
шпаргалка тут — сайты вузов, где 
опубликованы правила приема: 
цифры, сроки, условия, мини-
мальные баллы и дополнительные 
испытания…

Русский язык — альтернативы 
нет. Принципиально в этом году 
экзамен не изменился. Главная 
«новинка» — в сочинении (оно в те-
стах идет последним заданием), 
которое традиционно считается 
самым сложным. Теперь выпуск-
ники будут работать только с не-
знакомым текстом, который бу-
дет им предложен. Ссылаться на 
литературные источники больше 
не требуется: «домашние заготов-
ки» и шаблоны не пригодятся.

Самым популярным ЕГЭ по 
выбору остается обществознание: 
его каждый год стабильно сдает 
каждый второй выпускник. Но в 
итоге до «тройки» не дотягивает 
практически каждый шестой 
(16,4%). Почему? Ребята толком 
не готовятся, это самая фатальная 
ошибка. Безусловно, ЕГЭ по обще-
ствознанию — сложный экзамен: 
здесь больше, чем в других пред-
метах, заданий с развернутым от-
ветом. Пригодится обществозна-
ние не только будущим юристам и 
экономистам. Но и, например, бу-
дущим учителям-предметникам, 
философам, политологам, искус-
ствоведам, лингвистам, социоло-

гам, пиарщикам, специалистам по 
рекламе, туризму, госуправлению 
и даже бизнес-информатике… А 
если выбрать, например, связку 
«обществознание — история», по-
лучишь возможность поступать 
более чем на два десятка специ-
альностей.

ЕГЭ по истории в прошлом 
году сдавало примерно 20% вы-
пускников. Но, как ни странно, 
история в топ-3 самых популяр-
ных ЕГЭ по выбору в прошлом 
году не попала. На втором месте в 
рейтинге — физика (25%), на тре-
тьем — биология (21%). О чем это 
говорит? Все больше выпускни-
ков выбирают для сдачи ЕГЭ есте-
ственно-научные предметы. Инте-
рес к инженерным специально-
стям, так же, как и бюджетный 
прием по ним, растет. А первое ме-
сто по качеству бюджетного прие-
ма в прошлом году занял Москов-
ский физико-технический инсти-
тут (средний балл — 96,4), поте-
снив традиционного лидера — 
МГИМО.

Тем ребятам, которые и в этом 
году выберут физику, вот несколь-
ко полезных советов: «подтянуть» 
молекулярную физику и электро-
динамику — по сравнению с меха-

никой эти разделы у выпускников 
заметно «проседают». Однако в 
целом двоечников на ЕГЭ по физи-
ке не много — 5,3%. Большинство 
ребят выбирают этот предмет 
осознанно и готовятся очень се-
рьезно: он нужен для поступления 
более чем на сотню специально-
стей — от авиастроения до ядерной 
энергетики.

А вот в ЕГЭ по биологии двоеч-
ников гораздо больше. По их чи-
слу экзамен уверенно «лидиру-
ет», опережая даже обществозна-
ние. Правда, эксперты отмечают: 
экзамен сложный, нацелен на от-
бор самых подготовленных абиту-
риентов. Ведь большинство уче-
ников, сдающих биологию, метят 
в медицинские вузы, на психоло-
гические или биологические фа-
культеты университетов.

Кстати, официально выпускни-
кам теперь доступны по выбору не 
четыре языка, а пять: к английско-
му, французскому, немецкому и 
испанскому добавился китай-
ский. Но большого ажиотажа, по 
прогнозам, новый предмет не вы-
зовет. Причина в том, что боль-
шинство вузов не решились кар-
динально менять правила приема 
и учитывать ЕГЭ по китайскому 
как вступительный экзамен. На-
пример, прием в Институт стран 
Азии и Африки МГУ имени М.В. 
Ломоносова проводится в этом 
году по результатам ЕГЭ по рус-
скому языку, иностранному язы-
ку (западноевропейскому — это 
подчеркивается особо), ЕГЭ по 
истории и по результатам допол-
нительного вступительного испы-
тания по истории.

— Выбирая предметы ЕГЭ, 
школьники ориентируются на то, 
что вузы учитывают при приеме 
абитуриентов. Поэтому спрогно-
зировать, сколько школьников 
выберут китайский язык, сложно. 
Думаю, речь пойдет о нескольких 
сотнях человек. Точные цифры мы 
можем сказать после первого фев-
раля, — отметил замруководителя 
Рособрнадзора Анзор Музаев. 

А К Ц Е Н Т

Самым популярным ЕГЭ по выбору остается обществознание: 
его сдает каждый второй выпускник. 
Но до «тройки» здесь не дотягивает каждый шестой

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В университете появится спецкурс: как не потерять человека в цифровой реальности 

Кандидат в историю
Мария Агранович

Н
ужно ли аспирантам за-
щищать диссертации? За-
чем нам обязательный эк-

замен по истории и как выжить в 
эпоху «блокчейна»? Об этом и не 
только интервью с ректором 
РГГУ профессором Александром 
Безбородовым.

Александр Борисович, процент 
защит в аспирантуре сегодня 
катастрофически мал — около 
12 процентов. Должна ли ме-
няться аспирантура?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Однознач-
но — да. Аспирантура из научного 
процесса превратилась в учеб-
ный, что, конечно, в корне иска-
жает само ее предназначение. В 
аспирантуре все должно быть на-
правлено на науку и защиту дис-
сертаций. С научным подходом, 
без плагиата и с критическим ис-
следованием источников. 

Все помнят скандал: Диссер-
нет выявил большое количест-
во «липовых» диссертаций 
РГГУ. Как вы сейчас следите за 
чистотой научных работ?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Да, в 2011—
2012 годах у РГГУ были серьез-
ные проблемы. Стыдно и непри-
ятно об этом говорить, но пом-

нить нужно. Очень большой про-
цент некачественных защит был 
зафиксирован во время работы 
диссовета по экономическим на-
правлениям. Ответственность за 
это лежит на тех, кто тогда орга-
низовывал работу совета. РГГУ 
самостоятельно, не дожидаясь 
отмашки со стороны, поставил 
вопрос ребром. ВАК удовлетво-
рил нашу просьбу: диссовет лик-
видировали. И любой совет будет 
моментально закрыт, если толь-
ко попробует повторить что-то 
подобное — говорю со всей ответ-
ственностью.

Аспиранты РГГУ сегодня идут 
на защиты? 

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Да, мы сохра-
нили 25—30 процентов защит. 
Наша задача — чтобы защищался 
каждый второй. Активнее осталь-
ных кандидатские пишут истори-
ки и филологи.

РГГУ вырос из Московского госу-
дарственного историко-архи-
вного института, где царицей 
наук всегда была история. Как 
считаете, ЕГЭ по истории 
нужно сделать обязательным?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Е З Б О Р О Д О В :  В школах 
пока так и не удалось преодолеть 
систему «натаскивания» на ЕГЭ. 
Это приводит к тому, что экзаме-

ны по необязательным предме-
там становятся, так скажем, мар-
гинальными, уходят на обочину 
знаний. В том числе и по истории. 
Но как без этих знаний воспиты-
вать в детях здоровый патрио-
тизм? Как формировать собст-
венное восприятие мира? Здесь 
очень высока цена вопроса. Поэ-
тому экзамен по истории должен 
стать обязательным. 

Вы специализируетесь на исто-
рии современной России. Каково 
это — изучать время, в кото-
ром живешь сам? 

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Очень увле-
кательно. У современной исто-
рии есть очень интересный прин-
цип — дополнительности. Вот, на-
пример, хрущевская «оттепель», 
середина 50-х годов ХХ века: вро-
де все знаем, все изъезжено. И 
вдруг появляются «Записки из 

чемодана» — дневники Ивана Се-
рова, первого председателя Ко-
митета госбезопасности СССР 
при Хрущеве. Какие сюжеты! 
Много нового для меня, читаю 
«взахлеб». Есть, правда, сложно-
сти с базой источников. Нам нуж-
ны более четкие критерии: что 
хранить, а что нет по истории 
современной России, хотя бы ну-
левых, десятых годов. 

Кажется, что вся история сей-
час — в интернете.

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Абсолютно 
верно. Но сколько часов или 
даже минут она живет там по 
сравнению с вечностью? Многое 
мы просто теряем. Электронные 
документы требуют абсолютно 
особого режима хранения. Исто-
рию нельзя изучать, выдергивая 
что-то. Но иногда, для того, что-
бы разъяснить студентам какой-
то момент, я абстрагируюсь от 
фона. Например, Ленин. Посмо-
трите: он умер рано и страной 
руководил всего пять лет — с 
1917 по 1922 год. Потом болел. 
Практически на пороге смерти 
выдвинул идею новой экономи-
ческой политики. С тем оголте-
лым большевизмом, когда мар-
гиналы на штыках готовы были 
вынести любого из каждого 
дворца, она не имела ничего об-
щего. НЭП — это про другие пока-
затели экономической жизни, 
про коммерциализацию торгов-
ли. Это другой Ленин. И здесь он 
совсем не похож на Сталина. А 
ведь многие ставят их на одну ли-
нию. 

На каких вопросах чаще всего 
«летят» те, кто сдает ЕГЭ по 
истории? 

А Л Е К СА Н Д Р  Б Е З Б О Р О Д О В : Часто это 
творческий блок заданий, где 
нужно размышлять о том или 

ином событии в истории. Если 
речь о царствовании Бориса Го-
дунова, то это 1598—1605 годы, 
хотя на исторической арене он 
появляется раньше, во время 
правления Федора Иоанновича. 
Знание исторического фунда-
мента, фактов должно быть без-
упречным. Это основа всех рас-
суждений, которой не хватает. 

Что вы думаете о новой систе-
ме госаккредитации вузов? Пе-
ревод процедуры в «цифру» — в 
РГГУ готовы к переменам?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: У всех на слу-
ху «цифровизация». Многие про-
цедуры аккредитации действи-
тельно можно осуществлять в се-
тях. Уже сегодня Рособрнадзор 
изучает материалы вуза, кото-
рые находятся в официальном 
открытом доступе на сайте. На 
мой взгляд, уместно было бы ис-
пользовать в качестве критерия 
аккредитации показатели меж-
дународных и внутренних рей-
тингов. В первую очередь, конеч-
но, популярность вуза, качество 
образования и качество подго-
товки выпускников — как они 
трудоустроены, не плодим ли 
безработицу. 

А насколько вам важно место 
вуза в рейтингах? Например, в 
рейтинге QS по странам 
БРИКС РГГУ во второй сотне. 

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: А в аналогич-
ном списке Форбс — на 24-м ме-
сте, в рейтинге РАЭКС — в пятер-
ке лучших по гуманитарным и 
социальным направлениям. Ко-
нечно, это радует, тем более что в 
этом последнем рейтинге учиты-
ваются показатели учебной ра-
боты. Можно скептически вы-
сказываться о среднем балле 
ЕГЭ, который учитывают многие 
российские рейтинги, но он — 
зеркало, которое зачастую мак-
симально полно отражает уро-
вень знаний по целому ряду дис-
циплин.

Историко-архивное дело, с ко-
торого начинался универси-
тет, пользуется спросом у аби-
туриентов?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Специалисты 
по документоведению, архивове-
дению востребованы государст-

вом. Есть договорные студенты, 
магистратура. Недоборов нет. 

Как будет развиваться гума-
нитарный университет в эпо-
ху «блокчейна», когда в фаво-
ре — цифровые технологии? 

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ: Прорабаты-
ваем целый комплекс направле-
ний. Цифровизация гуманитар-
ного знания, сохранение умст-
венных способностей, психоло-
гического, психического состоя-
ния человека на просторах циф-
рового мира — это сейчас очень 
важно. Скоро в РГГУ из США 
вернутся двое наших выпускни-
ков, которые занимаются этой 
проблемой. Прочитают несколь-
ко лекций. А потом дадим им 
спецкурс, а затем целую про-
грамму, возможно, на философ-
ском направлении магистрату-
ры: «Цифровизация гуманитар-
ного знания: проблемы филосо-
фии и методологии». Другими 
словами — как не потерять чело-
века в цифровой реальности. 

В первом государственном мо-
ниторинге качества универси-
тет попал в число неэффек-
тивных вузов. Какая ситуация 
сегодня?

АЛЕКСАНДР БЕЗБОРОДОВ:  Сейчас та-
кой ситуации нет, но нос зади-
рать нельзя. И балл ЕГЭ, и коли-
чество иностранных студентов, 
и объемы средств на науку — все 
должно «сиять». Скажу честно: 
пока никак не одолеем показа-
тель «остепененности» препода-
вателей. Хотя и кандидатов, и до-
кторов наук у нас достаточно. 
Дело в том, что многие из них, 
как мы говорим, «сидят на дро-
бях» — работают на полставки 
или даже на треть. А в монито-
ринге учитываются только пол-
ные ставки! Будем работать над 
этим.

 На ваш взгляд, какого крите-
рия не хватает в мониторинге 
вузов?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Е З Б О Р О Д О В :  У многих 
свои «фишки». У нас, например, 
это международные контракты: 
их более 200. У иностранных пар-
тнеров РГГУ на хорошем счету. А 
такого показателя в мониторинге 
пока нет. Александр Безбородов: Цифровизация гуманитарного знания — это сейчас очень важно.

А К Ц Е Н Т

Хрущевская «оттепель»: вроде все знаем. 
И вдруг — «Записки из чемодана» Ивана 
Серова, первого председателя КГБ. Какие 
сюжеты! Много нового, читаю «взахлеб»

ТЕХНОЛОГИИ Умный чип 
поймает прогульщиков

Ребенок 
в зоне доступа

Ксения Колесникова

Китайские школы тестируют «умную» форму, которая 
позволяет отслеживать передвижение ребенка. Она 
оснащена двумя чипами в районе плечей. И при этом вы-
держивает до 500 стирок при высокой температуре. 
«Мы решили не проверять, где точно находится ребенок 
после школы, но когда он пропускает занятия, униформа 
помогает найти его», — сообщил журналистам Лин Зонг-
ву, директор школы № 11 города Жэньхуай, где уже более 
800 учеников носят «умную» форму. За два года к проек-
ту подключились более десяти школ из двух провинций. 
Благодаря чипированной одежде, руководство школы 
автоматически получает информацию: когда ребенок 
вошел в здание школы, когда его покинул. Эти данные по-
ступают родителям и учителям. Но если вдруг кто-то ре-
шил прогулять уроки или покинуть школу без разреше-
ния, чип сразу выдает сигнал SOS. Директора школ до-
вольны: униформа резко подняла посещаемость уроков.

В России «чипированные» технологии тоже применя-
ются. Например, московские школьники уже более двух 
лет вместо стандартной электронной карты для прохода 
в школу могут использовать «умный» силиконовый бра-
слет. С помощью яркого аксессуара не только попасть на 
уроки, но и расплатиться за обед: просто приложив запя-
стье к турникету или считывающему устройству. Утром, 
когда ребенок приходит на занятия, родителю отправля-
ется сообщение на телефон или имейл. Вечером — тоже. 
При этом папы и мамы могут фиксировать лимит ежед-
невных трат по карточке на буфет, и установить, напри-
мер, запрет на шоколадки. 
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«Учитель года-2018»: Петр Положевец вручает приз «За настойчи-
вость в достижении цели» учителю музыки Николаю Щеглову.

КАКИЕ ОШИБКИ ШКОЛЬНИКИ ДЕЛАЮТ НА ЕГЭ?

Математика. Элементы матанализа даются школьнику 

с трудом. Меньше половины выпускников, сдающих 

«базу», могут по графику функции дать характеристику 

ее производной. Логарифмические неравенства и все 

задания, связанные с геометрией: планиметрия, стере-

ометрия — тоже в числе «слабых мест». 

Русский язык. Прежде всего «Н или НН»: на этом в 

прошлом году споткнулись 35 процентов сдающих. Из-

бежать неверного ответа можно. Подсказка: для этого 

нужно хорошо знать части речи и уметь их определять. 

Сложное предложение тоже вызвало затруднения. 

Хоть раз запутались в запятых, тире и двоеточиях при-

мерно 40 процентов «егэшников». В 30% случаев вы-

пускники смешивают паронимы «представить» и «пре-

доставить». Словарик паронимов — в помощь при под-

готовке. Примерно каждый четвертый ошибается в 

правописании корней: гар/гор, клан/клон, бер/бир, — 

вариантов много. 

Обществознание. Эксперты ФИПИ советуют повто-

рить такие понятия, как «гуманизм», «патриотизм», 

«гражданственность», основы конституционного строя 

и системы налогообложения, названия и функции выс-

ших государственных органов России. Наиболее рас-

пространенная ошибка школьников на ЕГЭ по общест-

вознанию: «Законы принимает правительство РФ» 

(правильный ответ: Госдума и Совет Федерации. Подпи-

сывает федеральные законы президент).

История. К этому экзамену нужно потренироваться в 

работе с исторической картой, еще раз «пройтись» по 

видным деятелям, названиям битв, мирных договоров, 

и особенно — по событиям XX века. Около 10% выпуск-

ников считают, что крестителем Руси был Владимир 

Мономах. Некоторые пишут, что Корнилов и Блюхер 

участвовали в Полтавской битве.

Биология. Традиционно низкие результаты ученики 

показывают по темам: «Деление клетки, митоз, мейоз», 

«Обмен веществ и энергии в клетке», «Формы естест-

венного отбора», «Видообразование», «Нервная систе-

ма человека»… Кроме того, очень много ошибок в за-

даниях на основе рисунков (например, установить по 

рисунку, соотнести характеристики и признаки орга-

нов растений, животных и человека). 

1
Важно

Выпускники 2019 года подают за-

явление на ЕГЭ по месту учебы, 

то есть в своей школе. После 1 

февраля заявки принимаются 

только по решению госкомиссии 

и при наличии уважительных 

причин не позднее чем за две не-

дели до начала экзаменов.  До-

срочный период ЕГЭ-2019 прой-

дет с 20 марта по 10 апреля, ос-

новной — с 27 мая по 1 июля.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Какие законы нужны 
современному театру?

Приказы 
для короля

Валерий Кичин

Под заголовком «Гвоздь программы»  в «РГ» был опубли-
кован «круглый стол» директоров музыкальных театров. 
Говорили о дисбалансе в финансировании театров, о 
том, что действующее законодательство не учитывает 
специфику театрального дела. По мнению многих, иные 
законы — например, закон № 44 о конкурсной системе — 
катастрофа для театров. Так ли это? С этого мы начали 
беседу с Андреем Шишкиным, директором одного из са-
мых успешных оперных домов России — Екатеринбург-
ского академического театра «Урал. Опера. Балет». 
АНДРЕЙ ШИШКИН: Эта тема поднималась и на встрече прези-
дента с худруками театров в Ярославле — там тоже гово-
рили о катастрофе. Но худруки не занимаются написани-
ем отчетов, для этого есть специально подготовленные 
люди. В нашем театре существует отдел конкурсов и аук-
ционов, и если знать, какие спектакли мы выпустим че-
рез год, два, три, если за год до премьеры иметь макет и 
полную техническую опись, никаких проблем я не вижу. 
Условия игры таковы, приходится их выполнять.

А может, стоит менять условия игры, когда выпуск 
спектакля уравнен с выпуском стульев мебельной фа-
брикой?

АНДРЕЙ ШИШКИН: Это пусть думает государство. Мы приспо-
собились к ситуации, научились планировать на не-
сколько лет вперед, 
загодя делать расче-
ты, четко знаем, что 
нам нужно объявить 
на аукционе, и у нас 
всё нормально. Мно-
гие проблемы идут 
от незнания вопро-
са: можно говорить о 
катастрофе, а можно 
заставить систему 
работать. Я пони-
маю: в силу каких-то 
причин государство 
считает, что это важ-
но. Нас стараются подогнать под мировую практику. Я 
общался с коллегами в Германии, Англии, Америке — аук-
ционы есть везде. Это норма,мир эти условия принял. 
Если государство хочет сделать отношения покупателя и 
продавца более цивилизованными, если это позволит ви-
деть, как партнер хочет потратить деньги — почему бы и 
нет? В этом нет ничего плохого.

Критикуют систему грантов и принципы распределе-
ния финансов. У вас один из самых динамично развиваю-
щихся театров, а бюджет его меньше, чем у равноцен-
ных трупп в Перми и Новосибирске. У вас недавно побы-
вал министр культуры — есть какие-нибудь подвижки? 

АНДРЕЙ ШИШКИН: Пока нет. Эта несправедливость — отсутст-
вие логики в финансировании театров — сложилась исто-
рически: кто-то когда-то выпросил себе прибавку, кто-то 
не успел, кому-то дали, кому-то — нет. Я каждый год езжу 
в министерство и выпрашиваю 10 миллионов «сверх 
нормы», которые позволят нам достойно провести се-
зон. Потому что суммарный объем нашего бюджета, 
гранта и собственных доходов не может покрыть посто-
янно растущий темп расходов, учитывая рост цен и сме-
ну самой эстетики театра. Когда-то мы играли в декора-
циях из материи и картона, и цена спектакля составляла 
3 млн рублей. Сегодня цена выросла до 12—14 млн не 
только потому, что поднялись цены на метр вельвета, но 
и потому, что мы сами выросли. Уже никого не устраива-

ют тряпичные декорации. Нужны объем, свет, видео, а 
это принципиально иные деньги. К картону и тряпке воз-
вращаться невозможно, а на новое катастрофически не 
хватает денег. Министерство идет навстречу, но по прин-
ципу: выпросил — дали, не выпросил — не дали. Театр сто-
ит на склоне холма, половина фундамента в воде. Многое 
уже сделано: в фундамент вкачали итальянский водоне-
проницаемый цемент, но проблем еще много. И для нас 
важен сам факт, что министр в курсе дела!

За 12 лет вашего директорства определилась страте-
гия: театр кормят кассовые названия, но имидж теа-
тру дает эксперимент.

АНДРЕЙ ШИШКИН: С 2008 года мы стали получать грант. До 
этого мы просто финансово не были готовы к серьезному 
качеству. Сейчас, считая грубо, из 500 миллионов 400 
дает министерство культуры, 100 мы зарабатываем 
сами. И это позволило нам отказаться от старомодных 
спектаклей с живописными декорациями: опыт балетов 
Самодурова и «Графа Ори» Россини показал, что можно 
ставить иначе. И что эти спектакли могут вызывать инте-
рес у критики и хорошо продаваться. Возник принцип: 
кассовые названия — и новые российские или мировые 
премьеры. В балете наряду с классикой — «Лебединым 
озером», « Щелкунчиком» и «Жизелью», идут авторские 
сочинения — «Пахита», «Тщетная предосторожность», 
«Приказ короля». То же и в опере: с одной стороны, всег-
да востребованные публикой «Кармен» и «Турандот», 
«Волшебная флейта», с другой — «Сатьяграха» Гласса, 
«Пассажирка» Вайнберга, в мае выйдут «Три сестры» 
Петера Этвёша в постановке Кристофера Олдена. 

У вас новый главный дирижер. Не изменится ли реперту-
арная политика театра, которая принесла вам успех?

АНДРЕЙ ШИШКИН: Мы искали дирижера, с которым можно 
выпустить блок спектаклей преимущественно русского 
репертуара. К нам пришел Константин Чудовский. Ему 
36 лет, он стоял за пультом оперы в Сантьяго, дирижиро-
вал в Европе. И тоже соскучился по русскому репертуа-
ру. У нас есть видение того, что хотим сделать вместе. 

И уже определены названия его первых премьер?
АНДРЕЙ ШИШКИН: Да, но мы до сих пор не знаем наш бюджет, 
и все зависло. Когда станет ясно, чем располагаем, и ре-
шатся вопросы с гастролями в Германию и Москву, тогда 
и сможем обнародовать репертуарные планы. 

ТЕАТР Солист The Rolling Stones выбрал для премьеры своего первого балета 
два любимых города — Санкт-Петербург и Нью-Йорк

Мик удачи
Александр Алексеев

М
ик Джаггер — один из са-
мых знаменитых в мире 
рок-музыкантов — никог-

да не увлекался классической му-
зыкой. Его голос — брутальный, 
резкий и грубый, а в иных песнях 
— уже нежный и обволакиваю-
щий — идеально подходил для 
рок-н-ролла и жесткого блюза. 
Вокал Мика не спутать с чьим-то 
другим. Да и завораживающую 
пластику артиста на концертах 
тоже. Со всеми этими его почти 
змеиными изгибами тела, стре-
мительными пробежками по сце-

не, эффектными «па» и завора-
живающими страстью мизансце-
нами, а порой с гротеском и крив-
ляньем, но чаще — с неистовым 
драматизмом… И значит, сочине-
ние первого балета для культово-
го рокера, продюсера и киноак-
тера было лишь делом времени. 

Очевидно, свою роль сыграло 
и знакомство Мика Джаггера с 
балериной Мелани Хемрик, кото-
рая два года назад, в декабре 
2016 года, родила ему сына Деве-
ро Октавиана Бэзила. Вместе с 
новой возлюбленной лидер 
Rolling Stones и начал готовить 
свой первый балет. Партитура 

уже подготовлена, хореография 
выверена, режиссура продумана, 
а названия пока нет. Зато Мик 
Джаггер выбрал любимые кон-
цертные площадки и города, где 
покажет свой балет в первую оче-
редь: Мариинский театр в Санкт-
Петербурге и Линкольн-Центр в 
Нью-Йорке. Премьеры назначе-
ны на апрель, а сейчас полным 
ходом идут репетиции…

Очаровательной балерине 
Мелани Хемрик, ради которой 
Мик Джаггер и написал свой пер-
вый балет, собрав в нем инстру-
ментальные версии хитов The 
Rolling Stones и специально сочи-

ненные им новые мелодии, в 
этом году исполняется 32 года. 
Сын Деверо немного подрос 
(рок-артист не принимает уча-
стия в его воспитании, и малы-
шом занимается только она сама 
при помощи сестры), вот Мелани 
и решила вернуться на сцену. 

Она — одна из прим Американ-
ского балетного театра в Нью-
Йорке, особенно ей удались роли 
в «Корсаре» и «Терпсихоре». 
Ведь главные козыри этой ху-
денькой стройной брюнетки — 
высокие прыжки, отменная тех-
ника и завораживающая пласти-
ка. Порой Мелани парит над сце-
ной, опровергая, кажется, зако-
ны земного тяготения. Выступа-
ла она и в Метрополитен-Опере, 
и в мюзиклах на Бродвее (в част-
ности, в «Кандиде» Бернстайна), 
и уже в том же Линкольн-Центре. 
Вот только в Санкт-Петербурге 
(хотя в Вашингтоне ее учили рус-
ские педагоги) никогда не была… 
Зато Джаггер бывал,  во время га-
стролей The Rolling Stones в 2007 
году. Накинув капюшон и сбежав 
от своей охраны, он гулял ночью 
по городу, заглядывал в бары и 
парки и даже, как уверяли оче-
видцы, отпраздновал свой день 
рождения в Юсуповском дворце. 

А роман Михаила Булгакова «Ма-
стер и Маргарита», кстати, один 
из его любимых. И некоторые 
строчки рокер помнит наизусть.

Вот поэтому Мик и выбрал для 
первых показов два города: Нью-
Йорк (где живет Мелани) и 
Санкт-Петербург (который захо-
чет ей показать). Либретто пока 
держится в секрете. Известно 
только, что в музыкальном дей-
ствии прозвучат в новых симфо-
нических версиях такие хиты 
Rolling Stones 60-х годов, как 
Paint It Black, She’s a Rainbowи 
You Can’t Always Get What You 
Want. И прежде всего балет будет 
использовать несомненное ис-
полнительское мастерство Мела-
ни Хемрик: артистичной, неисто-
вой, одаренной магическим дра-
матическим даром, необычайно 
технически подготовленной, в 
частности, владеющей искусст-
вом не только горизонтального, 
но вертикального шпагата, явля-
ющегося самым сложным видом 
растяжки (постигать это искус-
ство приходится долгие годы).

Ожидается, что на премьеру 
вместе с Мелани прилетит и сам 
75-летний Мик Джаггер. Есть на 
свете люди, которым, кажется, 
всегда везет… 

КИНО Министр 
культуры 
подвел итоги 
киноиндустрии 
за 2018-й год 
и рассказал 
о планах 
на будущее

ОБНОВЛЕНИЕ 
РЕКОРДОВ
Сусанна Альперина

О том, что происходит в киноин-
дустрии рассказали министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский, исполнительный директор 
Фонда кино Вячеслав Тельнов и 
гендиректор кинокомпании 
«Студия ТриТэ», продюсер Лео-
нид Верещагин. 

Самое важное, что было озву-
чено на брифинге, — впечатляю-
щие цифры. Мединский сооб-
щил, что за первые три недели 
января посетителями россий-
ских кинотеатров стало более 
21,6 млн человек, из них — 72,2% 
— 15,6 млн человек отдали пред-
почтение фильмам российского 
производства. 

Затем Владимир Ростиславо-
вич назвал лидеров новогоднего 
проката — пятерку фильмов, ко-
торая стала буквально «золо-
той». Отечественные ленты «Т-
34», «Полицейский с Рублёвки», 
«Ёлки», «Три богатыря», «Снеж-
ная Королева» — собрали к 21 ян-
варя 2019 года более 5 млрд ру-
блей. Причем «Т-34» — больше 
всех: свыше 2 млрд рублей.

С особой гордостью министр 
сказал о российских картинах, 
которые в 2018 году стали при-
зерами престижных междуна-
родных фестивалей. Это — «Че-
ловек, который удивил всех», 
«Айка», «Сулейман-гора», «Ка-
лендарь», «Довлатов» и «Под-
бросы». И как сообщил Влади-
мир Мединский, «сразу три кар-
тины, созданные при поддержке 
Минкультуры России, выдвину-
ты в 2019 году на «Оскар». Лен-
та «Собибор» режиссера Конс-
тантина Хабенского представи-
ла Россию, фильм «Айка» ре-
жиссера Сергея Дворцевого — 
Казахстан и картина «Спитак» 
режиссера Александра Котта — 
Армению».

Далее министр отметил две 
задачи, которые считаются в ки-
ноотрасли приоритетными. 
Первое — продолжится работа 
по кинофикации малых городов. 
Уже было открыто 787 переобо-
рудованных кинозалов, а до 
2024 года планируется открыть 
еще 1200. «В стране не останет-
ся ни одного малого города, где 
не было бы кинотеатра». Вторая 
задача — поддержка Госфильмо-
фонда. «Сейчас оцифровано 
всего 10 процентов архива, — 
сказал Владимир Мединский, — 
и мы хотим уделить этому про-
екту особое внимание». Ми-
нистр ответил и критикам, ко-
торые говорят, что у нас снима-
ется только военное кино. Он 
перечислил еще восемь жанров, 
представленных в российских 
картинах за последний год. Это 
спортивная драма, военно-при-
ключенческое кино, комедии, 
сказки-фэнтези, комедия поло-
жений, историческая драма, 
любовная мелодрама, фильм-
катастрофа и научно-фантасти-
ческое кино. 

Вячеслав Тельнов рассказал о 
ряде изменений в деятельности 
Фонда кино, которые будут спо-
собствовать большей эффектив-
ности в работе ведомства. А так-
же озвучил названия картин, 
снятых при поддержке фонда, 
которые должны оправдать ожи-
дания в прокате. Это «Девятая», 
«Тайна печати дракона», «Вра-
тарь Галактики», «Миллиард», 
«Громкая связь» и другие. 

Кстати, об особой роли теле-
видения в развитии отечествен-
ного кино также говорили на 
пресс-конференции. И думается, 
что мечта любого зрителя, чтобы 
снимали в России такие фильмы, 
которые бы любили и цитирова-
ли не меньше, чем старые совет-
ские. Судя по названным циф-
рам, время такого нового кино в 
нашей стране уже наступило.  

Мария Бабалова 

К
онцертный зал «Заря-
дье» продолжает бало-
вать публику изыскан-
ным репертуаром. 
Одно из значимых его 
направлений — высту-
пления мировых звезд 
оперы первой величи-
ны из числа тех, чьи 

имена, быть может, и не растира-
жированы в попсовых масшта-
бах, но все это певцы из высшей 
лиги современного оперного 
искусства. Новогодний марафон 
стартовал с концерта Барбары 
Фриттоли: примадонна предста-
вила московской аудитории свои 
лучшие вокальные миниатюры.

Сегодня, выходя за пределы 
оперного театра, знаменитые пев-
цы все чаще оказываются на ста-
дионах и прочих многотысячных 
площадках, где микрофонное зву-
чание шлягеров — вещь сама со-
бой разумеющаяся. И лишь еди-
ницы дают себе труд хотя бы из-
редка готовить настоящую соль-
ную программу, исполняемую в 
дуэте с пианистом. Барбара Фрит-
толи рискнула и отправилась в га-
строльный тур, представляя ка-
мерный вечер, где звучит исклю-
чительно «незапетая» камерная 
вокальная музыка итальянских и 
французских композиторов. Так, 
уроженка Милана Барбара Фрит-
толи и известная грузинская пиа-
нистка Мзия Бахтуридзе вышли 
на сцену «Зарядья».

Первое отделение было отдано 
итальянцам. Поначалу, когда зву-
чали канцоны Доницетти («Сле-
за») и Верди («Изгнанник» и 
«Сторнелло»), певица явно осто-
рожничала, прислушиваясь, вжи-
валась в зал. Потом настал черед 
трех фрагментов из семичастно-
го вокального цикла «Песнь Вос-
поминаний» малоизвестного 
итальянского автора второй по-
ловины XIX века Джузеппе Мар-
туччи, которого очень ценит вы-
дающийся дирижер Риккардо 
Мути, сыгравший в творческой 
судьбе Фриттоли одну из самых 
ключевых ролей, и, конечно, «Пе-
сен Амаранты» Франческо Паоло 
Тости, что, наоборот, очень люби-
мы на Апеннинах. Все сумрачно и 
крайне тревожно.

Выбор репертуара казался 
эмоционально слишком монох-
ромным — однозначно мрачным и 
даже трагическим, но, наверное, 
отражающим душевное состоя-
ние певицы, переживающей 
ныне период разлук и разочаро-
ваний. При этом ее сопрано при 
стопроцентной поддержке иног-
да слишком «мягкого» фортепиа-
но Мзии Бахтуридзе звучало 
очень академично и сдержанно в 
вокальной подаче. Правда, в вер-
хнем регистре голос порой пре-
дательски срывался и не всегда 
хватало «длины дыхания».

Во второй, французской части 

неизбывно печальная атмосфера 
вечера сохранилась. Романсы и 
песни Клода Дебюсси, Анри Дю-
парка, Гектора Берлиоза с некото-
рым импрессионистским шар-
мом хорошо ложились на краси-
вое лирическое сопрано Фритто-
ли, что прекрасно огранено. И все 
же было очевидно, что певица 
еще находится в стадии освоения 
во многом новой для себя про-
граммы: еще не все произведения 
«впеты», то и дело возникает не-
обходимость заглянуть в ноты, а в 
прозвучавших под занавес про-
граммы знаменитых «Дорогах 
любви»  Франсиса Пуленка все же 
хотелось почувствовать немного 
больше страсти, желания бороть-
ся за свое чувство. Но в ставших 
финалом концерта ариях Адриан-
ны Лекуврер из одноименной 
оперы Чилеа, было лишь артисти-
ческое созерцание абсолютной 
красоты. Барбара Фриттоли под-
твердила репутацию настоящей 
академической певицы.

А в «Зарядье» парад самых 
разных оперных звезд продолжа-

ется. Уже меньше чем через месяц 
Мзия Бахтуридзе вернется в Мо-
скву, чтобы 20 февраля высту-
пить в тандеме со знаменитым 
мексиканским тенором Рамоном 
Варгасом. Но прежде 6-го числа 
концерт даст именитая меццо-со-
прано чешка Магдалена Кожена, 
а 22-го — молодой, но востребо-
ванный уже по всему миру поль-
ский контртенор Якуб Йозеф Ор-
линский. И в марте ожидается три 
интереснейших вокальных вече-
ра: 1-го даст концерт выдающая-
ся латышская меццо-сопрано 
Элина Гаранча, 14-го выступит с 
изысканной программой уни-
кальный английский тенор Йэн 
Бостридж. 28-го вместе с ансам-
блем Pratum Integrum выступит 
еще один контртенор — румын Ва-
лер Сабадус. «Зарядье» на пер-
вом году своей концертной жиз-
ни успешно влюбляет в себя и 
просвещенных меломанов, и са-
мую широкую публику. 

Выбор репертуара отражал настрое-
ние примы, переживающей пору раз-
лук и разочарований.

Мик Джаггер снова стал отцом в 73 года. И сочинил для матери своего сына Мелани Хемрик первый в жизни балет.  

А К Ц Е Н Т

В «Зарядье» продолжается парад оперных 
звезд из разных стран мира

Режиссерский дебют Константина 
Хабенского «Собибор» претендует 
на премию «Оскар».

Балет «Пахита» в постановке Сергея Вихарева и Славы 
Самодурова выдвинут на соискание «Золотой маски».

Многие проблемы 
от незнания вопро-
са: можно говорить 
о катастрофе, 
а можно заставить 
систему работать
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КСТАТИ

Премьера первого балета, основанного на рок-музыке, состоялась в не-

мецком городе Шверин в 2014 году. Он состоял из симфонических перера-

боток хитов групп Rammstein и Metallica. И всегда шел при полном аншлаге.

МУЗЫКА Знаменитая итальянка Барбара Фриттоли 
дала единственный концерт в Москве

Примадонский 
характер

Прямая речь 
Барбара Фриттоли:

— Я очень рада, что после десятилетнего перерыва вновь приехала в Мо-

скву. Мне очень понравился этот новый красивый концертный зал, его 

акустика очень хороша для певца. Я довольна концертом, хотя, конечно 

же, я все время в поиске. Если человек приходит к выводу, что он достиг 

своего максимума, в этот момент его карьера неизбежно начинает ру-

шиться. Постоянно должен витать критический дух по отношению к само-

му себе. Нельзя почивать на лаврах, это всегда приводит к краху. Я стара-

юсь всегда, в любых жизненных обстоятельствах оставаться профессио-

налом. Если я и смогла превзойти кого-то, то только благодаря профессио-

нализму, а не потому, что у меня голос красивый или капризный «прима-

донский» характер. Я очень серьезно отношусь к работе, и это вознагра-

ждается. Я помню, что карьера может быть в любой момент прервана по 

какой-то причине, например из-за болезни. А еще есть молодые, которые 

идут вперед... Но я католичка и поэтому всегда благодарю Бога за то, что я 

жива, за то, что у меня есть голос, за дочку — этот самый потрясающий по-

дарок... Я удовлетворена тем, что дала мне жизнь, и не ищу большего.
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ТЕМА С социологом, доктором экономических наук Александром Чепуренко

Есть ли в России средний класс?
Валерий Выжутович

Д
искуссии о среднем 
классе России ведутся 
с середины 90-х. По 
мнению одних, он поя-
вился и крепнет, по 
мнению других — пока 
отсутствует. Все схо-
дятся на том, что сред-
ний класс — это прин-

ципиально важно. Министерство 
экономического развития и тор-
говли РФ исходя из динамики ро-
ста реальных доходов прогнози-
рует увеличение к 2020 году доли 
среднего класса в структуре на-
селения до 50—52 процентов. 
Кого и по каким основаниям при-
нято причислять к среднему 
классу? Соответствует ли рос-
сийское понимание его мировым 
критериям?

 Обсудим тему с доктором 
экономических наук, руководи-
телем департамента социологии 
факультета социальных наук 
НИУ ВШЭ Александром Чепу-
ренко.

Кого обманывает этикетка?
Вы себя к среднему классу отно-
сите?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Да, я, навер-
ное, могу отнести себя к средне-
му классу по целому ряду осно-
ваний. Первое — профессиональ-
ный статус. Я вслед за большин-
ством социологов причисляю к 
среднему классу всех, кто зани-
мается работой, требующей вы-
сокой профессиональной подго-
товки и преимущественно свя-
занной с умственным трудом, и 
обладает для этого соответству-
ющим человеческим капита-
лом, который конвертируется в 
другие ресурсы. Это — врачи, 
учителя, вузовские преподава-
тели, экономисты, юристы… 
Второй признак связан с мате-
риальной обеспеченностью.  Он 
тоже важен, но, на мой взгляд, 
меньше, чем первый. Третье — 
это, конечно, самоощущение. И 
четвертый момент, возможно, 
более важный, чем три выше-
названных, — это каков источ-
ник ваших экономических ре-
сурсов, позволяющих вам хоро-
шо одеваться,  вкусно есть, 
иметь приличный автомобиль, 
отдыхать за границей. Потому 
что у одних это — доходы от 
предпринимательской деятель-
ности или от сложного умствен-
ного труда в «рыночных» про-
фессиях, а у других, кого я к 
среднему классу не отношу, — от 
«бизнеса» на согласованиях и 
разрешениях или от оказания 
различного рода услуг тем, кто 
таким «бизнесом» занимается.

Вы самоощущение поставили 
на третье место, а мне ка-
жется, для России это первый 
критерий. Спросите человека с 
зарплатой в 30 тысяч, счита-
ет ли он себя представителем 
среднего класса, и он ответит 
«да».  Потому что в массовом 
сознании «средний класс» ассо-
циируется со «средней зарпла-
той». 

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Да, мы вроде 
бы средний класс, но мало что 
можем себе позволить из того, 
чем обеспечены представители 
среднего класса на Западе.  Тому 
две причины. Первая: значи-
тельная часть нашего нынешне-
го населения — это позднесовет-
ский средний класс: врачи, учи-
теля, все те, кто сегодня в боль-
шинстве своем являются бюд-
жетниками с невысоким уров-
нем дохода. Но по уровню обра-
зования, по престижу своей про-
фессии они относят себя к сред-
нему классу. Вторая причина — 
господствующие представления. 
Если все вокруг говорят о себе 
«я средний класс», мне тоже хо-
чется быть таким.  Если я имею 
высшее образование, занима-
юсь преимущественно умствен-
ным трудом в сфере образова-

ния, культуры, науки, здравоох-
ранения, то я хочу считать себя 
представителем среднего клас-
са. Во втором —  «как бы» сред-
ний класс. 

А кому вы отказали бы в при-
надлежности к среднему клас-
су?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Пожалуй, от-
казал бы чиновникам и менедже-
рам госкорпораций. Да, эти люди 
заняли определенные позиции в 
социальной структуре россий-
ского общества — они учились, 
получили определенную профес-
сию. Но их статус обеспечен за-
частую вовсе не профессиона-
лизмом, а встроенностью в госу-
дарственную иерархию, что по-
зволяет им «решать вопросы», а 
иногда и вершить судьбы. Если 
максимально заострить вопрос: 
в российском обществе сосуще-
ствуют две группы лиц, которые 
по многим формальным призна-
кам (доход, уровень потребле-
ния, образ жизни) похожи друг 
на друга, но по источникам свое-
го благосостояния и социально-
му статусу сильно различаются. 
И тех и других наши социологи 
часто зачисляют в средний 
класс,  и тогда происходит то, о 
чем один бородатый классик го-

ворил: «Этикетка системы взгля-
дов отличается от этикетки дру-
гих товаров, между прочим, тем, 
что она обманывает не только 
покупателя, но часто и продав-
ца». В данном случае за внешним 
сходством ученые не видят глу-
бокого различия между двумя 
социальными группами, одна из 
которых — порождение инду-
стриального общества, тогда как 
другая  досталась нам от предше-
ствующих эпох. Анализ данных 
соцопросов показывает, что пер-
вая из этих групп постепенно со-
кращается, тогда как другая рас-
тет. В результате «численность 
популяции» вроде бы меняется 
несильно или даже возрастает, и 
мы с удовлетворением говорим 
«вот же, смотрите — в России по-
степенно растет и крепнет сред-
ний класс!», но это — только ви-
димость.

Где и почему растет 
средний класс 

Почему средний класс начал 
складываться именно в XX 
веке?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Потому что 
появился конвейер Форда, сде-
лавший целый ряд прежде доро-
гих товаров, вроде автомобиля, 
сравнительно дешевыми и до-

ступными широким группам на-
селения. Потому что возникли 
финансовые технологии, кото-
рые позволяют и высококвали-
фицированному рабочему при-
обретать недвижимость в кре-
дит под залог имущества и сбе-
режений.  Потому, наконец,  что 
появился Голливуд с его сладкой 
сказкой о том, как живут «пра-
вильные» американцы — сфор-
мировался образ «среднего аме-
риканца». Вашингтонская бю-
рократия, конечно, тоже являет-
ся частью среднего класса, по-
скольку попадает на госслужбу 
в силу профессиональных ка-
честв и талантов, но не стремит-
ся на ней обязательно «уме-
реть». В отличие от российской 
бюрократии. 

А что собой сегодня представ-
ляет российская интеллиген-
ция, если оценивать ее по кри-
териям принадлежности к 
среднему классу?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Я не думаю, 
что термин «интеллигенция» 
можно сегодня использовать для 
определения принадлежности 
каких-то более или менее широ-
ких групп к чему-то. Потому что 
он отсылает нас к уходящему со-
циальному слою. Интеллигенция 
в прежнем обществе воспроиз-
водилась через семейные дина-
стии в определенных професси-
ях, через определенный домаш-
ний круг общения, через богатые 
домашние библиотеки, которые 
формировали мировосприятие. 
Сегодня все это уходит.  Зато в 
начале 90-х годов стали форми-
роваться новые профессии, ко-
торых в советской России не 
было: менеджеры, брокеры, ди-
леры, финансовые аналитики и 
консультанты, дизайнеры… Эти 
профессии сулили успех и доста-
ток, а также общественное ува-
жение. И значительная часть де-
тей поздней советской интелли-
генции ушла в эти новые профес-
сии.  В советское время для куль-
турного и понимающего, что 
происходит вокруг, человека 
было не так много ниш. Он мог 
пойти либо в науку и, держа фигу 
в кармане, заниматься сложны-
ми научно-техническими разра-
ботками, в которых чиновники 
ничего не понимали, либо в куль-
туру и искусство, эпатируя но-
менклатуру подтекстами и ал-
люзиями. В последние пару деся-
тилетий у подрастающих детей в 
этих семьях появилась возмож-
ность выбора — уйти ли в ту про-
фессию, которая чрезвычайно 
важна для общества, но обеспе-
чивает не очень высокий доход, 
или приобрести какую-то новую 
профессию, сулящую успех и до-
статок, и большинство выбирает 
второй путь. В столичных горо-
дах уже появился новый слой. 
Это умные, образованные люди, 
но…  «Толстой? Это который в те-

левизоре?» — «Да нет, это его 
прапрадед». — «А, да, в школе что-
то о нем говорили...»  Это не ин-
теллигенция, это интеллектуа-
лы. И формируются они в основ-
ном из выходцев из интеллигент-
ских семей.

Большинство российских 
граждан не хочет заниматься 
малым бизнесом

Развитие малого и среднего биз-
неса — в какой мере оно влияет 
на формирование среднего клас-
са?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: В современ-
ной западной теории малый и 
средний бизнес — это то, что на-
зывают старым средним клас-
сом. Это средний класс, который 
создал себя сам благодаря тому, 
что стал заниматься предприни-
мательством. А новый средний 
класс — это финансовый анали-
тик, адвокат, сотрудник консал-
тинговой компании, архитек-
тор, дизайнер, т.е. представите-
ли статусных профессий… В 
этом смысле представители рос-
сийского малого и среднего биз-
неса — классический старый 
средний класс. Которому живет-
ся не очень хорошо. В последние 
10—15 лет малый бизнес все 
больше уходит на обочину госу-
дарственной политики. Разуме-
ется, есть программы поддер-
жки малого бизнеса, и они про-
должаются. Конечно, начало 
каждого электорального цикла 
знаменуется всплеском высту-
плений высоких должностных 
лиц о том, что мы поддержим, 
мы обеспечим, мы освободим от 
излишних налогов, от админи-
стративного давления малый 
бизнес… Потом электоральный 
цикл проходит, и все эти разго-
воры заканчиваются. Точным 
маркером маргинальности ма-
лого предпринимательства в 
России является то, что доля ма-
лого бизнеса в ВВП и в занятости 
— в разы ниже, чем где-нибудь в 
Польше или Эстонии. Когда 
люди не хотят заниматься ма-
лым бизнесом, это для меня сви-
детельство того, что в современ-
ном российском обществе клас-
сическому старому среднему 
классу места нет.

Верхний средний класс — 
это те, для кого никакие 
материальные задачи не 
являются невыполнимыми

 А крупных предпринимателей 
вы относите к среднему клас-
су?

  А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О :  Крупные 
предприниматели — это группа 
из нескольких десятков тысяч че-
ловек. Это часть верхнего сред-
него класса, а частично — и элиты. 
По западным критериям — те, для 
кого никакие материальные за-
дачи не являются невыполнимы-
ми. Этим они отличаются от 
«среднего» слоя среднего класса, 

который тратит незначительную 
часть своего бюджета на предме-
ты текущего потребления, но у 
которого приобретение недви-
жимости или даже дорогого авто-
мобиля вызывает проблемы. Эти 
люди могут донести до власти 
свою точку зрения не через ин-
ституты гражданского общества 
или политические партии, а в не-
посредственном общении за ра-
бочим завтраком с губернатором 
или министром. 

Стандарты потребления 
— западные, менталитет — 
восточный  

Стандарты потребления яв-
ляются критерием принад-
лежности к среднему классу?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  В какой-то 
мере да. Потому что встречают 
«по одежке». Но провожают-то не 
по ней… Дело в том, что у значи-

тельной части российского «слу-
жилого сословия» стандарты по-
требления вполне западные, тог-
да как менталитет, скорее, вос-
точный. 

Что вы имеете в виду?
 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: То, как многие 
российские туристы — предста-
вители якобы среднего класса — 
развязностью и наглостью стре-
мятся прикрыть за границей неу-
мение вести себя и объясниться 
хоть на каком-нибудь иностран-
ном языке. То, как какой-нибудь 
местный начальник следует че-
рез свой город, перекрывая трас-
су для проезда прочего  тран-
спорта — так вели себя только 
восточные правители. 

Средний класс имеет свой образ 
жизни? 

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Образ жизни 
среднего класса транслируется 
Западом, и в первую очередь Гол-
ливудом. Конечно, это простор-
ное удобное жилье, а для верхне-
го среднего класса — даже не одно. 
Это несколько автомобилей в се-
мье. Это хорошее образование, 
которое нужно обязательно дать 
детям и внукам. Это доступ к ка-
чественному, но дорогому меди-
цинскому обслуживанию. Это 
поддержание собственного теле-
сного образа — нужно быть под-
тянутым, загорелым. Понятно, 
что позволить себе такой образ 
жизни могут не все. Верхний 
слой верхнего класса — может. 
Средний средний — уже с трудом. 

В известном смысле красивая 
картинка образа жизни небеспо-
лезна. Она формирует стандарты 
потребления, стандарты досуга, 
стандарты общения. 

Люди как люди. Только 
их сильно  испортила 
встроенность в «вертикаль»

С точки зрения политических 
предпочтений что собой пред-
ставляет российский средний 
класс?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Классический 
средний класс как массовое и 
сколько-нибудь однородное яв-
ление в России, на мой взгляд, 
так и не возник. То, что по внеш-
ним признакам выглядит как 
средний класс, — это в подавляю-
щем большинстве представители 

бюрократии, а в нижней части — 
так называемые бюджетники. И о 
чьих политических взглядах мы 
будем тогда говорить? Если о по-
литических взглядах среднего 
класса в традиционном (запад-
ном) понимании, то они сегодня, 
боюсь, никем не представлены. 
Во всяком случае, в системных 
политических партиях. Если го-
ворить о «государевых людях», 
то их интересы представлены, и 
понятно кем.

А учителя, врачи госполикли-
ник, библиотекари —  их поли-
тическая ориентация какова, 
на ваш взгляд?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Она, в общем, 
двойственна. С одной стороны, 
они, конечно, зависят от госу-
дарства и с большой опаской и 
недоверием относятся к идеям 
приватизации учреждений нау-
ки, здравоохранения, культуры 
и прочим «нехорошим вещам», 
которые предлагают «всякие ли-
бералы». С другой стороны, су-
ществование их в рамках госу-
дарственной системы сопряже-
но с большими проблемами. Мы 
в последние годы наблюдаем так 
называемую оптимизацию бюд-
жетных расходов, поскольку се-
годня российское государство не 
может позволить себе не только 
увеличивать расходы на соот-
ветствующие социальные ста-
тьи, но не может даже поддержи-
вать их на прежнем уровне. И 
бюджетники, естественно, вор-
чат. У них, я бы сказал, раздвоен-

ное сознание. Потому что свои 
чаяния и запросы они адресуют 
не тому государству, которое 
есть, а некоему идеальному госу-
дарству. Некоторые с тоской 
вспоминают советские времена. 
Другие же просто мечтают, что-
бы нынешнее (по сути, занятое 
самоудовлетворением) государ-
ство обратило на них свое вни-
мание. Если же говорить о клас-
сическом среднем классе, то он 
так и не обрел свою политиче-
скую субъектность. Нет легаль-
ного субъекта, который от лица 
несогласных и недовольных го-
ворил бы с думскими политиче-
скими партиями и законодате-
лями. Поэтому многие разочаро-
ваны. Часть ушла в общение в со-
циальных сетях, подобно тому 
как в брежневские времена люди 
уходили в кухонные разговоры. 
Там они ищут понимание, сочув-
ствие со стороны единомышлен-
ников, что-то обсуждают, по по-
воду чего-то негодуют. 

 Средний класс — это «за 
все хорошее, против всего 
плохого»

Можно ли сказать, что в Рос-
сии средний класс — понятие 
идеологическое?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Безусловно. 
Средний класс в официальной 
трансляции — это «за все хоро-
шее, против всего плохого». Это 
сытые, довольные, не протестую-
щие, уверенные в завтрашнем 
дне люди. Цемент общества.

Сам запрос на  такую трансля-
цию имеет идеологическую 
природу?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Конечно. По-
иски среднего класса начались 
вскоре после президентских вы-
боров 1996 года. Примерно тогда 
же возникло желание «разрабо-
тать» национальную идею. Види-
мо, частью этой национальной 
идеи должен был стать устойчи-
во растущий средний класс. До 
определенного момента мы дей-
ствительно имели ростки сред-
него класса, который начал фор-
мироваться в постперестроеч-
ном российском обществе. Но за 
последние лет пятнадцать мно-
гие встроились в ту систему, где 
значительная часть валового 
внутреннего продукта перера-
спределяется через госбюджет. В 
систему, где и крупные, и сред-
ние компании сильно зависят от 
госзаказа и госзакупок. Эта си-
стема мало похожа на рынок и 
потому оставляет немного места 
для формирования классическо-
го среднего класса. Но красивая 
сказка осталась. Внешние при-
знаки (благополучие, стандарты 
потребления) есть. И хочется эту 
сказку рассказывать дальше, го-
ворить, что 50 процентов насе-
ления будет к 2020 году пред-
ставлять собой средний класс — 
без уточнения социального пор-
трета этой очень гетерогенной 
группы. 

При каких условиях в России 
мог бы сформироваться сред-
ний класс, отвечающий миро-
вым критериям?

 АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Имеются два 
слабо пересекающихся множест-
ва (какая-то мобильность между 
ними все же есть), но возникших 
и воспроизводящихся в рамках 
различных общественных про-
цессов. А мы их смешиваем и вы-
даем за нечто единое — средний 
класс! Если мы пойдем в сторону 
догоняющей модернизации, то и 
экономика, и социальные струк-
туры станут меняться, прибли-
жаясь к западным образцам, а 
российское чиновничество на-
чнет преобразовываться в раци-
ональную веберовскую бюро-
кратию. Но тем временем запад-
ная экономика уже вступила в 
постиндустриальную эпоху, и бу-
дет ли вообще существовать в по-
стиндустриальном обществе со-
циальный слой, называемый 
средним классом, пока сказать 
сложно. Если же станем еще 
упорнее возрождать государст-
венно управляемую экономику, 
то у нас и последние ростки этого 
среднего класса исчезнут — спря-
чутся «под плинтус» малый биз-
нес, самозанятые. Понятно, что 
станут расти «сервисные» груп-
пы, обслуживающие потребно-
сти властной элиты, — группы, 
которые будут напоминать позд-
нюю советскую обслугу власти. 
И в том и в другом случае нынеш-
ний «средний класс» в длитель-
ной перспективе либо трансфор-
мируется в какой-то иной слой, 
либо окончательно переродится 
в сословие «государевых людей». 
Впрочем, я ведь ученый. А уче-
ный тем отличается от политика, 
что догадывается о множестве 
ограничений, с которыми связан 
его прогноз, а потому сам всегда 
сомневается в его реалистично-
сти. Возможно, есть какие-то 
скрытые от глаз пружины, кото-
рые распрямятся, и сложится 
массовый российский средний 
класс, обладающий гражданским 
правосознанием и волей к необ-
ходимым изменениям. 

Средний класс — это уверенные 
в завтрашнем дне люди. Цемент 
общества.

Визитная карточка

Александр Чепуренко — доктор экономиче-

ских наук, руководитель департамента социо-

логии факультета социальных наук НИУ ВШЭ. 

Родился в 1954 г. в Москве. Окончил экономи-

ческий факультет МГУ в 1977 г., затем до 1991 г. 

работал в Институте марксизма-ленинизма при 

ЦК КПСС, опубликовал ряд статей и моногра-

фий, в которых предлагал новое прочтение 

«Капитала» К. Маркса. С 1991 по 2004 г. — один 

из руководителей Российского независимого 

института социальных и национальных про-

блем, с 2004 г. — профессор в Высшей школе 

экономики и одновременно — главный науч-

ный сотрудник в Институте социологии РАН. 

Один из ведущих отечественных специалистов 

в области исследований предпринимательства 

и малого бизнеса, неоднократно выступал в 

массовой печати по проблемам российского 

предпринимательства и политики в отношении 

малого бизнеса. Считает, что современное 

российское государство задвинуло развитие 

малого бизнеса на обочину и связывает это с 

серьезными изменениями социально-эконо-

мической природы постсоветского общества в 

России. Много публикуется за рубежом по про-

блемам трансформации постсоветских об-

ществ и роли в ней предпринимательства. 

А К Ц Е Н Т

То, что выглядит как средний класс, — 
это в большинстве своем представители 
бюрократии, а в нижней части — 
бюджетники 

А К Ц Е Н Т

Возможно, есть пружины, 
которые распрямятся, и сложится 
массовый российский средний класс 
с гражданским правосознанием 
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БАСКЕТБОЛ Олимпийский 
чемпион-1988 литовец 
Куртинайтис принял 
«Химки» вместо Барцокаса

Римас починит

Илья Трисвятский

Подмосковный клуб «Химки», параллельно выступающий в 

Евролиге и Единой лиге, вчера объявил о смене на тренер-

ском мостике. Вместо греческого специалиста Георгиоса 
Барцокаса команду возглавил олимпийский чемпион Се-
ула-1988 в составе сборной СССР, легенда отечественно-
го баскетбола литовец Римас Куртинайтис. Соглашение 
с ним рассчитано до завершения сезона с возможностью 
дальнейшего продления контракта.  

— Решение сменить главного тренера посреди сезона, 
когда игры идут через два-три дня, очень непростое. Од-
нако ситуация в команде требовала перемен, — проком-
ментировал новое назначение генеральный директор БК 
«Химки» (Московская область) Павел Астахов. — Курти-
найтис — единственный опытный специалист высокого 
уровня, которому не потребуется времени на адаптацию 
в коллективе, так как он прекрасно знает клуб изнутри. 
С Римасом связаны самые яркие и победные страницы в 
истории нашего клуба. На протяжении последних лет мы 
поддерживали с тренером постоянный дружеский кон-
такт. Уверен, что с приходом Куртинайтиса сможем из-
менить сложившуюся ситуацию.

Напомним, что Куртинайтис ранее руководил коман-
дой из Химок на про-
тяжении целых пяти 
лет — с марта 2011-го 
по раннюю весну 
2016-го. С легендар-
ным литовцем клуб 
дважды завоевывал 
второй по значимо-
сти континенталь-
ный трофей Евроку-
бок (2012, 2015) и на 
один сезон (2010/11) 
прерывал гегемо-
нию ЦСКА в чемпионате интернациональной Единой 
лиги. 

После ухода из «Химок» прибалт недолго трудился в 
итальянском «Канту» (с августа по ноябрь 2016-го), по-
следние два сезона он провел на родине в вильнюсском 
«Летувос Ритас».

С Барцокасом, который работал в БК «Химки» с июня 
2017 года, попрощались предельно цивилизованно и с 
благодарностью. Вот какие слова гендиректора Астахова 
цитирует пресс-служба подмосковного клуба.

— Под руководством Барцокаса «Химки» в прошлом 
сезоне показали лучший результат в своей истории в 
Евролиге — вышли в плей-офф. Мы ценим вклад греческо-
го тренера. К сожалению, в нынешнем сезоне результаты 
команды не соответствуют ожиданиям руководства, 
спонсоров и болельщиков. Мы отчетливо понимаем, что 
проблемы не ограничиваются только ролью и действия-
ми главного тренера. Но для того, чтобы не выпустить си-
туацию из-под контроля и вдохнуть новую жизнь в ко-
манду, мы приняли это непростое решение.

Сейчас в Евролиге химчане занимают лишь 13-е ме-
сто из 16 участников, но расстояние до зоны попадания в 
плей-офф — всего две победы. Надеемся, что под началом 
Куртинайтиса наша команда эти шаги сможет сделать. 
Впереди еще 11 туров. 

ЭКСКЛЮЗИВ Мария Ласицкене показала лучший результат сезона в мире
и хочет прыгать еще выше

Планку надо поднимать
Анна Козина

Д
ействующая чемпионка 
мира и Европы по прыжкам 
в высоту Мария Ласицкене 

установила лучший результат се-
зона в мире, «улетев» на 2,03 м на 
соревнованиях «Битва полов», 
которые во второй раз прошли в 
Москве.

Ласицкене обошла не только 
вернувшуюся в сектор олимпий-
скую чемпионку Анну Чичерову 

(2,01), но опередила и целую 
мужскую команду соперников, 
среди которых был еще один чем-
пион Лондона-2012 Иван Ухов. В 
«Битве полов» женщины и муж-
чины соревнуются на равных 
благодаря таблице подсчета оч-
ков венгра Божидара Спириева. 
Расчеты основаны на точных ста-
тистических данных. 

Например, 2,03 (1249 очков) 
Ласицкене — это мужские 2,38 
(1251). А лучший из высотников 

Илья Иванюк взял лишь 2,26 
(1143).

Мария, вы признались, что в 
последнее время прыгать с жен-
щинами вам стало скучнова-
то, а вот бросить вызов муж-
чинам — это то что надо.

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Что касается ску-
ки, то эти слова относятся к пери-
оду 2017—2018 годов, когда вся 
элита ушла, поменялось поколе-
ние. Оказалось, что я одна из 

старших осталась в секторе. И 
это на самом деле снизило уро-
вень конкуренции. На многих 
российских стартах я боролась 
сама с собой после высоты 1,92 м. 
Вот это сложно: «набить» бедра 
так, чтобы прыгнуть высоко. А 
высоко прыгать хочется. Но се-
годня вернулась Аня Чичерова, и 
все поменялось. Это уже будут 
абсолютно другие женские 
прыжки в высоту. На «Битве по-
лов» мы очень ярко это показали. 
Надеюсь, до конца сезона будем 
только прибавлять.

Несколько дней назад Чичерова 
обыграла вас на турнире в Че-
лябинске. Что почувствовали?

М А Р И Я  Л АС И Ц К Е Н Е :  Проигрывать 
нужно уметь. Я считаю, что я бо-
ролась хорошо, и 1,97 м — тоже 
достойная высота. Спорт не бы-
вает без поражений. Нужно опу-
скаться, чувствовать эти эмо-
ции, учиться на своих проигры-
шах. Гладко все не будет никогда. 

В прошлом сезоне вы выиграли 
25 турниров из 26, всего ваша 
победная серия насчитывала 
45 соревнований. Когда так без-
ошибочно выступаешь, не появ-
ляется страх вдруг проиграть?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Никогда не счита-
ла эту серию, она появилась не-
понятно откуда. Я даже не заме-
тила, что случилось. А все вокруг 
стали говорить об этом. Пони-
маю почему: красивые цифры, 
болельщикам нравится, привле-
кает внимание к легкой атлетике. 
Но это очень давит. Хотя, выходя 

на старт, я, конечно, не думала, 
как бы продлить победную се-
рию. Я думала, что нужно подни-
мать планку. Не было страха про-
играть. Было лишнее внимание, 
от которого необходимо уметь 
абстрагироваться, ведь от меня 
требуется результат здесь и сей-
час. Нет смысла гнаться за каки-
ми-то сериями.

А за рекордами мира?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Аналогично. Не 
думаю о них. В голове держу толь-
ко установки тренера. Нужно хо-
рошо выполнять свою работу. А 
там все придет когда нужно. Все-
му свое время. У меня установки 
только на работу, на тренировки 
и соревнования. Не стоит раньше 
времени представлять себя чем-
пионом, рекордсменом. Это вы-
холащивает. А мне эмоции очень 
нужны.

Несмотря на ваши успехи и по-
беды, Международная  ассоциа-
ция легкоатлетических федера-
ций как будто их не замечает, 
не включая вас в список лучших 
спортсменов года. Болельщики 
негодуют. А вам не обидно?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Лично мне, как 
спортсменке, вообще не жаль. Но 
мне неприятно, что болельщики, 
люди, которые хотят видеть меня 
на первой строчке рейтинга, рас-
страиваются. Но хочу сказать им, 
что не это главное. Это рейтинг, 
это красивая вечеринка, на кото-
рой подарят «тарелочку». У меня 
же другие цели, другие задачи, 
другие высоты. 

ТЕННИС 
Даниил
Медведев
проиграл 
первой ракетке
мира 

ОСТАЛСЯ 
В ТЕНИ НОВАКА
Артур Нанян

В мужском одиночном турнире 
на Открытом чемпионате Ав-
стралии (Australian Open) не 
осталось россиян. Последним из 
наших борьбу за титул прекра-
тил Даниил Медведев. Он проиг-
рал в четырех сетах лучшему 
теннисисту мира Новаку Джоко-
вичу — 4:6, 7:6 (7:5), 2:6, 3:6. 

На турнирах серии «Большого 
шлема» лидеры рейтинга иногда 
уступают менее именитым сопер-
никам. Причины бывают разные: 
травмы звезд, психологическая 
усталость, невезение. Но сенса-
ции случаются. Как, к примеру, в 
нынешнем розыгрыше Australian 
Open. Никто ведь не ждал, что 
Александр Зверев, Роджер Феде-
рер и Энди Маррей не дойдут 
даже до четвертьфинала. А они не 
прошли. 

У Медведева были определен-
ные шансы в противостоянии с 
Джоковичем. Сам Даниил, кото-
рый ранее в Мельбурне не отдал 
ни одного сета, перед матчем го-
ворил о том, что он может одолеть 
первую ракетку мира.

— Новак, наверное, играет не 
так, как раньше, — отметил Дани-
ил. — Или просто так мне кажется. 
Раньше, когда он был моложе, я 
смотрел по телевизору и это было 
просто безумие. Он пять часов 
проводил на корте с любым со-
перником, и у него не было спа-
дов. Он только прибавлял. Сейчас 
это уже не так. Против него ест 
шансы. В Новаке хорошо, что он 
дает тебе время. Это не Федерер, 
бьющий по восходящему мячу и 
против которого ты будешь но-
ситься весь матч как сумасшед-
ший. Конечно, Джокович — пре-
красный теннисист. Но против 
него можно строить игру.

Как показала встреча, Медве-
дев был прав: шансы у него дейст-
вительно были. Джокович немало 
ошибался, иногда бил в сетку. По-
казательным стал второй сет, по 
ходу которого россиянин уступал 
с проигранной подачей, но затем 
сделал обратный брейк и оказал-
ся сильнее в тай-брейке. 

И все же в заключительных 
двух сетах класс серба сказался. 
При этом Медведев боролся до 
последнего. И даже несмотря на 
всего лишь пять выигранных гей-
ма в двух партиях, бой он Джоко-
вичу дал. И заслужил похвалы от 
14-кратного победителя турни-
ров «Большого шлема».

— Думаю, мой следующий со-
перник смотрит это интервью. Я 
чувствую себя фантастически, — 
сказал Новак. — Сегодня была не-
вероятная борьба. У меня возни-
кло много сложностей. Иногда 
приходилось выходить к сетке и 
защищаться. Если честно, в ка-
кой-то момент не понимал, как 
обыграть Медведева. Но в таких 
матчах ты осознаешь, что нужно 
ждать и возможность перевер-
нуть ситуацию появится. 

Соперником Джоковича в чет-
вертьфинале будет Кеи Нисико-
ри. Японец в драматичной схват-
ке победил испанца Пабло Карре-
но-Бусту — 6:7 (8:10), 4:6, 7:6 
(7:4), 6:4, 7:6 (10:8). Нисикори 
впервые за семь лет отыгрался с 
0:2 по сетам.

Остальные четвертьфиналь-
ные пары составили: Роберто Бау-
тиста-Агут (Испания) — Стефанос 
Циципас (Греция), Фрэнсис Тиа-
фо (США) — Рафаэль Надаль (Ис-
пания) и Милош Раонич (Канада) 
— Люк Пуи (Франция). 

Что касается женщин, то до-
срочно прекратила борьбу пер-
вая ракетка мира Симона Халеп. 
Румынка не совладала с Сереной 
Уильямс — 1:6, 6:4, 4:6. 

— В первом сете у меня было 
ощущение, что я попала под по-
езд (смеется). Все летело так бы-
стро, — рассказала Халеп. — Но 
меня это не испугало. После это-
го я с каждым геймом действова-
ла все увереннее. Встреча полу-
чилась хорошей. Мне не на что 
жаловаться.

Отметим, что сегодня утром 
по московскому времени свой 
четвертьфинальный матч прове-
дет россиянка Анастасия Павлю-
ченкова. В соперницах у нее будет 
американка Даниэль Коллинз. 

ГАНДБОЛ Мужская сборная России с оглушительным треском 
провалилась на чемпионате мира

Неумелые руки

Илья Трисвятский 

Н
аша мужская сбор-
ная досрочно завер-
шила продолжаю-
щийся в Германии и 
Дании чемпионат 
мира, заняв лишь 
14-е  место.  Даже 
хлопнуть дверью и 
выиграть хотя бы 

сомнительной ценности Кубок 
Президента Международной фе-
дерации гандбола, вручаемый 
лучшей команде второй дюжины, 
не удалось. Турнир завершили 
поражением от Катара — 28:34. 

Задача минимум на чемпио-
нат не выполнена. От российской 
команды требовалось занять ме-
сто не ниже седьмого, чтобы га-
рантировать себе путевку в ми-
ровую олимпийскую квалифика-
цию. Теперь пробиваться туда 
придется через финальный тур-
нир первенства Европы-2020, 
куда еще надо отобраться. А на 
ЧЕ-2020 Россию в самом лучшем 
случае устроит десятое место, 
при худшем раскладе не хватит и 
четвертой позиции. Тут все будет 

зависеть от того, как расположат-
ся в итоговой континентальной 
классификации команды, уже по-
павшие в олимпийский отбор.

Уже третий подряд чемпионат 
мира россияне в роли тотальных 
неудачников — 19-е место в Ката-
ре-2015, 12-я позиция во Фран-
ции-2017, теперь вот 14-е. Что 
интересно, на всех этих турнирах 
команды возглавляли разные 
тренеры — Олег Кулешов, Дмит-
рий Торгованов, сейчас вот Эду-
ард Кокшаров. Всех названных 
людей, включая нынешнего гене-
рального директора Федерации 
гандбола России (ФГР) Льва Во-

ронина, объединяет одно — это 
бывшие очень успешные игроки 
национальной сборной, послед-
ние трое — олимпийские чемпио-
ны Сиднея-2000.

Наверное, в ФГР с определен-
ным опозданием уже начинают 
понимать, что далеко не всегда 
титулованный гандболист стано-
вится эффективным тренером. 
Именно откровенные просчеты в 
управлении командой станови-
лись причинами наших провалов 
на чемпионатах мира.  

На этот раз не хватило страте-
гического мышления, умения 
оперативно просчитывать тур-

нирную ситуацию и сдерживать 
эмоции. На предварительном 
этапе перед нашим матчем с Гер-
манией бразильцы обыграли 
Сербию. Стало ясно, что опреде-
ляющей в плане выхода во второй 
этап станет следующая встреча с 
южноамериканцами, у которых 
на отдых будет на несколько ча-
сов больше. Немцев победить на 
их площадке маловероятно, тут 
бы сэкономить силы, поберечь 
ведущих исполнителей. Но нет, 
Россия решила навязать бой 
«бундестим» и добыла героиче-
скую ничью, оказавшуюся совер-
шенно бесполезной. 

Затем на матч с Бразилией 
вышли выхолощенными, получи-
ли сразу «минус пять», догнали 
соперника, снова провалились в 
концовке. Да тут еще никак не 
оправданное игровыми обстоя-
тельствами удаление одного из 
лучших бомбардиров команды 
Тимура Дибирова, толкнувшего 
руками вратаря бразильцев.

Наше особое рвение в матче с 
немцами можно объяснить не 
только недальновидностью. Гер-
мания — страна сильнейшей в 

мире клубной лиги, это самый 
крупный рынок игроков. Никому 
из уважающих себя гандболи-
стов перед взыскательной публи-
кой и толпой специалистов и ска-
утов не хочется просто отбывать 
номер на площадке, даже если 
того и требует турнирная страте-
гия. Не покажешь своих лучших 
качеств — выпадешь из поля зре-
ния тех, кто мог бы предложить 
контракт.

Учитывая более чем плачев-
ный результат, будущее Кокша-
рова в сборной видится туман-
ным. Возможно, президенту ФГР 
Сергею Шишкареву стоит под-
умать о привлечении иностран-
ного специалиста. Вполне веро-
ятно, что какой-нибудь невзрач-
ного вида исландец, датчанин 
или кто-то еще окажется куда 
полезнее, чем отечественные 
гренадерского роста и с много-
численными игроцкими регали-
ями тренеры, не способные вы-
вести команду на достойный 
уровень. 

Тимур Дибиров (справа) за семь игр 
забросил 35 мячей — это лучший 
показатель в нашей сборной.

В «Битве полов» Мария Ласицкене оставила позади в том числе целую мужскую команду соперников.

А К Ц Е Н Т

Чтобы попасть в олимпийскую
квалификацию, Россию на ЧЕ-2020
в лучшем случае устроит и десятое место, 
при худшем раскладе не хватит
и четвертой позиции

Римас Куртинайтис призван вдохнуть новую жизнь в команду 
из Химок и вывести подмосковный клуб в плей-офф Евролиги.

Даниил Медведев 
последним 
из наших тенниси-
стов вылетел 
с Открытого 
чемпионата 
Австралии

Римас Куртинайтис 
уже работал 
главным тренером 
«Химок» с 2011 
по 2016 годы
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ФУТБОЛ ЦСКА разгромил 
«Вентспилс» в первом 
матче года

Выдали пять

Илья Соболев

Московский ЦСКА провел первый товарищеский матч в 
нынешнем году. На сборе в испанском Кампоаморе ар-
мейцы одержали крупную победу над латвийским «Вент-
спилсом» — 5:0.

До сих пор лишь немногие клубы российской Пре-
мьер-лиги успели провести контрольные матчи. В этом 
плане активную подготовку к весенней части сезона 
отечественные команды начинают на этой неделе, по 
ходу которой состоится сразу несколько товарищеских 
игр. На общем фоне выделяется турнир в Катаре с уча-
стием питерского «Зенита», «Ростова», а также мо-
сковских «Локомотива» и «Спартака». Первый матч, в 
котором «красно-белые» встречались с ростовчанами, 
завершился уже после подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Что касается армейцев, ЦСКА уже на протяжении не-
скольких лет предпочитает весь подготовительный цикл 
проводить в Испании на базе в городке Кампоамор. Там 
же подопечные Виктора Гончаренко сыграли свой пер-
вый матч в наступившем году. 

Соперник «красно-синих», латвийский «Вентспилс» 
в минувшем чемпионате страны завоевал серебряные 
медали. То есть команда не самая последняя. Однако во 
встрече с ЦСКА прибалты ничего не показали. Уже на 
седьмой минуте уругвайский форвард москвичей Абель 
Эрнандес открыл счет, а затем с 24-й по 27-ю минуты от-
личились Такума Нисимура и Тимур Жамалетдин. После 
перерыва избиение продолжилось. На 55-й минуте Алан 
Дзагоев реализовал пенальти, а на 86-й окончательный 
счет в матче установил Яка Бийол.

Примечательно, что ЦСКА при этом обошелся без 
ряда ключевых игроков. Даже в заявку не попали такие 
люди, как Марио Фернандес, лучший бомбардир Пре-
мьер-лиги Федор Чалов и другие.

Отметим, что вчера свои товарищеские матчи долж-
ны были провести грозненский «Ахмат» и «Оренбург» 
против венгерского «Гонведа» и румынской «Ботошани» 
соответственно. Оба матча были отменены, причем, что 
любопытно, оба из-за сильных ливней в Турции, где про-
ходят сбор команды. 
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Москва -16...-11, перем. обл.

Санкт-Петербург -18...-10, снег

Анадырь -28...-24, перем. обл.

Архангельск -19...-13, снег

Астрахань -2...0, снег

Благовещенск  -21...-12, снег

Владивосток -13...-3, перем. обл.

Волгоград -10...-7, снег

Воронеж -13...-10, ясно

Екатеринбург -11...-8, снег

Иркутск -16...-6, перем. обл.

Казань -14...-12, перем. обл.

Калининград -4...0, перем. обл.

Краснодар 0...+2, дождь

Магнитогорск -20...-6, снег

Мурманск -16...-12, снег

Нижний Новгород -15...-14, снег

Новосибирск -8...-5, снег

Омск -16...-12, перем. обл.

Орел -13...-9, перем. обл.

Оренбург -14...-4, снег

Пермь -12...-10, снег

Ростов-на-Дону -6...-4, снег

Севастополь -2...+2, ясно

Симферополь -2...+2, ясно

Сочи +6...+10, дождь

Тамбов -15...-12, ясно

Тюмень -15...-9, снег

Уфа -14...-8, снег

Хабаровск -23...-14, перем. обл.

Челябинск -17...-7, снег

Чита -19...-7, перем. обл.

Элиста -2...+3, дождь

Южно-Сахалинск -17...-6, перем. обл.

Якутск -39...-33, перем. обл.

Ярославль -18...-13, снег

НА УЛИЦЕ

Для многих людей телефон — это 
статусная вещь, своего рода не-
кий фетиш. Для меня же важно, 
чтобы он выполнял свои основ-
ные функции, а именно: был 
средством связи и время от вре-
мени источником информации. 
Мне нужно, чтобы в критиче-
ский момент или в какой-то важ-
ный и ответственный момент в 
моей жизни он меня не подвел. 
Поэтому, выбирая новый гаджет, 
я буду обращать внимание в пер-
вую очередь на его технические 
характеристики, а не на «кру-
тость» марки и новизну модели. 
И уж совершенно точно ради 
того, чтобы стать обладателем 
какой-нибудь «горячей» новин-
ки, я никогда не возьму кредит. 

Хотя знаю, что некоторые 
люди, и их немало, влезают в 
долги для приобретения дорогу-
щих смартфонов. Готовы недое-
дать, ограничивать себя во 
всем, но зато ходить с послед-
ней моделью того же Apple. Это 
как в анекдоте: подняли цены на 
водку, сын спрашивает у отца: 
«Папа, ты, значит, теперь бу-
дешь меньше пить?» «Нет, сы-
нок, — отвечает отец. — Значит, 
ты будешь меньше есть». Я в 
принципе могу таких людей по-
нять. Человек — существо игра-
ющее. В детстве все мы любили 
наряжаться мушкетерами, 
принцессами, рыцарями, коро-
лями и так далее и представлять 
себя в роли этих героев, играть 
в них. А став взрослыми, про-
должили эту игру. Только роли 
поменялись. И обстоятельства: 
кому-то удалось добиться жела-
емого, а кому-то нет, и вот он 
пытается получить удовольст-
вие хотя бы от того, что «перео-
девается» в столь желанного, 
столь вожделенного ему персо-
нажа. Человек покупает «Ро-
лекс», айфон, «Мерседес» и воо-
бражает себя богачом, зарабо-
тавшим миллионы. Это греет 
его душу и делает счастливым. У 
всех ведь разное понимание 
счастья. Самый простой способ 
достичь этого состояния — удов-
летворить какие-то свои мате-
риальные мечтания. Другие же 
способы требуют больших уси-
лий. Нужно, наверное, иметь хо-
рошее образование, богатый ду-
ховный мир и жизненный опыт. 
Далеко не у каждого все это 
есть. Отсюда и такие ценности — 
крутой смартфон, автомобиль и 
вещи класса «люкс». 

Да, наше современное обще-
ство — это общество потребле-
ния. Но у меня сей факт не вызы-
вает неприязни. Так сложилось. 
Мы не выбираем время, в кото-
рое живем. Изменится окружаю-
щая действительность — изме-
нятся и люди. Правда, мне кажет-
ся, это будет не самой лучшей 
перспективой для нас. Человек 
уже настолько привык к различ-
ным материальным благам, что 
отказаться от них добровольно, 
обратить свой внутренний взор 
исключительно на духовные, мо-
ральные ценности он не сможет. 
Полностью освободиться от ма-
териальных оков ему удастся 
лишь в случае какой-то глобаль-
ной войны или мировой ката-
строфы. Когда не останется пра-
ктически ничего материального. 
И придется искать счастье в дру-
гих вещах. Все-таки человек в 
любых обстоятельствах, в лю-
бые времена хочет быть счастли-
вым. Так уж он устроен. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
В столичном регионе 
резко похолодает. В пер-
вой половине дня возмо-
жен снег. Давление — 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
Утром и вечером ожида-
ются небольшие осадки. 
Атмосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет пасмурный и 
морозный. Атмосферное 
давление пониженное — 
747 мм ртутного столба.

Станут ли каникулы 
меньше?
Ольга Игнатова •  rg.ru/art/1642784
Можно рассмотреть максимальное сокращение празд-
ничных дней в году с заменой в виде увеличения опла-
чиваемого отпуска с 28 календарных дней, к примеру, 
до 38—40 календарных дней и более. День за день. Ра-
ботник решит и запланирует даты отдыха с учетом по-
желаний семьи и возможности бюджета. Производст-
ва, ведомства и организации продолжают работать в 
обычном режиме в соответствии с установленным гра-
фиком. Всем вместе в масштабах страны отдыхать нео-
бязательно, что положительно отразится по всем на-
правлениям: производство, здоровье и отдых. Работ-
ник по-прежнему получает достаточно дней отдыха, 
которые можно провести в кругу семьи. При этом к 14 
обязательным дням одновременного отдыха следует 
предоставлять возможность брать в счет отпуска от од-
ного дня для выполнения обычных жизненных дел.  По-
лагаю, что кадровый аппарат воспримет в штыки ча-

стое оформление отпускных дней, но все во благо ра-
ботника. Оформлять приказом можно только дни 
основного отпуска — 28, а остальные в порядке компен-
сированных дней — по заявлению.    

Анатолий Урсул

Я бы не стала однозначно высказываться в отношении 
новогодних каникул и ратовать за их сокращение. В это 
время проходит масса мероприятий, на которые можно 
сходить всей семьей. Как проводить свои 10 выходных —  
касается только самих отдыхающих. На диване лежать, 
шопингом заниматься или ремонтом, кататься на лыжах, 
санях, ватрушках — это законное право каждого. Ново-
годние праздники — хорошая передышка от работы.  

Елена Иванова

Учет выйдет в свет
Александра Воздвиженская  •  rg.ru/art/1642632
Нужно ввести отмену оплаты мест общего пользования 
за электроэнергию с квадратного метра с жильцов мно-
гоэтажек. Ведь места общего пользования говорят сами 

за себя — это освещение подъездов, уличное освещение, 
освещение подвалов и чердаков, если таковые имеются. 
При чем тут квадратные метры, если в подъезде и на ули-
це ходят все одинаково, а в 1-комнатных квартирах об-
ычно проживает даже большее количество людей, чем в 
2—3-комнатных? Логично брать оплату за места общего 
пользования с количества проживаемых или зареги-
стрированных, а еще более справедливо, как раньше, со 
всех квартир одинаково. 

Светлана Коновалова

Дебаты и демарши 
Вячеслав Прокофьев  •  rg.ru/art/1642520
Самое интересное, на мой взгляд, кто организовывает и 
кто оплачивает эти протесты и погромы? С трудом ве-
рится, что сотни тысяч человек вот так просто одновре-
менно догадаются выйти на улицу с одинаковыми плака-
тами, одними общими лозунгами, а после того как пра-
вительство пойдет им навстречу, тут же выдвинут, опять 
же очень организованно, новые требования. 

Евгений Маринов 
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ВИДЕО Минобороны показало роботов-саперов в деле
rg.ru/art/1642826

АВТО Заведется ли машина с раствором крахмала 
в коробке передач? 
rg.ru/art/1642569

ГАДЖЕТЫ В cеть утекло видео рендера LG G8
rg.ru/art/1642234

НАУКА Ученые рассказали о влиянии колбасы 
на появление рака 
rg.ru/art/ 1642436

КИНО Названы самые популярные на Западе советские 
фильмы 
rg.ru/art/1642654

ОБЗОР Что не пропустить по ТВ на текущей неделе 
rg.ru/art/1641896
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Сегодня в Давосе стартует 49-й Всемирный экономический форум 
(ВЭФ), в ходе которого, по традиции, главы государств, известные 
политики и экономисты, а также бизнесмены международного уров-
ня обсудят главные вызовы современности — торговые войны и рост 
политической напряженности. И хотя основная программа форума 
начинается 22 января, его официальное открытие состоялось в поне-
дельник. Завершится он днем 25 января. Всего запланировано прове-
сти более 350 сессий, которые будут проходить с утра и до позднего 
вечера. Программа форума, как и обычно, включает в себя множест-
во дискуссий на разные темы. В нынешнем году среди них, к приме-
ру, разговор о стратегических прогнозах в области энергетики, циф-

ровой экономики, дискуссии, касающиеся глобальных финансовых 
рисков, глобализации, криптовалют, развивающихся рынков, океа-
нов, современного рабства, кибербезопасности, будущего демокра-
тии и много другого. 
В этом году на форум не приедет американская делегация. 
За несколько дней до начала встречи США отказались от поездки 
на ВЭФ на фоне затянувшегося шатдауна. Как ожидается, в форуме 
примут участие канцлер Германии Ангела Меркель, премьер-министр 
Японии Синдзо Абэ, вице-председатель КНР Ван Цишань, а также 
главы Бразилии, Италии, Испании, Ирака, Израиля и ЮАР. 
Примечательно, что поездку на ВЭФ отменил президент Франции 

Эмманюэль Макрон. Причинами его отсутствия на форуме француз-
ские журналисты называют напряженный график, а также продолжа-
ющиеся в стране протесты «желтых жилетов». Не приедет в Давос 
и премьер-министр Великобритании Тереза Мэй, которая, по данным 
Reuters, отказалась участвовать в форуме, чтобы разрешить ситуацию 
c «брекзитом». Российскую делегацию в составе 53 человек на ВЭФ 
возглавит министр экономического развития Максим Орешкин.
Ну а пока высокие гости съезжаются, местные охранники со снай-
перскими винтовками заняли все мало-мальские господствующие 
высоты в этом швейцарском городе, который на несколько дней 
в году превращается в неофициальную столицу мира. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Александр Бачило
писатель-фантаст
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